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ШАПОЧКА  
ИЗ ФОЛЬГИ 
ПРОТИВ ВИРУСА
Глубинный народ нашел виновного в 

распространении коронавируса. И по ста-
ринной привычке применил проверенный 
метод — сжечь ведьму! В жарких кострах 
инквизиции сгорело уже пять... вышек со-
товой связи 5G.

Собственно, новое поколение связи 
«провинилось» тем, что было развернуто в 
китайском Ухане незадолго до вспышки за-
болевания. На это обратили внимание люди 
в шапочках из фольги. Пальцы застучали по 
клавиатуре, приветливо замигали огоньками 
веб-камеры. В соцсетях и на видеохостингах 
почкованием начали размножаться тревожные 
сообщения. Основных посыла было два: во-
первых, 5G подавляет иммунную систему, 
ах, во-вторых, коронавирус несется, словно 
серфер, по радиоволнам и нападает на жертв. 
Потом в эфире общественной радиостанции 
«зарегистрированная медсестра» 20 минут 
рассказывала о том, что 5G «высасывает из 
легких воздух».

Ну и когда пошла волна сообщений, что в 
пригороде мегаполиса вирус передался го-
рожанам по сотовой связи нового поколения, 
народ не выдержал. Взял канистры, спички и 
спалил к чертям пять вышек связи. Извините, 
что сразу не предупредил, — это все не в 
дремучей лапотной стране происходило, а 
в образованной и светлой 
Великобритании. 

Читайте 2-ю стр.
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ЛЕВ ЛЕЩЕНКО РАССКАЗАЛ «МК» О ЧУДЕСНОМ ВЫЗДОРОВЛЕНИИ
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

COVID ИДЕТ ПО ТРУБАМ
Опасный вирус может распространяться  

через канализацию

Лев Лещенко все дни своей 
болезни оставался вне доступа 
и не давал комментарии 
журналистам о своем состоянии. 
Но в понедельник он сам 
откликнулся на отправленное 
репортером «МК» СМС с 
пожеланием здоровья и 
перезвонил по Ватсапу. Пока мы 
разговаривали, дверь в палату 
настоящего любимца публики 
распахнулась — это было 
слышно даже в телефонную 
трубку: врачи вошли шумно 
и радостно. «О! Врач! — 
обрадованно сказал мне Лев 
Валерьянович. — Две руки в 
воздухе! Показывает на пальцах 
викторию! — Все! Я здоров! 
Говорит мне: «Выметывайтесь 
из Коммунарки!» — рассмеялся 
звездный собеседник «МК».

КРУИЗ «ВОКРУГ СВЕТА 
С КОРОНАВИРУСОМ»

Россиянка с двумя 
малышами стала 

заложницей на борту 
шикарного лайнера

Коронавирус выявляется не 
только в носоглотке, но и в кале за-
болевших людей.

Значит, через кал тоже можно 
заразиться.

Понятно, никто не будет тро-
гать фекалии руками или лизать 
языком. Прямой контакт исключен. 
Но возможен ли косвенный — через 

канализацию?
На первый взгляд такой вари-

ант распространения инфекции 
кажется невероятным. Однако уже 
есть свидетельства и исследова-
ния, подтверждающие, что да, это 
возможно.

Читайте 6-ю стр.

Александр ПИХОВКИН, 
юрист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

КОРОНАВИРУС ПОД 
ПОДПИСКОЙ О НЕВЫЕЗДЕ

РЕГИОНАЛЬНАЯ 
ВИРУСНАЯ ЖЕСТЬ
Губернаторы по всей стране соревнуются  

в безумных запретах
Федеральные власти вынуждены 

приводить в чувство губернаторов, 
которые превратно истолковали 
слова Владимира Путина о расши-
рении своих полномочий в связи с 
эпидемией коронавируса. Вместо 
того чтобы трезво оценить угрозу 
и смягчить режим ограничений, 
многие взялись дополнительно за-
кручивать гайки и пугать население.  

В Карелии и Адыгее прекратил рабо-
ту общественный транспорт, Чечня 
ввела комендантский час и закры-
ла границы, на Чукотке, Республике 
Алтай и в Красноярске сажают на 
карантин москвичей. А в Тыве власти 
пригрозили лишением родитель-
ским прав семьям, выводящим детей 
на прогулки. 

Читайте 2-ю стр.В МОСГОРДУМУ ВНЕСЛИ 
ИНФЕКЦИЮ

Застрявшие по всему миру россияне просят вернуть их 
на родину. Большинство историй как под копирку: не хотели 
менять планы, ничего не предвещало, рейсы отменили… 

Но есть ситуации, которые выбиваются из общей 
канвы.

Одна из них — со Светланой Симанович, которая отпра-
вилась в 21-дневный круиз с двумя малолетними детьми по 
маршруту Флорида — Италия, с остановками на Карибах, 
в Испании, Франции, Хорватии. 

После круиза Светлана планировала лететь во Влади-
восток к родственникам. 

 Хочешь рассмешить Бога, расскажи ему о своих пла-
нах. Догадываетесь, чем обернулось путешествие матери 
с двумя детьми? 

 Почему на лайнере скрывали зараженных и как го-
степриимный Рим превратился в тюрьму — в материале 
«МК».

Читайте 5-ю стр.

5 апреля депутат Мосгордумы от 
фракции КПРФ Евгений Ступин от-
крыто заявил о том, что у него — по-
ложительный анализ на коронавирус. 
Заболевание проходит по легкому 
сценарию, но депутат искренне воз-
мущен, что результатов анализа ждал 
почти шесть суток. В тот же день о 
том, что заражена коронавирусом, 

сообщила и член комиссии по здра-
воохранению МГД Людмила Стебен-
кова, член фракции «Единая Россия». 
В интервью обозревателю «МК» она 
рассказала о реальном положении 
дел с инфекцией в законодательном 
органе столицы.

Читайте 2-ю стр.

Депутат Людмила Стебенкова рассказала  
о реальном положении дел с коронавирусом  

в законодательном органе столицы

Шикарный лайнер  
стал тюрьмой  

для пассажиров.

Так в римском 
отеле  
у постояльцев 
измеряют 
уровень 
кислорода  
в крови.
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Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Элина МОШ-
КОВА, Екатерина СТЕПАНОВА, Дарья ФЕДОТОВА, Ека-
терина СВЕШНИКОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ и др.

СНЕЖИНКА НАРУШИЛА САМОИЗОЛЯЦИЮ  
РАДИ НОВЫХ ДРУЗЕЙ

Двугорбый обитатель 
конного клуба, утомлен-
ный дефицитом внима-
ния, отправился гулять по 
дорогам в подмосковном 
поселке Поварово. Вер-
блюдиха Снежинка вы-
прашивала у автомоби-
листов еду, к всеобщему 
восторгу.

Как рассказала «МК» 
владелица местного кон-
ного клуба Наталия Бара-
новская, верблюд, а точ-
нее шестилетняя самка по 
имени Снежинка, принад-
лежит ее семейному хо-
зяйству. Снежинка вместе 
с конями и пони гуляла в 
загоне, но в какой-то мо-
мент решила расширить 
«площадь самоизоляции» 
и вышла в дачный посе-
лок.

— Там часть изгороди 
заменяет лес, видимо, 
оттуда она и выбралась, 
когда пастух отвлекся, 

— говорит Наталия. — Я 
бы не удивилась, если 
бы активная Снежинка 
подбила на приключение 

пару пони. Верблюдиха 
приехала несколько лет 
назад из столичного зоо-
парка, выросла с конями 
и считает себя лошадью. 
Она очень любит людей, 
часто с ними контактиру-
ет. Но сейчас у нас из-за 
эпидемии нет посетите-
лей, видимо, общитель-
ная барышня соскучилась 
по вниманию и решила от-
правиться на поиски но-
вых друзей. 

После прогулки Снежин-
ка вернулась на пастбище, 
и, если бы не видео в Ин-
тернете, никто бы так и не 
узнал о ее побеге. Мест-
ные жители говорят, что 
верблюдиха — знамени-
тость и в поселке ее ни-
кто не боится. Наоборот, 
водители тех машин, в 
которые беглянка успела 
заглянуть, гладили ее по 
морде и старались чем-
нибудь угостить.

УТЕЧКУ ГАЗА МОГ ВЫЗВАТЬ 
ЖИЛЕЦ, ЛИШЕННЫЙ ОБОНЯНИЯ

Труба подачи газа в доме 
в Орехове-Зуеве, где взрыв 
газа унес жизни трех чело-
век, могла быть откручена 
намеренно — эту версию 
проверяют следователи. 
На такое предположение 
их натолкнули показания 
сожительницы погибшего 
хозяина злополучной квар-
тиры и странные находки 
на месте происшествия.

Напомним, 4 апреля в пя-
тиэтажке на улице Гагари-
на произошел взрыв, в ре-
зультате которого погибли 
три человека и еще шесть 
пострадали. Было установ-
лено, что ЧП произошло в 
квартире №29 на третьем 
этаже, где проживал ра-
нее судимый по «наркоти-
ческой» статье 35-летний 
Дмитрий Лопатин.

Как удалось выяснить 
«МК», его сожительница 
сообщила следователям, 
что за несколько дней до 
трагедии у них случилась 
ссора на почве употребле-
ния наркотиков. При этом 
родня мужчины рассказа-
ла, что за последнее время 
Лопатин сдал в скупку все 
что только можно. Напри-
мер, он дважды сдавал 
дорогой телефон своего 
отчима всего за 3,5 тысячи 
рублей. Последние два дня 
подруга не могла попасть 
к Дмитрию, хотя по всем 
признакам он находил-
ся дома. Также во время 
ссоры мужчина жаловался 
даме на жизнь.

Кроме того, прибывшие 
после взрыва пожарные и 
правоохранители провели 

тщательный осмотр места 
происшествия и изъяли 
все уцелевшее газовое 
оборудование. При изу-
чении вещдоков экспер-
ты обратили внимание на 
то, что во всех квартирах 
плиты с подводками газа 
либо уцелели, либо были 
механически вырваны. 
Только в злополучной 
29-й квартире гайка под-
водки от металлической 
трубы (заходит в жилище) 
к плите была откручена. В 
таком виде эксплуатация 
оборудования невозмож-
на, так как подача газа из 
трубы идет непрерывно. 
Таким образом, специа-
листы сделали вывод, что 
подводка была откручена 
намеренно. Что касается 
смерти Дмитрия, то она 
наступила от асфиксии при 
сдавливании (на мужчину 
рухнула плита, в резуль-
тате оказалась сломана 
грудная клетка).

Кстати, в 2016 году Ло-
патину делали операцию 
на мозге: у него случился 
разрыв аневризмы. В не-
посредственной близости 
от оперируемого места 
находится обонятельный 
тракт, и если его задеть, 
то человек может потерять 
способность различать 
запахи. Соответственно, 
мужчина мог не почувство-
вать утечки газа. Однако, 
со слов родственников, 
Дмитрий не жаловался на 
это и рассказывал лишь о 
том, что после операции 
несколько раз терял со-
знание. 

БРАТ И СЕСТРА НАШЛИ ПОВОД  
ДЛЯ ПОБЕГА НА КАРАНТИНЕ

Дети устали сидеть 
дома на карантине и ре-
шили прогуляться — так 
объяснила следователям 
побег двоих подростков на 
севере Москвы их мать. 

Как стало известно 
«МК», 14-летняя Ева и 12-
летний Егор (все имена 
изменены) проживают в 
одной из многоэтажек с 
родителями и младшей 
сестрой. По словам их ма-
тери, 37-летней Ирины, в 
последние дни школьники 
часто говорили о том, как 
они устали сидеть дома 
из-за карантина. 

— Дети несколько раз 
подходили с одними 
и теми же вопросами: 
«Правда нас оштрафуют, 
если мы выйдем на ули-
цу?», — рассказала Ирина. 
— Я просила их потерпеть, 
успокаивая, что скоро по-
теплеет и они поедут на 
дачу.

5 апреля около 18.00 вся 
семья находилась дома, 
школьники сказали мате-
ри, что выйдут в подъезд 
собрать газеты (они сдают 
макулатуру). Через неко-
торое время Ирина начала 
беспокоиться, что сын и 
дочь долго отсутствуют. 
Женщина позвонила им 
на мобильный телефон, 
однако оба номера были 
недоступны. Как выясни-
лось позже, они выброси-
ли свои сим-карты.

Ирина выбежала в подъ-
езд и на улицу, но детей 
нигде не было. Взволно-
ванная, она вернулась 
домой и сообщила обо 

всем мужу. Когда взрос-
лые осмотрели комнату 
детей, стало понятно, что 
они готовились к побегу: 
взяли с собой теплые 
вещи и свои сбережения 
(деньги, подаренные им 
на дни рождения). Было 
принято решение срочно 
звонить в полицию. Ближе 
к ночи Ирине позвонили 
стражи правопорядка и 
сообщили, что беглецы 
нашлись и их везут в от-
дел. Оказалось, брат с 
сестрой решили заноче-
вать в одном из хостелов 
в Краснопрудном переул-
ке. Оттуда они позвонили 
классному руководителю 
Евы и рассказали о своем 
побеге. 

— Я до сих пор не могу 
прийти в себя от того, что 
произошло, — говорит 
Ирина. — У нас в семье 
всегда были доверитель-
ные отношения и полное 
взаимопонимание. Мне 
кажется, дети и сами 
до конца не поняли, что 
сделали. Надеюсь, обще-
ние с полицейскими их 
образумит. Еще я очень 
рада, что они не поехали 
куда-то далеко, а решили 
остаться в районе, кото-
рый очень хорошо знают. 
Они несколько лет посе-
щали музыкальную шко-
лу, расположенную непо-
далеку. 

По словам родителей, 
дети очень сожалеют, что 
заставили всех волновать-
ся, и пообещали впредь 
не совершать подобные 
поступки.

КУРАГА ОКАЗАЛАСЬ СМЕРТЕЛЬНЫМ 
ЛАКОМСТВОМ ДЛЯ МАЛЫША

Маленький к усочек 
кураги стал причиной 
смерти малыша в Один-
цовском районе Подмо-
сковья. Малец попросил 
у матери любимое лаком-
ство и подавился.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла в семье домохозяйки 
и IT-работника 4 апреля 
утром. Двухлетний Саша 
(все имена изменены) 
увидел, как мама ест ку-
рагу. Мальчик стал вы-
прашивать сухофрукт, и 
женщина дала ему два 
кусочка. После этого 
папа взял Сашу на руки 
и отнес его мыть в ван-
ную комнату. После во-
дных процедур малышу 
позволили взять еще два 
сушеных абрикоса, но не-
ожиданно мальчик стал 
задыхаться. Родители по-
звонили в «скорую». Пока 

ехали медики, оператор 
инструктировала мать и 
отца, как оказать первую 
помощь. Затем реанима-
ционные мероприятия на-
чали проводить уже вра-
чи, но их усилия оказались 
бесполезными. Мальчик, 
не приходя в сознание, 
умер. По предваритель-
ной версии, кусок кураги 
попал ему в легкие. 

Кстати, семья характе-
ризуется положительно. 
Это был единственный 
ребенок, в котором ро-
дители не чаяли души.

— В настоящее вре-
мя назначена судебно-
медицинская экспертиза. 
По результатам проверки 
будет принято процессу-
альное решение, — рас-
сказала «МК» старший 
помощник ГСУ СК России 
по Московской области 
Ольга Врадий.

ПЕНСИОНЕР ДОКАЗАЛ СВОЕ ПРАВО  
НЕ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ МОБИЛЬНИКОМ

Засудить супермаркет, 
который отказывался ак-
тивировать скидочную 
карту без предоставле-
ния номера телефона, 
сумел электромонтер из 
Москвы.

Как стало известно 
«МК», житель района Би-
рюлево Восточное Алек-
сандр Кулыбин в прошлом 
году решил приобрести 
на кассе супермаркета 
карту персональных ски-
док. Покупка обошлась 
ему в 20 рублей. Чтобы 
пользоваться акциями, 
оставалось позвонить на 
«горячую линию» и акти-
вировать карту. Придя 
домой, Кулыбин занялся 
активацией. Однако что-
то пошло не так: на другом 
конце провода у мужчины 
стали требовать номер 
его мобильного телефо-
на. Москвич пояснил, что 
сотовым никогда не поль-
зовался и пользоваться 

не собирается принципи-
ально.

— Дело в том, что я 
электромонтер. В элек-
трике и радиосвязи хоро-
шо разбираюсь. Вредные 
излучения от мобильного 
телефона вызывают раз-
личные заболевания — 
психические и онкологи-
ческие. Поэтому телефона 
у меня нет. Мои друзья го-
ворят: мол, пойдем, купим 
тебе телефон. Купить, ко-
нечно, можно, но пользо-
ваться я им не стану. Это 
моя позиция, — пояснил 
«МК» истец.

Впрочем, внять доводам 
Александра Александро-
вича в супермаркете от-
казались: нет телефона 
— нет и скидок. Мужчине 
ничего не оставалось, как 
обратиться в Нагатинский 
районный суд.

— Во-первых, договор 
купли-продажи подразу-
мевает активацию карты. 

Во-вторых, я не обязан 
предоставлять номер те-
лефона, потому как это 
требование незаконно, 
— считает Кулыбин.

Примечательно, что суд 
встал на сторону истца и 
обязал магазин активи-
ровать карту без номера 
телефона, а также вы-
платить в качестве штра-
фа порядка трех тысяч 
рублей.

— Мне позвонили из ма-
газина и за 30 секунд все 
активировали, — пояснил 
Кулыбин.

Кстати, на этом иске 
борьба с супермаркетом 
не закончилась. Мужчина 
также подал в суд на «род-
ной» магазин за то, что тот 
отказывался обслуживать 
его из-за… неактивиро-
ванной карточки. Решения 
по этому делу пока нет. 
Тем не менее сейчас Ку-
лыбин в магазине — VIP-
клиент.

ДЕВОЧКА УМЕРЛА, НАЕВШИСЬ 
ТАБЛЕТОК ОТ БЛОХ

Третьеклассница отра-
вилась насмерть средства-
ми для выведения блох у 
кошек на западе Москвы. 

Как стало известно «МК», 
несчастный случай прои-
зошел в «двушке», которую 
последние 5 лет снимают 
пожилые приезжие из Ха-
савюрта (мужчина работа-
ет в торговой точке, жен-
щина — на рынке). После 
Нового года к ним приехала 
дочь с двумя детьми (9 и 5 
лет от роду). Девочку пла-
нировали отдать в школу, 
но ее не взяли из-за отсут-
ствия регистрации. Потому 
семейство предполагало 
возвращаться на родину. 
В этой квартире также 
жила другая родственни-
ца с полуторагодовалым 
ребенком. Дагестанцы 
славились на весь подъ-
езд своим дружелюбием 
и гостеприимством. Так, к 
ним часто заходила на чае-
питие одинокая соседка-
старушка. А некоторое 
время назад они приютили 

бездомную кошку. Она 
оказалась блохастой, ее 
пытались лечить, но в ито-
ге отдали животное земля-
кам, так и не справившись 
с насекомыми. Средства от 
паразитов, к сожалению, 
сыграли ключевую роль в 
трагедии.

В воскресенье дети 
играли, и, как предполага-
ют родные, девятилетняя 
девочка, увидев оставшие-
ся препараты, проглотила 
горсть ради любопытства 
— иной причины они на-
звать не могут. Девочка 
была здоровенькой, раз-
ве что в детстве маялась 
коклюшем. 

Большое семейство по-
ужинало макаронами, а 
перед сном девочку начало 
тошнить, она стала зады-
хаться. Родные побежали 
к соседке-пенсионерке, 
она вызвала «скорую по-
мощь». Медики пытались 
реанимировать пациентку, 
но она умерла от токсиче-
ского отравления.

telegram:@mk_srochno
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На прошлой неделе Владимир 
Путин дважды просил глав ре-
гионов действовать соразмерно 
эпидемиологической обстанов-

ке. «Страна у нас большая, ситуация везде 
разная, — внушал президент в своем обра-
щении к россиянам 2 апреля. — Одним нужны 
жесткие меры, другим достаточно локальных 
точечных решений». На следующий день, на 
заседании Совбеза, он дополнительно ак-
центировал, что в первую очередь речь идет 
об экономике, которая «и так находится в 
сложном положении». Стричь всех под одну 
гребенку, подрывая экономическую деятель-
ность на местах, по словам президента, не 
следует. В качестве примера Путин привел 
Республику Алтай, где «слава богу, не заре-
гистрировано ни одного случая заражения 
коронавирусной инфекцией» и, следователь-
но, нет оснований директивно из Москвы 
закрывать предприятия и учреждения.

Однако в регионах, похоже, не расслышали 
президента. В той же Республике Алтай режим 
самоизоляции введен по полной программе. 
Покидать свои дома граждане могут только для 
походов в магазин и аптеку, а также в случае 
«прямой угрозы жизнью и здоровью». При этом 
возрастной ценз для пожилых, вынужденных 
придерживаться строгого карантина, допол-
нительно снижен до 60 лет. Экономическая 
деятельность в республике ограничена так же, 
как и в тех субъектах РФ, где есть заболевшие. 
На въезде в регион установлены контрольно-
пропускные пункты. Буквально на днях вла-
сти полностью прекратили авиасообщение с 
Москвой, а москвичей и петербуржцев, при-
езжающих на машинах, теперь будут сажать 
на 14-дневный карантин.

Примечательно, что такие же меры при-
няли на Чукотке, где также нет ни одного под-
твержденного случая коронавируса. А в Тыве 
(ноль заболевших!) сотрудники пропускных 
пунктов получили право проводить тести-
рование лиц с подозрением на болезнь, а 
в случае отказа от осмотра — задерживать 
с помощью полицейских и привлекать к ад-
министративной ответственности. В этом 
регионе на период самоизоляции властями 
введен «сухой закон», а жителям строго за-
прещено перемещаться между населенными 
пунктами. Замглавы республики Аяс Оюн 
заявил, что режим самоизоляции очень жест-
ко должен распространяться на детей. «В 
случае его нарушения к административной от-
ветственности будут привлекаться родители 
или законные представители ребенка, а может 
быть, даже поставлен вопрос о лишении ро-
дительских прав», — анонсировал чиновник. 
Напомним, что Тыва и до коронавируса была 
самым экономически слабым регионом РФ: 
«Занятости в регионе почти никакой, все жи-
вут на пособие, уровень бедности — 41,5% от 
численности населения», — говорила вице-
премьер Татьяна Голикова.

Однако самый жесткий карантинный 
режим ввела Чечня (16 заболевших). При-
мечательно, что изначально власти утверж-
дали, что «китайская зараза» не приживется 
в мусульманской республике, а избежать за-
ражения поможет вода, смешанная с водой и 
лимоном. Но в итоге решили, что комендант-
ский час и силовики с дубинками справятся 
с коронавирусом быстрее и эффективнее. 

Еще 28 марта в Грозный запретили въез-
жать жителям других регионов, а с 5 апреля 
границы закрылись и для самих чеченцев. 
«Если касается безопасности народа, мне 
без разницы», — заявил Рамзан Кадыров. 
Чеченцам запрещено выходить из дома, кро-
ме как за продуктами и в аптеку. Пятничные 
молитвы и другие собрания приостановле-
ны. Разумеется, на силовиков эти меры не 
распространяются. 

Границы пытались перекрыть и в других 
регионах. Например, губернатор Карелии (2 
случая коронавируса) Артур Парфенчиков 
собирался запросить на этот счет согласие 
Москвы. Однако въезд в отдельные города 
и населенные пункты региональные власти, 
по его словам, могут закрывать и своим ре-
шением. Адыгее (13 заболевших) пришлось 
договариваться с Кубанью (50) о присоедине-
нии к их системе «разноцветных» пропусков: 
в противном случае люди, работающие по 
ту сторону границы, не имели возможности 
добраться до предприятий.

Впрочем, внутри самих регионов с 
транспортным обеспечением также творит-
ся полная вакханалия. Остановлена работа 
общественного транспорта, междугородные 
перевозки. По Осетии весь транзитный транс-
порт должен передвигаться с сопровожде-
нием, чтобы «ограничить контакт водителей, 
которые могут являться потенциальными но-
сителями инфекции, с местными жителями». 
В Дагестане (30 случаев) грузоперевозчики 
жалуются, что из-за ограничений на въезд 
и выезд несут большие потери, а также не 

могут решить вопросы заправки и ремонта 
машин.

При этом иногда у жителей создается 
впечатление, что чиновники над ними еще и 
издеваются. Именно так был воспринят пост 
губернатора Ставропольского края (20 забо-
левших) Владимира Владимирова, в котором 
тот посоветовал гражданам для сдерживания 
коронавируса не есть сырое мясо и морепро-
дукты, а также отказаться от строганины, хе, 
стейков с кровью, карпаччо. «К концу месяца 
у людей на хлеб денег даже не будет, и все 
благодаря вашей самоизоляции. Вот тогда 
начнется самое интересное», — написали под 
публикацией пользователи соцсетей. 

Впрочем, есть регионы, руководство ко-
торых после слов Владимира Путина заняло 
более конструктивную и взвешенную позицию. 
Например, Астраханская, Оренбургская, Псков-
ская, Самарская и некоторые другие субъекты 
расширили список предприятий, которые могут 
работать со следующей недели. В их число 
вошли службы занятости, различные производ-
ства, строительные, финансовые, компании, а 
также химчистки, автосервисы и автомойки, 
газетные киоски, нотариальные конторы, лом-
барды, ветеринарные клиники, страховщики и 
т.д. Например, в Тверской области (8 заболев-
ших) возобновляют работу 222 предприятия, 
включая вагоностроительный завод. В Тульской 
области (39 случаев COVID) открываются сало-
ны красоты и парикмахерские — обязательным 
условием являются предварительная запись и 
нахождение в помещении не более 5 человек 
одновременно. Также в регионе начнут работу 
магазины стройматериалов и компании, про-
дающие семена, саженцы и рассаду. Более 
55 крупнейших предприятий на этой неделе 
откроются также в Ярославской области (6 
заболевших). «Если опыт окажется успешным, 
мы расширим категории отраслей и пред-
приятий, начинающих работу», — пообещал 
глава региона Дмитрий Миронов. 

В Правительстве РФ приветствуют такой 
подход. В понедельник на совещании с вице-
премьерами Михаил Мишустин подчеркнул, 
что дополнительные полномочия регионам 
даны для того, чтобы определить «наиболее 
оптимальный режим ограничительных меро-
приятий», а не закрывать границы и чинить 
препятствия перевозчикам и торговле. «Не 
надо путать региональные полномочия с фе-
деральными», — пригрозил премьер.

Елена ЕГОРОВА. 

ШАПОЧКА 
ИЗ ФОЛЬГИ 
ПРОТИВ ВИРУСА
c 1-й стр.

Вышки жгли жители Бирмингема, 
Ливерпуля, Меллинга и Мерси-
сайда. Сотрудникам сотовых 
компаний они пообещали на-

валять, если те будут и дальше распростра-
нять вирус своими радиоволнами. Британ-
скому правительству даже пришлось 
объяснять подданным, что слухи о взаимос-
вязи 5G и коронавируса — это «опасная ерун-
да». В пример Иран приводили, где сотовой 
связи нового поколения нет, а заболевших 
уйма. Но что нам доводы разума, если мы 
себе что-то в голову втемяшили?

На самом деле хорошо, что виноватыми 
оказались вышки сотовой связи. Ну спали-
ли их, ущерб, конечно, неприятно. Но они 
все же неодушевленные. Представьте хоть 
на секунду, что, опять же по привычке, во 
всем виноватыми сделали бы евреев... И 
что, здравствуйте, «Циклон-Б» и хрусталь-
ные ночи?

К счастью, и пандемия коронавируса это 
показывает, хоть какие-то механизмы защиты 
человечество выработало — ксенофобия, 
даже к китайцам, мир не захлестнула. Бы-
товой же расизм, он на то и бытовой, сродни 
страху перед 5G.

Это, кстати, еще один урок, который пре-
подносит коронавирус. Страх — от незнания, 
от необразованности. Проблема тупеющего 
населения — вовсе не наша частная, только 
нам свойственная.

Можно, конечно, порадоваться — видите, 
и в Британии, и в Америке, и в Гондурасе, и в 
России глубинный народ одинаково глубин-
ный. А можно схватиться за голову, сделать 
выводы и взяться за ум.

Вы же знаете, например, для чего пра-
вительства всех стран объявили карантин и 
велят людям по домам сидеть? Чтобы бата-
рейки в птицах поменять...

Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
— Людмила Васильевна, у 
вас есть предположения, где 
вы могли заразиться?

— На момент, когда я по-
чувствовала себя плохо, я еще не знала, 
что еще за неделю до этого у помощников 
одного депутата из другой фракции была 
подтверждена коронавирусная инфекция 
COVID-19. Никто никому об этом не говорил. 
Потом я узнала, что еще один мой коллега 
по фракции лежит с температурой без под-
твержденного анализа, ряд помощников 
депутата заболел.

— Когда вы почувствовали себя 
плохо?

— В четверг, 26 марта, я сидела в своем 
кабинете на работе и готовилась к важному 
совещанию, которое мы планировали про-
вести онлайн. Вдруг включился ни с того 
ни с сего кондиционер. Я сразу позвонила 
руководителю аппарата и сообщила ему, что 
он включается раза три в день. Я попросила 
немедленно отключить систему: ведь инфек-
ция могла распространиться через систему. В 
тот день у меня начало побаливать горло. И у 
моей помощницы — тоже. Чувствовала я себя 
неплохо, но на всякий случай закапала себе 
в нос бактерицидное масло. А на следующий 
день, в пятницу, ближе к вечеру мне стало 
хуже, горло продолжало побаливать. Я уже 
была дома — съездила на работу за планше-
том и приехала домой. Хорошо хоть к детям на 
дачу не поехала. А ночью началось странное 
состояние. Температура утром была 37,4. Я 
позвонила в поликлинику, потому что мне мое 
состояние не нравилось: сильная слабость, 
боли мышечные. Ко мне пришли сразу, врачи 
посмотрели меня, послушали и назначали 
противовирусные, препарат для горла. Еще 

я при любых вирусных заболеваниях всегда 
использую гемосорбенты с водорослями. 
Немного побаливало за грудиной, но в целом 
какого-то сильного кашля не было. В воскре-
сенье у меня взяли анализ. Многое в моем 
состоянии меня смущало: слабость очень 
сильная, даже думать не хочется, не то чтобы 
что-то делать. Я старалась есть чеснок (все-
таки у него есть противовирусный эффект), 
делала сухие ингаляции с антисептическим 
маслом, горло полоскала, пила много обле-
пихи (я покупаю замороженную, она хорошо 
помогает в период вирусных инфекций). Во 
вторник мне сказали, что анализ у меня со-
мнительный, поэтому нужно сдать еще один. 
Повторный анализ мне сделали 31 марта — и 
в четверг по нему пришел отрицательный 
результат. Я успокоилась, хотя температура 
не спадала, была 37, и состояние было очень 
неприятное — как будто ты находишься в 
прострации. Очень необычное течение за-
болевания. А тут еще заседание Мосгордумы 
посмотрела в среду — переволновалась, 
сразу температура до 38 поднялась! Потом, 
правда, опустилась.

И вот в субботу ко мне неожиданно при-
езжает «скорая помощь»: повторное исследо-
вание по первой пробе дало положительный 
результат! Видимо, его возили еще в какую-то 
лабораторию, может, в Новосибирск. Взяли 
еще и третий тест.

— Но если было известно о подтверж-
денных случаях COVID-19 в Думе, почему 
заседание 1 апреля провели в режиме 
офлайн?

— Заболевшие помощники депутата уже 
были изолированы, получали лечение. Их 
кабинеты продезинфицированы. 26 марта я 
предупредила главу аппарата Думы, чтобы в 

здании не только отключили кондиционеры, 
но и провели полную дезинфекцию. И ее про-
вели в понедельник, 30 марта. Коммунисты 
еще возмущались, что их не пускают. У меня 
же медицинское образование, поэтому я за-
била тревогу. И меры приняли. Вопрос в том, 
ходили ли эти помощники в Думу. У нас в зда-
нии окна не открываются, столовая общая!

— Да, и коммунисты, получается, 
тоже где-то в здании заразились…

— Да, коммунисты вели себя очень не-
красиво. Когда ввели обязательное измере-
ние температуры для всех входящих в Думу, 
они отказывались на входе измерять темпе-
ратуру! И они внаглую проходили. Поэтому 
у нас еще те товарищи. И те, кто к ним при-
ходил, посетители, — они тоже отказывались 
от измерения температуры.

— То есть здание еще и было открыто 
на вход для посетителей?

— Да, пять человек можно было про-
вести. И к коммунистам ходили. Вполне 
вероятно, что они притащили инфекцию. 
А я вела прием населения в онлайне. Вот 
в четверг только пришла, чтобы подгото-
виться к совещанию, а так бы и не пришла. 
Но мой приход на работу оказался для меня 
критическим. Я почувствовала себя плохо 
именно на работе.

— Кстати, Николай Губенко, депутат 
от фракции КПРФ, уже давно заявил, что 
инфицирован COVID…

— Он заразился где-то еще. Он уже дав-
но не приходил в Думу, так как проходит 
серьезное лечение. И он давно ни с кем не 
контактировал. А вот помощники депутата 
Зюганова, я слышала, болеют, но не знаю, 
подтвержден ли диагноз. Хотя Думу уже не-
сколько раз дезинфицировали.

— Но карантина при этом все равно 
нет? 

— Нет, Мосгордума — орган власти, а 
органы власти продолжают работать. Хотя 
в основном мы сегодня работаем в онлайне. 

Но мне хотелось бы еще сказать по поводу 
заявления моего коллеги Ступина, который 
заявил, что московское здравоохранение 
не работает. Мол, ему тест неделю гото-
вили — и это катастрофа. Его заявление 
— полный бред. Потому что в любом слу-
чае сомнительный результат должен быть 
перепроверен, что и было проведено. И это 
занимает определенное время. У меня тоже 
перепроверяли. И ничего. Лечение все равно 
симптоматическое. Мне врачи каждый день 
звонят, интересуются, как состояние. Мне 
дали инструкцию, как подключиться к си-
стеме телемедицины, и я смогу общаться с 
докторами в режиме онлайн и вести днев-
ник состояния. Сейчас температура у меня 
нормальная — 36,4. В целом же система в 
городе очень хорошо организована, ситуа-
ция с пациентами на дому отслеживается. 
Ко мне вот пришли из «Жилищника», люди 
в скафандрах, продезинфицировали квар-
тиру. Тебя не оставляют ни на минуту без 
присмотра. И говорить, что наша система 
здравоохранения сдохла, категорически 
неправильно. У меня уже три анализа взяли. 
И возьмут еще один, на одиннадцатые сутки. 
При такой нагрузке я удивляюсь, как всех 
больных отслеживают и все под приглядом. 
Сейчас у «скорой» в день 8 тысяч вызовов. 
И кроме чувства благодарности своим кол-
легам я ничего не испытываю. И следят, и 
беспокоятся. И контакты все мои выяснили. 
А все, что говорят товарищи коммунисты, — 
глупость несусветная и провокация. Или вот 
блогеры тут критикуют власти за то, что в 
список рекомендованных препаратов вклю-
чены неэффективные противовирусные. Да я 
сама один из этих препаратов принимала — и 
мне стало лучше! Так что пусть эти великие 
вирусологи помалкивают. Система работает, 
я ее сама протестировала. Самое важное 
сейчас — чтобы люди никуда не ходили, а 
сидели по домам. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

За нарушения правил торговли 
товарами медицинского 
назначения оштрафуют  
на 150 тыс. рублей
Правительство РФ выполнило свою 
угрозу ввести регулирование цен на 
рынке товаров медицинского назна-
чения: пока оно распространяется на 
маски и другие средства защиты и 
действует три месяца. Торговать ма-
сками отныне могут только аптеки, 
а за нарушения будут штрафовать в 
соответствии с недавней редакцией 
КоАП — до 150 тыс. руб. индивиду-
альных предпринимателей и долж-
ностных лиц, допустивших несанк-
ционированную торговлю, до 500 
тыс. руб. — компании и фирмы. 

На очередном заседании Координа-
ционного совета по борьбе с распростра-
нением коронавирусной инфекции Михаил 
Мишустин сообщил, что власти приняли 
пакет мер, направленных на поддержку 
граждан, которые, как и малый бизнес, те-
ряют в доходах. Для всех жителей, по его 
словам, вводится мораторий на штрафы 
за неоплату коммунальных услуг, таких как 
газ, электроэнергия, тепло, водоснабжение, 
канализация и вывоз бытовых отходов. При 
этом коммунальщики не смогут отключить 

их, пытаясь воздействовать на должников. 
Также вводится запрет на начисление пеней 
за просрочку по оплате жилищных квитанций 
и взносов за капремонт. «Такой льготный 
период продлится с момента опубликования 
постановления и до 1 января 2021 года», — 
сообщил Мишустин, уточнив, что эти меся-
цы будут также исключены из расчетов при 
проверке приборов учета. При этом семьи с 
низкими доходами, получающие субсидии на 
оплату услуг ЖКХ, до 1 октября будут полу-
чать их автоматически без дополнительного 
подтверждения. 

Мишустин также проинформировал, 
что для работающих граждан старше 65 лет, 
вынужденных соблюдать строгую самоизо-
ляцию, вводится упрощенный порядок вы-
дачи больничных листов по карантину. С 6 по 
19 апреля Фонд социального страхования 
выдаст их по заявке работодателя, а опла-
та придет на карту сотрудника на седьмой 
день после оформления больничного ли-
ста. (Более молодым россиянам приходится 
самостоятельно заполнять заявление на 
сайте, прикладывая документы о поездке. 
Но проблем это не вызывает — услугой уже 
воспользовались 36 тыс. человек, подавляю-
щее большинство из них москвичи и жители 
Санкт-Петербурга.) Средства на выплаты по 
больничному также будут предоставлены 
фондом, а сами компании в этот сложный 
период никаких дополнительных затрат не 
понесут. По словам премьера, граждане всех 

возрастов, имеющие серьезные диагнозы и 
нуждающиеся в неотложной медицинской 
помощи, по-прежнему будут получать ее 
по ОМС — это касается пациентов с онко-
логией, болезнями сердечно-сосудистой 
и эндокринной системы. Прекращаются 
лишь плановые осмотры и диспансериза-
ции. Напомним, что ранее больные во мно-
гих регионах (включая Москву) жаловались, 
что им останавливают химио- и лучевую 
терапию (а также диализ) из-за того, что 
эти отделения переоборудуют под прием 
больных с коронавирусом. По ОМС, сказал 
глава кабмина, будет оплачиваться и про-
ведение лабораторных исследований на 
коронавирус. (В том случае, если на него 
направили врачи. — «МК».) 

Мишустин на заседании также анонси-
ровал принятие постановления, позволяю-
щего властям «дополнительно регулировать 
ценообразование на лекарства из списка 
жизненно необходимых и важнейших», од-
нако деталей не привел. Они стали известны 
после публикации документа на сайте пра-
вительства. Как и планировалось, власти 
вводят ограничения на оптовую и розничную 
торговлю медицинскими масками, а также 
другими средствами защиты — фильтрую-
щими респираторами, медицинскими пер-
чатками, марлей, комплектами защитной 
одежды и одноразовыми медицинскими ком-
плектами из нетканых материалов. Оптовой 
торговлей этими изделиями отныне может 
заниматься только корпорация «Росхим-
защита», входящая в структуру Ростеха. А 
розничной — аптеки или компании с соот-
ветствующей лицензией. В постановлении 
указывается, что на каждом этапе оптовых 
закупок цена масок и других изделий из спи-
ска может повышаться не более чем на 10% 
от себестоимости, включающей таможенные, 
транспортные и логистические расходы. А 
аптекам разрешено увеличить стоимость 
товара только на 10 копеек за штуку. 

Несоблюдение установленных правил 
будет расцениваться властями как нару-
шение режима ограничений в период про-
тивоэпидемических мероприятий и будет 
караться в соответствии с обновленным 
из-за коронавируса законодательством. Не-
давними поправками в КоАП предусмотрены 
штрафы до 150 тыс. руб. для должностных 
лиц и индивидуальных предпринимателей и 
до 500 тыс. руб. для юридических лиц. 

Елена ЕГОРОВА. 
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ПАНДЕМИЯ

В Северске Томской области обрушилась часть фасада 
в одном из корпусов местной клинической больницы, 
которая входит в состав Сибирского федерального 
научно-клинического центра ФМБА России. Во время 
обрушения людей около здания не было, пострадавших нет. 
«Упавшая кладка раздавила детскую коляску, — 
сообщила сотрудница медицинского учреждения. 
—  Ребенка в ней не было, он находился с мамой 
внутри корпуса, на обследовании». В последний раз 
кровлю в больнице ремонтировали почти 10 лет назад. Само 
учреждение было построено почти 70 лет назад, сейчас 
многие отделения и главный корпус клиники нуждаются в 
капитальном ремонте. Окончательную причину обрушения 
фронтона должна установить комиссия из администрации 
закрытого города и специалисты ТГАСУ. На работе учреж-
дения обрушение никак не сказалось, больница пока не при-
знана аварийной и принимает пациентов в обычном режиме. 

В составах поездов МЦК 
появились специальные 
вагоны тишины: «режим 
спокойствия» придется со-
блюдать в каждом третьем 
вагоне. Так, пассажирам ре-
комендуется отключать звук 
на мобильных устройствах, 

не вести телефонные раз-
говоры, а также не слушать 
громко музыку в наушниках. 
При этом оповещение и 
информирование пасса-
жиров работают в прежнем 
режиме. На входе в такие 
вагоны развешаны специ-

альные информационные 
наклейки. Отметим, теперь в 
«Ласточках» на этом «кольце» 
есть и выделенные сиденья 
для людей с ограниченными 
возможностями, беременных 
и женщин с детьми. На них 
надеты зеленые чехлы.

Российский разработчик 
мобильного приложения 
«Где мои дети» проанали-
зировал геоданные более 
700 тысяч детей в мире 
и вывел коэффициенты 
соблюдения ребятишками 
карантина по странам. 
Всего сервисом отслежи-
вания местоположения 
своих детей пользуются 1,5 
миллиона родителей в мире 

и 628 тысяч в нашей стране. 
Для выведения индекса 
карантина аналитики по-
считали активность детей 
сегодня и два месяца назад. 
Данные сервиса говорят 
о том, что в большинстве 
стран наблюдается спад 
передвижений. Коэффи-
циент может начинаться от 
0 — это значит, что все дети, 
подключенные к сервису, 

сидят по домам и не поки-
дают его. Или приближаться 
к 9–10, что соответствует 
обычному поведению детей, 
когда никаких ограничений 
нет. Исследование показало, 
что в России более чем в два 
раза снизилось количество 
выходов детей из дома и 
посещение ими различных 
мест. Индекс РФ составил 
4,3. 

Замминистра промышлен-
ности и торговли РФ Дми-
трий Овсянников 5 апреля 
был задержан в аэропорту 
Ижевска по обвинению в 
хулиганстве. Овсянников 
вылетал в Москву. Как следу-
ет из видеозаписи инцидента 
(есть в распоряжении «МК»), 
примерно в 18.35 он начал 
возмущаться из-за того, что 
на «рамке» у него потре-
бовали посадочный талон. 
Сотрудник полиции пояснил, 
что из-за ограничений в 
связи с коронавирусом на 
входе в аэровокзал просят 
предъявить любой документ, 
свидетельствующий о вы-
лете. Овсянников ответил 
на это матом. В протоколе 
чиновник написал, что «со-
трудники полиции превысили 
свои должностные полно-
мочия, не предоставив под-

тверждения обвинениям». И 
пообещал обратиться в суд 
с видеозаписью инцидента. 
Только она оказалась не в его 
пользу. В 2016 году Дмитрий 
Овсянников стал временно 
исполняющим обязанности 
губернатора Севастополя, а в 
2017-м победил на выборах. 

В июле 2019 года освободил 
должность по собственному 
желанию. Нарушение, за 
которое он был привлечен к 
ответственности в Ижевске, 
наказывается штрафом от 
1000 до 2500 рублей. 

Тигрица в зоопарке 
Бронкса в США заболе-
ла COVID-19, сообщает 
Общество по охране дикой 
природы (WCS). Симптомы 
у четырехлетней тигрицы из 
Малайзии по кличке Надиа 
появились 27 марта. Тест 
на коронавирус показал по-
ложительный результат. Это 
первый случай заражения 
животного в США и первый 
в мире случай выявления 
вируса нового типа у тигра. 
Зоологи же отнеслись к 
новости скептически. По 
словам специалистов, коро-

навирус — это в принципе 
распространенный среди 
животных тип вируса. Но у 
них он свой и человеку не 
передается, также звери не 
могут заразиться COVID-19 
от человека. Это несмер-
тельная инфекция, которая 
существует в природе уже 
давно. Более того, есть мне-
ние, что кошачий коронави-
рус даже в положительную 
сторону влияет на иммуни-
тет хозяина. Скорее всего, у 
тигрицы уже был свой коро-
навирус, но это не COVID-19, 
а тест выдал ошибку. 

Жители деревни Лисицы-
но Шопшинского сельско-
го поселения Ярославской 
области многократно 
жаловались на отсутствие 
нормальной дороги — и 
администрация сельского 
поселения пошла навстре-
чу жителям. Грунтовку 
засыпали строительным 
мусором! Людям теперь 
приходится ездить по круп-
ному битому кирпичу, по 
огромным осколкам стекол и 
кускам арматуры, иногда по-
падаются фрагменты стены 
снесенного дома. Никаким 
строительным и санитарным 

нормам такой «ремонт» не 
отвечает. Проехать по доро-

ге с «отсыпкой» можно лишь 
на гусеничном тракторе. 

Прилетевших из Таилан-
да красноярцев, которых 
поместили в обсерватор 
в Новосибирске, отправят 
по домам — такое поруче-
ние дал губернатор края 
Александр Усс. Скандаль-
ная история произошла 
в начале апреля. Из-за 
отмены рейса красноярцам 
пришлось лететь домой 
через Новосибирск. Но на 
рейс до Красноярска их 
не пустили — ОМОН всех 

пассажиров отвез в центр 
социальной помощи «Заря». 
Новички сразу же стали 
жаловаться на условия 
в обсерваторе: палаты в 
удручающем состоянии, по-
мещения грязные, ужасное 
питание. «Обшарпанные 
стены, железные пружинные 
кровати, поддон вместо 
душа. Все старое и очень 
грязное. Представьте себе 
пол, который лет 15–20 
мыли только посередине, 

а вся эта вековая грязь в 
углах. Вот тут теперь живут 
мои дети, одному из кото-
рых 1 год, и он это все об-
лизывает, — жалуется одна 
из пассажирок. После того 
как недовольные объявили 
голодовку, на ситуацию об-
ратил внимание губернатор 
Красноярского края Алек-
сандр Усс. Красноярцев 6 
апреля доставили домой. 
Теперь им придется соблю-
дать 14-дневный карантин.

УПАВШИЙ ФАСАД БОЛЬНИЦЫ РАЗДАВИЛ ДЕТСКУЮ КОЛЯСКУ

ТИШИНА НАСТУПИЛА В КАЖДОМ ТРЕТЬЕМ ВАГОНЕ МЦК

КАНАДСКИЕ ДЕТИ ОКАЗАЛИСЬ САМЫМИ ДИСЦИПЛИНИРОВАННЫМИ

ЗАММИНИСТРА УСТРОИЛ ДЕБОШ В АЭРОПОРТУ

ТИГРИЦА ВПЕРВЫЕ ЗАРАЗИЛАСЬ COVID-19

КРАСНОЯРЦЕВ, КОТОРЫЕ ОБЪЯВИЛИ ГОЛОДОВКУ  
В ОБСЕРВАТОРЕ, ОТПРАВЯТ ДОМОЙ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Роботов отправи-
ли на выпускной 

вместо себя четверо студен-
тов японского университета 
Business Breakthrough uni-
versity, которые оказались в 
самоизоляции из-за панде-
мии коронавируса. Молодые 
люди вели трансляцию на 
планшеты, прикрепленные к 
роботам. В конце церемонии 
«дублеры» учащихся получи-
ли дипломы из рук ректора, а 
также шапочки и мантии. 
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ТОП-5 СТРАН, ГДЕ ДЕТИ ЧЕСТНО 
СОБЛЮДАЮТ КАРАНТИН

ТОП-5 СТРАН, ГДЕ ДЕТИ 
НЕ СОБЛЮДАЮТ КАРАНТИН

Канада 1,4
Испания 1,6

Франция 1,6
Палестина 1,7

Великобритания 1,9

Вьетнам 10
10
10

Таджикистан
Гайана

Сингапур 8,2
Швеция 7,5

ДОРОГУ ОТРЕМОНТИРОВАЛИ МУСОРОМ
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ПРЕМЬЕР

Премьер уже второй раз проводит 
совещание на удаленке.

МИШУСТИН ОТРЕГУЛИРОВАЛ МАСКИ



ОСВОБОДИТЕ 
АРЕСТАНТОВ!
Открытое письмо актеров, 
режиссеров, правозащитников 
Президенту России
Гражданское общество проявило 
поразительную солидарность в во-
просе освобождения из СИЗО (под 
подписку или домашний арест) 
заключенных, подозреваемых в 
ненасильственных преступлени-
ях. Напомним, что, по подсчетам 
экспертов, из почти 100 тысяч 
арестантов, содержащихся в след-
ственных изоляторах, можно было 
бы отпустить минимум половину, 
включая пожилых и инвалидов. 
Открытое письмо на имя Прези-
дента РФ на этот раз подписали 
известные журналисты, телеведу-
щие, писатели, режиссеры, актеры 
и музыканты. Еще одна, и, судя по 
всему, не последняя инициатива. 

Гражданское общество в России до не-
давнего времени напоминало младенца. 
Если он заходился в крике, власть находила 
способы его успокоить. Но новые вызовы 
(а пандемия относится к таким) и кризис 
заставляют развиваться усиленными тем-
пами. И перед гражданским обществом 
сегодня выбор: или стать «акселератом», 
или умереть. 

Открытое письмо под названием «О 
необходимости амнистии и освобождения 
людей из-под стражи в связи с чрезвычай-
ной ситуацией» начинается так: «Пандемия 
поставила мир перед серьезной угрозой. 
Сегодня мы с вами можем выбрать, как и с 
кем спасаться от смертельного заболевания, 
передаваемого вирусным путем, — конечно, 
в рамках рекомендаций и правил, устанавли-
ваемых властями и медиками. Но почти 100 
тысяч человек лишены этой возможности: 
они находятся в следственных изоляторах 
и подозреваются в совершении преступле-
ний, то есть еще не признаны виновными. 
Уберечься от инфицирования в таких местах, 
как СИЗО, очень трудно — там вирус распро-
страняется мгновенно по причине большой 
скученности, недостаточной вентиляции, 
пониженного иммунитета заключенных, ко-
торые к тому же не могут избежать контактов 
с сотрудниками изолятора.

Вследствие проводимых сейчас ФСИН 
России карантинных мероприятий заклю-
ченные полностью изолированы от связи 
с внешним миром, даже от дистанционно-
го общения с близкими или адвокатами. 
СИЗО остаются без вневедомственного 
контроля, в том числе силами обществен-
ных наблюдательных комиссий, и в случае 
заражения там людей реальные масштабы 
бедствия нельзя будет объективно оценить 
и своевременно на них отреагировать всем 
миром. Похожая ситуация — в изоляторах 
временного содержания и центрах содер-
жания иностранных граждан системы МВД, 
где находится немалое число людей, за-
держанных в уголовном или администра-
тивном порядке». 

Авторы обращения (в их числе ваша 
покорная слуга) убеждены, что единственно 
приемлемый выход из данной ситуации — 
немедленно начать освобождение из-под 
стражи максимально возможного числа 
заключенных, в первую очередь больных, 
инвалидов и пожилых людей. Переводить 
под домашний арест тех, кто обвиняется 
в деяниях, совершенных впервые, и в не-
насильственных преступлениях, у кого в 
данном регионе есть семья и где жить. Это 
многим дало бы возможность сохранить 
жизнь и здоровье за пределами тесной и 
душной камеры СИЗО. 

К сведению, Совет при Президенте РФ 
по правам человека направил обращения к 
руководителям органов судейского сообще-
ства, следствия и исполнения наказаний с 
просьбой принять меры по разгрузке СИЗО 
в условиях эпидемии.

«Считаем необходимым, чтобы долж-
ностные лица силовых ведомств и судьи 
исходили из единообразных правовых пред-
ставлений и оснований освобождения по-
дозреваемых и обвиняемых из-под стражи, 
а не только из собственного усмотрения 
или тайных инструкций. А для этого обще-
ство должно знать, по каким правилам, кому 
именно и насколько быстро могут изменить 
меру пресечения или приостановить испол-
нение приговора в виде лишения свободы. 
Иначе не может быть уверенности, что столь 
неотложная задача решается в соответствии 
с принципами справедливого правосудия и 
гуманности», — отмечается в письме. Под-
писали его музыкант Андрей Макаревич, 
писатель Людмила Улицкая, народная ар-
тистка РФ Лия Ахеджакова, писатель Денис 
Драгунский, режиссер Александр Сокуров, 
телеведущая Татьяна Лазарева, литератор 
Надежда Ажгихина, председатель Союза 
журналистов России Владимир Соловьев, 
председатель Союза журналистов Москвы 
Павел Гусев, завкафедрой новых медиа жур-
фака МГУ Иван Засурский и другие извест-
ные личности. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Представители разорившейся 
отрасли обратились в кабмин  
с просьбой заморозить выплаты 
Возврат туристам денег за сгоревшие 
из-за коронавируса путевки может 
быть заморожен до 2022 года — об 
этом (Ассоциация туроператоров Рос-
сии) просит правительство. 6 апре-
ля АТОР направила письмо в адрес 
Михаила Мишустина. Инициатива 
заморозки выплат рассматривается 
как мера поддержки туриндустрии в 
период пандемии COVID-19. Возврат 
денег туристам за аннулированные 
поездки предлагается заморозить до 
2022 года. В подтверждение обя-
зательства туроператора клиенты 
получат депозитный сертификат. Чем 
это обернется для путешественников 
— разбирался «МК».

Логику туроператоров понять можно: уже 
понесли многомиллиардные убытки. Если запу-
стить процедуру возврата денег пострадавшим 
путешественникам, ущерб отрасли будет ис-
числяться сотнями миллиардов рублей. Кстати, 
по пути заморозки выплат уже пошла Германия. 
Власти страны дали туроператорам и авиапе-
ревозчикам отсрочку до 1 января 2022 года. 
Франция также предоставила аналогичные 
льготы на полтора года. 

 «Для российских туроператоров введение 
аналогичной меры крайне необходимо, так как 
станет самой главной финансовой поддерж-
кой и гарантом государства в правильности 
принятых туроператорами решений по ис-
полнению обязательств перед потребителями. 
Оказавшись в ситуации внезапного закрытия 
и российских курортов, и зарубежных направ-
лений, туроператоры вынуждены предлагать 
туристам исключительно перенос сроков туров 
на более поздние даты», — сказано в письме 
ассоциации.

Зампред Общественного совета при Ро-
стуризме Дмитрий Давыденко оценил просьбу 

туроператоров и нашел ее своевременной и не 
нарушающей права потребителей. Как подчер-
кнул эксперт, в нынешних условиях заморозка 
возврата денег туристам — единственный 
способ избежать волны банкротств игроков 
рынка. При этом, как отметил Давыденко, надо 
четко понимать, что предложенная мера не 
является попыткой туроператоров уйти от 
ответственности: у них физически не хватит 
денег, чтобы удовлетворить претензии всех, 
кто не смог вылететь на отдых.

— Не надо думать, что туроператоры 
продали вам путевку, из этих денег оплати-
ли часть отелю и авиакомпании и какую-то 
маржу оставили себе. Это не так работает, 
— пояснил Дмитрий Давыденко. — Компании 
закупают услуги отелей, перевозчиков и так 
далее крупными пакетами. Туры, проданные 
в этом году, оплачены конечным поставщикам 
услуг еще в прошлом году. Поэтому сейчас у 
них физически не хватит денег, чтобы вернуть 
деньги всем туристам. 

Фонд персональной ответственности 
туроператоров, в котором, по подсчетам Ро-
стуризма и Минэка, сейчас около двух милли-
ардов рублей, также не покроет все претензии 
потребителей. 

— Этот фонд — капля в море, — уверен 
Давыденко. — Если люди сейчас пойдут в суды, 
они должны четко понимать, что денег они не 
получат не потому, что так хочется туроперато-
рам, а просто потому, что денег у них нет.

В Ростуризме уверены, что депозит-
ный сертификат спасет ситуацию. Однако, 

вероятнее всего, сработает он не в виде вы-
платы живых денег, а в виде новых туров в 
зачет сгоревших. 

— Зарубежные и российские отели и 
перевозчики не отказываются от своих обя-
зательств, они свои деньги за услуги уже по-
лучили от туроператоров вперед. Поэтому 
туристы полетят, когда ситуация изменится в 
лучшую сторону. Возможно, будет изменено 
направление. Например, изначально тур был 
куплен в Турцию. Но Турция откроет грани-
цы позже, чем Доминикана. Тогда туристам 
будет предложено полететь вместо Турции в 
Доминикану. 

Не исключено, что после «разморозки» ин-
дустрии (если идею туроператоров поддержит 
кабмин) законы рынка первое время просто 
перестанут работать. Эксперты предрекают, 
что туроператоры могут начать по возможности 
отправлять туристов даже на более дорогие 
направления по принципу «куда можно, туда 
и летим». В таком случае в главу угла встанет 
не прибыль игроков рынка, а восстановление 
прав туристов.

Пока же вся индустрия отдыха постав-
лена на «стоп». Не продаются новые путевки, 
туроператоры не могут закупать новые пакеты 
услуг у отельеров и владельцев курортов. Если 
в офисы туроператоров и суды ринется толпа 
разъяренных путешественников, ситуация 
осложнится еще сильнее. Цепочка очевидна: 
решения судов будут в пользу людей, но испол-
нять их никто не станет из-за нехватки денег.

Татьяна АНТОНОВА.

ПАНДЕМИЯ, 
ЮМОР  
И 70 ЛЮБОВНИЦ
Чему нас учит болезнь  
Бориса Джонсона 
Почти одновременно с берегов 
Туманного Альбиона пришли две 
новости. Символ триумфа эксцен-
тричности в британской политике, 
действующий премьер-министр 
Соединенного Королевства Борис 
Джонсон загремел в больницу в связи 
с ухудшением состояния здоровья 
из-за коронавируса. А вот символу 
эксцентричных нравов британской 
аристократии маркизу Бату повезло 
еще меньше. Известный тем, что он 
одновременно содержал в коттеджах 
на территории своего поместья 70 лю-
бовниц и собственноручно разрисовал 
стены своего старинного особняка 
эротическими рисунками, 87-летний 
маркиз скончался из-за того же само-
го коронавируса.

Эти две новости, конечно, совершенно 
разного порядка. Но обе они ставят один и тот 
же вопрос: помогают ли безудержное веселье и 
способность не относиться ни к чему слишком 
серьезно в борьбе против эпидемии? Или на 
фоне триумфального шествия коронавируса 
по планете и множества смертей о шутках и 
улыбках лучше забыть до лучших времен? 

Честно признаюсь: ответ на этот вопрос я 
получил даже до того, как сумел его сформули-
ровать. Читая о невзгодах Бориса Джонсона, я 
одновременно слушал экстренное обращение 
королевы Елизаветы II к нации — только пятое 
за время ее 68-летнего царствования. Ска-
зать, что это обращение меня зацепило, — не 
сказать ничего. Казалось бы, все связанные с 
коронавирусом самые важные слова ободре-
ния и утешения уже сказаны. И ничего нового 
придумать в принципе невозможно. Но коро-
леве это удалось — потому, видимо, что она 
ничего не придумывала, а говорила от сердца, 
опираясь на свой опыт обращения к нации в 
кризисные моменты. Начался этот опыт еще 
в 1940 году, когда 13-летняя наследница пре-
стола принцесса Елизавета вместе со своей 
младшей сестрой, десятилетней принцессой 
Маргарет, обратилась по радио к британским 
детям, которых Вторая мировая война раз-
лучила со своими родителями.

Вы спросите: при чем здесь шутки и юмор? 

А вот при чем. Послушаем один из самых тро-
гательных моментов речи королевы: «Я на-
деюсь, что в будущем все смогут гордиться 
тем, как мы встретили эти трудности. А те, кто 
придет после нас, скажут, что это поколение 
британцев такое же сильное, как и все преж-
ние. Такие черты, как дисциплина, спокойная, 
жизнеутверждающая решимость и сочувствие 
к ближнему, по-прежнему являются основными 
в нашей стране». А теперь — внимание. В ориги-
нале фраза «спокойная, жизнеутверждающая 
решимость» звучит так: quiet good-humored 
resolve — «решимость, основанная на хорошем 
чувстве юмора».

Возможно, мой буквальный вариант пе-
ревода этого пассажа из речи королевы не 
слишком хорош. Но дело не в этом. Дело в 
том, что «решимость, основанная на хорошем 
чувстве юмора», — это не нечто абстрактное и 
бессодержательное. Это качество, которое в 
случае своего наличия у руководителя вполне 
способно оказать ему реальную помощь в 
борьбе с коронавирусом.

Например, сейчас во многих российских 
регионах в целях обеспечения социального 
дистанцирования ввели систему спецпропу-
сков. Получить их можно, только отстояв долгую 
живую очередь, нарушив при этом, естествен-
но, все нормы социального дистанцирования. 
Ввести подобные меры могут только два типа 
руководителей. Садисты, которые осознанно 

губят подведомственное население (таких 
в нашем губернаторском корпусе, надеюсь, 
нет), и люди, у которых начисто отсутствуют 
воображение и чувство юмора. Руководитель 
с чувством юмора сразу осознал бы абсурд-
ность происходящего и подкорректировал 
свое решение. 

Итак, чувство юмора помогает избегать 
ошибок при принятии решений. Чувство юмора 
помогает не сойти с ума в кризисные моменты 
и сохранить при этом трезвую голову. Чувство 
юмора помогает не терять ощущение пер-
спективы: кризис 2020 года тоже закончится 
и уйдет в прошлое, как в прошлое уже давно 
ушел кризис 1940 года, во время которого бу-
дущая королева впервые выступила по радио. 
Это относится к тем из нас, кто может проде-
монстрировать свое чувство юмора, только 
обмениваясь шутками в социальных сетях. 
Это относится и к тем из нас, кто принимает 
важнейшие решения, от которых зависит жизнь 
(и давайте называть вещи своими именами — 
смерть) других людей. 

Заточенному в госпиталь Борису Джонсо-
ну сейчас, наверное, совсем не до шуток. Но это 
никоим образом не дискредитирует его «юмор-
ной» стиль руководства. Дискредитировать 
этот стиль могут лишь допущенные британским 
премьером конкретные практические ошибки 
при принятии решений. Но кто сейчас может 
сказать, у кого этих ошибок в конечном итоге 
будет больше — у руководителей, которые 
никогда не улыбаются, или у тех, кто, подобно 
Джонсону, стараются оставаться верными себе 
даже в самые кризисные моменты? 

Мне очень не нравится политика прави-
тельства Бориса Джонсона по отношению к 
России (сейчас это, конечно, не имеет никакого 
значения, но я стараюсь поддерживать себя в 
форме, думая о посткоронавирусном времени, 
когда это вновь станет важным). Но я искренне 
желаю британскому премьеру скорейшего вы-
хода из госпиталя и скорейшего выздоровле-
ния. Очень хочется поскорее услышать новую 
порцию жизнеутверждающих шуток в его ис-
полнении. Вдруг коронавирус их тоже услышит 
и придет в такое негодование, что постарается 
поскорее уйти? Маловероятно, конечно. Шутка 
у меня получилась вполне ничего. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Россия до такой степени 
импортозаместилась,  
что может закрывать  
границы
Россия импортозаместилась до 
такой степени, что для некоторых 
продуктов хочет закрыть свои та-
моженные границы. Именно с такой 
просьбой в Минсельхоз РФ обратил-
ся Плодоовощной союз: на два меся-
ца отказаться от поставок томатов и 
огурца из заграницы. 

В этой просьбе — нет, в крике души 
— можно прочитать все, с чем столкну-
лась отечественная экономика в по-
следнее время: падение курса рубля, 

распространение коронавируса, продление 
режима самоизоляции.

По словам директора Плодоовощного 
союза страны Михаила Глушкова, ситуация 
в отрасли сложилась тяжелая. За послед-
ние 5 лет в создание тепличных комплексов 
государство вложило 250 млрд рублей, в 
разных регионах построено 800 гектаров 
закрытого грунта с использованием самых 
современных технологий. Свой гигант — «Лу-
ховицкие овощи» на 130 гектаров — появился 
и в Подмосковье.

По огурцам за этот период России даже 
удалось полностью закрыть свои потреб-
ности, маленький импорт из Китая остал-
ся только на Дальнем Востоке. В общем, 
можно смело говорить, что по огурцам мы 
импортозаместились. 

А вот с помидорами сложнее. Примерно 
50% от общего объема потребления к нам 

едут из Турции, Азербайджана и Марокко. 
Даже с учетом доставки они получаются 
дешевле российских. Ситуация усугубляется 
тем обстоятельством, что основной импорт 
томатов приходится как раз на весенние 
месяцы: март, апрель, май. Когда в России 
борются с пандемией коронавируса, когда 
граждан призывают самоизолироваться и 
пореже выходить даже в магазины. До де-
ликатесов ли им?

— Закрыты места общественного пита-
ния, рестораны и кафе — основные покупате-
ли отечественных томатов, — поясняет Миха-
ил. — Не работают также кафе в гостиницах, 
спрос резко сократился. Конечно, помидоры 
в магазинах еще берут, они есть в ассор-
тименте. Но это не долгоиграющая гречка, 
не крупа и не консервы, которые пользуют-
ся особым спросом у покупателей. Томаты 
даже в сетевую торговлю у производителей 
заказывают в ограниченных объемах. Мы 
вынуждены на 50% снизить свои цены.

Что отрасль имеет в конечном итоге? 
Государство вложило крупные средства в 
создание тепличных комплексов. Эти са-
мые 250 млрд рублей выданы по кредитам, 

которые необходимо возвращать. Из чего?
Огурцы уже сегодня идут с отрицатель-

ной рентабельностью, то есть процесс их 
выращивания обходится производителю 
дороже, чем цена реализации.

Но это, по словам директора, еще куда 
ни шло. 

Будет совсем плохо, до банкротства, 
если в убыток пойдут еще и томаты: пока они 
с нулевой рентабельностью — ни прибыли, 
ни убытков.

А остановить их производство никак 
нельзя: рассада высаживается один раз в 
год, через 90 дней снимают первый урожай, 
а потом они дают плоды еще 9 месяцев.

— На оперативном совещании в Мин-
сельхозе в минувшую пятницу я озвучил наши 
опасения, с ними, в принципе, согласились. 
И посоветовали написать письмо. Думаю, до 
конца весны границы для импортных томатов 
закроются.

Но если на границе повесят замок 
для импорта, какие цены нам накрутят от-
ечественные производители — вот в чем 
вопрос.

 Владимир ЧУПРИН.

Отказ Московского главка ФСИН при-
нимать новых сидельцев — вряд ли пре-
вентивная мера. Скорее, это похоже на 
внезапную остановку на краю пропасти. 
Любое изменение баланса в ту или иную 
сторону означает либо спасение жизней, 
либо угрозу заражения арестантов и течение 
болезни с непредсказуемым распростра-
нением и развитием. Тем примечательнее 
принципиальная здравая позиция Управ-
ления Федеральной службы исполнения 
наказаний по Москве. Это едва ли не пер-
вый случай, когда государствообразующее 
ведомство (каковым служба исполнения 
наказаний является с момента образования 
советского государства) отказывает другим 
государственным ведомствам — правоо-
хранительным органам, — в их неуемном, 
ненасыщаемом и незаконном стремлении 
отправлять в тюрьму всех без разбора. К 
сожалению, суды в данном случае выступа-
ют пока не на стороне ФСИН, поскольку по 
уголовным делам склонны действовать не 
как самостоятельные субъекты независимой 
судебной власти, а скорее как придаток 
следственных органов.

Уже сейчас мы видим попытки след-
ствия и судов «оптимизировать» свою работу 
в новых обстоятельствах. В условиях, когда 
физически закрываются суды, следствен-
ные органы, учреждения ФСИН, участие 
адвокатов в судопроизводстве становится 
все более затруднительным. В последние 
два дня резко возросло количество случаев 
заочного рассмотрения так называемых 
стражных дел не только в отсутствие об-
виняемых, но и без видеоконференц-связи 
с ними.

Нарушение права арестантов на защиту 
не сможет быть компенсировано впослед-
ствии ссылками государства на исключи-
тельные обстоятельства, и судебная систе-
ма в масштабах страны рискует оказаться 
в ситуации массового обжалования таких 
нарушений. Сохранение нынешнего поло-
жения с затрудненным допуском адвокатов 
к подзащитным и заочным избранием и 
продлением мер пресечения может лишь 
неэффективно отсрочить проблему, но не 
решить ее.

Освобождение арестованных лиц из-
под стражи без ущерба для целей право-
судия может происходить через замену 
стражи на любую иную меру пресечения, 
не связанную с содержанием в СИЗО. Рас-
пространенное в обществе мнение о том, 
что мера пресечения — это непременно 
заключение в следственный изолятор, — 
ошибочно. Уголовно-процессуальный закон 
предусматривает возможность выбора из 
семи мер пресечения, от подписки о не-
выезде до домашнего ареста. Заключение 
под стражу — лишь крайняя из этих мер. 
Согласно закону, она применяется при не-
возможности избрания иной, более мягкой 
меры пресечения. 

Очевидно, что проще и быстрее всего 
изменить меру пресечения, не обращаясь в 
суды. Уголовно-процессуальный закон на-
деляет следователя правом самостоятельно 
отменить или изменить меру пресечения 
подозреваемому или обвиняемому, если в 
ней отпала необходимость или изменились 
основания ее избрания. 

Критериев изменения меры пресечения 
в таких случаях может быть сколько угодно, 
поскольку следственные органы и суды не 
очень требовательны к обоснованию хода-
тайств о заключении под стражу. Например, 
тысячи, если не десятки тысяч арестантов 
были заключены под стражу фактически 
лишь на том основании, что у них есть за-
граничные паспорта. Этот решающий довод 
и раньше не мог похвастать разумностью 
и достаточностью. Теперь же, когда все 
границы на прочном замке из-за угрозы 
коронавируса, надуманность такого довода 
стала только очевиднее. Другие основания 
заключения в тюрьму в большинстве своем 
также формальны и необоснованны.

Мерами пресечения, избираемыми в су-
дебном порядке, являются денежный залог, 
домашний арест и запрет на совершение 
определенных действий. 

Избрание залога в качестве меры пре-
сечения — беспроигрышная для государства 
мера, поскольку изменение стражи на залог 
разгружает пенитенциарные учреждения, а 
несоблюдение условий залога пополняет 
казну. Здесь важно лишь соблюдать прин-
цип разумности при определении размера 
залога, поскольку назначение чрезмерно 
высоких размеров залога сведет идею на 
нет. Собственно, именно такая судебная 
практика и превратила залог в мертвую 
уголовно-процессуальную меру.

На втором месте в рейтинге мер пре-
сечения, которые могут избираться судом, 
находится домашний арест. Эта мера пре-
сечения более ригидна в сравнении с за-
логом, поскольку предъявляет требования 
к наличию жилища, согласию проживающих 
в нем лиц, определению круга и порядка 
общения, установлению режима прогулок, 
контролю за перемещениями арестованно-
го. Однако то, что в сравнении с условиями 

наших следственных изоляторов домашний 
арест значительно выигрывает, вряд ли у 
кого-то вызывает сомнения.

Из мер пресечения, не требующих су-
дебного рассмотрения, наиболее адекват-
ной является подписка о невыезде. Иные 
меры пресечения, назначаемые без судеб-
ной санкции, практически не используются, 
поскольку затрагивают категории, сложно 
кодифицируемые правоохранителями и 
правоприменителями в нынешних условиях. 
К таковым относится, например, категория 
чести и уважения, на которой базируется 
личное поручительство. 

Освобождение из-под стражи поста-
новлением следователя, минуя судебный 
порядок, обеспечило бы кратное сокра-
щение сроков принятия решений об из-
менении меры пресечения. Учитывая вре-
мя, фактически упущенное учреждениями 
ФСИН с момента принятия «карантинных» 
решений на воле, вопрос скорости стано-
вится одним из важнейших. В таком случае 
централизованный и организованный под-
ход к вопросу изменения меры пресечения 
наиболее эффективно может быть решен 
через соответствующие ведомственные 
приказы следственных органов.

В учреждениях ФСИН на 1 марта 2020 
года содержался 518 391 человек, из них 
97 676 человек содержатся в следствен-
ных изоляторах. Согласно бухгалтерской 
отчетности конца прошлого года, расходы 
из средств федерального бюджета на со-
держание одного подозреваемого, обвиняе-
мого, осужденного, например в ГУ ФСИН по 
г. Москве, в среднем составляют 15 511,14 
руб. Из них 2179,22 руб. — расходы на пи-
тание; 253,92 руб. — расходы на медицин-
ское обеспечение; 94,73 руб. — расходы 
на вещевое обеспечение; 8,73 руб. — рас-
ходы на выплаты при освобождении; 1457,70 
руб. — расходы на коммунально-бытовое 
обеспечение; 11 516,84 руб. — расходы на 
заработную плату сотрудников. При таком 
объеме расходов на медицинское обеспе-
чение мор в пенитенциарных учреждениях 
— лишь вопрос времени.

Скорейшее освобождение из след-
ственных изоляторов лиц, подозреваемых 
и обвиняемых по статьям УК, не связанным с 
применением насилия, является мерой бо-
лее необходимой, чем желательной. Следует 
также освободить осужденных за соверше-
ние преступлений небольшой и средней 
тяжести, со сроком отбытого наказания, 
достаточным для условно-досрочного осво-
бождения. Кроме того, отдельную катего-
рию граждан, содержащихся в СИЗО или в 
исправительных колониях и подлежащих 
переводу на иные формы ареста или наказа-
ния, составляют лица, которые обвиняются 
или осуждены по так называемым полити-
ческим статьям. Решение УФСИН говорит 
нам о понимании пенитенциарной службой 
всей опасности дальнейшего наполнения 
изоляторов и колоний. Оно, безусловно, 
происходит от понимания опасности кон-
центрации большого количества граждан 
в условиях изоляции, без возможности 
соблюдать гигиенические требования, не 
говоря уже о дистанции между людьми. 
Лишение свободы указанных выше лиц в 
условиях пандемии коронавирусной инфек-
ции делает их заложниками обстоятельств, 
несет в себе опасность «внезапного» зара-
жения широкого круга лиц в условиях, когда 
своевременное и полноценное оказание им 
медицинской помощи будет затруднительно 
или невозможно. Право на жизнь, права на 
охрану здоровья и медицинскую помощь 
— это права, охраняемые, соответствен-
но, статьей 20 и статьей 41 Конституции 
России. Обрекать большую категорию со-
граждан на неизвестность, реагировать на 
возможные негативные последствия, а не 
предупреждать их наступление, лишать их 
основных конституционных прав — означает 
«раскачивать ситуацию в стране», что, как 
мы знаем, недопустимо. Необходимо по-
стараться этого избежать.

Коронавирус — это беда, вне всяких 
сомнений. Но для государства, с его ту-
пиковой политикой тюремного конвейера; 
с его переполненными изоляторами, где 
содержатся люди, на которых, по идее, 
должен распространяться конституцион-
ный принцип презумпции невиновности; с 
его исправительными лагерями, населен-
ными во многом лицами, которые очевидно 
невиновны и могли бы как минимум быть 
осуждены к условному наказанию, угроза 
вируса открывает уникальную возможность. 
Наша пенитенциарная баржа, доверху на-
битая арестантами и сошедшая со стапелей 
еще во времена военного коммунизма, не 
рассчитана на бурные воды. Даже в том, 
что она по тихой воде доплыла до нынеш-
них времен, есть элемент чуда. Сейчас 
государству необходимо срочно решить, 
приоткрыть трюмы или проверить судно 
на прочность. Важно не допустить, чтобы 
ценой такого решения стали человеческие 
жизни.

КОРОНАВИРУС  
ПОД ПОДПИСКОЙ О НЕВЫЕЗДЕ
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госпитализирован.

Пятое обращение к нации 
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туристам за 
то, что их не 
пустили на эти 
пляжи?



По прогнозу рейтингового агентства 
АКРА и Альфа-банка, в текущем году 
реальные доходы граждан сократят-
ся на рекордные 5%. Вырастет без-
работица, продолжатся девальвация 
рубля и карантинные ограничения, 
которые сильнее всего ударят по ма-
лому бизнесу и сфере услуг.

Реальные располагаемые доходы насе-
ления — это денежные доходы минус обяза-
тельные платежи (налоги и сборы, проценты 
по кредитам, тарифы ЖКХ), скорректирован-
ные на инфляцию. Согласно рассчитанной 
Росстатом динамике (весьма сомнительной 
для независимых экспертов), в 2014 году 
они снизились на 1,2%, в 2015-м — на 2,4%, 
в 2016-м — на 4,5%, в 2017-м — на 0,5%. За-
тем, в 2018-м, последовал крошечный (+0,1%) 
прирост, а по итогам 2019 года мы получили 
+0,8%.

В начале марта президент Путин назвал 
стагнацию доходов «одной из ключевых соци-
альных проблем», связав ее с резким падением 
цен на нефть на мировом рынке. А буквально 
через пару недель Россия, вслед за другими 
странами, столкнулась с неизмеримо более 
грозным вызовом. Вмиг наступившая эпо-
ха коронавируса практически парализовала 
отечественную экономику. 

Естественно, это не может не отразиться 
на реальных доходах граждан. Они формиру-
ются, прежде всего, за счет зарплаты, которая 
в 2019 году занимала в их структуре 58,1%. 
Другие основные источники поступлений — 
это социальные выплаты, включая пенсии и 
стипендии (19%), теневые доходы (12,4%), до-
ходы от предпринимательской деятельности 
(6,1%) и от собственности (4,4%). 

В замороженном секторе услуг зарплата 

очень сильно просядет уже по итогам нера-
бочего апреля. Экономическая активность 
снизится примерно на 20%, в летние меся-
цы безработица превысит 6%, а инфляция к 
концу года ускорится до 4,2%, полагают экс-
перты Альфа-банка Наталия Орлова и Анна 
Киюцевская. 

«Поскольку социально-экономическую 
сферу постигнет тяжелейший кризис, реаль-
ные доходы населения, которые и без того 
стагнировали, упадут больше чем на 5%, — 
уверен глава Центра структурных исследо-
ваний РАНХиГС Алексей Ведев. — Даже когда 
эпидемия пойдет на спад, внутренний спрос 
реанимируется не скоро. Нет спроса — нет и 
инвестиций, а значит, и прибыли. Работодате-
лям, чей бизнес живет за счет непрерывного 
оборота денег, будет попросту нечем рас-
плачиваться с работниками». 

В сравнении с другими показателями 
прошедших нескольких лет прогнозируемое 
сокращение доходов в 5% вызывает трево-
гу. Однако по мере развития событий вокруг 
коронавируса эта отметка может быть пре-
вышена на порядок, рассуждает профессор 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Александр Сафонов. Если же брать 
отдельные сектора, то возможна абсолютно 
любая ситуация. Вероятно, в туриндустрии, 
где падение турпотока началось еще в январе, 
к концу года зарплаты и доходы сотрудников 
сократятся в диапазоне от 30% до 50%. В 
фитнес-индустрии, с учетом ее закрытия на 
целый квартал, они просядут минимум на 25%. 
До 20% потеряют в доходах работники сферы 
культуры: зарплаты здесь складываются как 
из бюджетных выплат, так и из гастрольного 
портфеля. 

Что касается транспортных перевозок, то 
здесь просадка из-за вынужденных простоев 
будет около 30%. И все это при условии, что 
к лету карантин снимут и обычные производ-
ственные процессы начнут восстанавливаться. 
«Пока это весьма условные прикидки, посколь-
ку для понимания картины нам не хватает не-
скольких вещей, — признается Сафонов. — Мы 
не знаем, какое количество людей выйдет 
в итоге на открытый рынок труда, потеряв 
работу. Мы не знаем, какая доля получит по-
собие по безработице и сможет хоть частично 
компенсировать потерю доходов».  

По словам собеседника «МК», главная 
опасность заключается в том, о чем некогда 
предупреждал гуру экономической мысли 
американец Элвин Хансен: если допустить 
спад производства, за этим потянется все 
остальное, начнется цепная нерегулируемая 
реакция. Если в России рухнет малый бизнес, 
восстановить его будет архисложно. Ведь 
предприниматели вкладывали в развитие 
дела собственные накопления, и мало кто из 
них сможет обременять себя новыми креди-
тами. Экономике грозит череда отложенных 
банкротств, которая, естественно, будет со-
провождаться сокращением рабочих мест и 
урезанием зарплат и доходов. 

Георгий СТЕПАНОВ. 

Сегодня приоритет — борьба с коро-
навирусом или его приручение. Но 
завтра все внимание и ресурсы по-
требует поддержка экономики. Один 
из важных показателей состояния 
российской экономики — валютный 
курс рубля. Он значим и для макроэ-
кономики, и для бюджета, и для граж-
дан. Сосредоточимся на гражданах. 
Мы давно живем в открытой эконо-
мике, где динамика рубля — важный 
компонент таких социальных марке-
ров, как уровень жизни, представле-
ние о среднем классе, прожиточном 
минимуме, уровне бедности. Так о 
чем говорит динамика рубля?

Экономика «на каникулах», однако миро-
вые рынки продолжают жить бурной жизнью. 
Рубль после головокружительного пике, в 
которое он провалился вслед за обрушив-
шимися нефтяными котировками, за ними 
же начал оживать. 

Еще недавно российские чиновники 
позволяли себе заявления о том, что рубль 
обрел нефтяную независимость. Сегодня 
мы наглядно убеждаемся, что это не так. Но 
это самое безобидное несовпадение слов с 
делом. Гораздо сокрушительнее оказалось 
другое испытание. Когда Россия не стала 
сохранять механизм ограничения поставок 
нефти в рамках ОПЕК+, последовал коллапс 
нефтяного рынка, который спутал имевшиеся 
планы защитить и по возможности расширить 
российскую долю мирового рынка, в резуль-
тате российская экономика испытала пред-
сказуемый двойной удар — от наступавшего 

коронавируса и от сократившихся в 2,5 раза 
нефтяных цен.

Возможно, нефтяные котировки уже от-
толкнулись от «дна», во всяком случае, они 
пошли вверх, во-первых, после того как закуп-
ки нефти стали возрастать в Китае, заставив-
шем коронавирус отступить. Во-вторых, — и 
именно это главная подъемная сила нефтяных 
котировок — появилась информация о том, 
что США, Саудовская Аравия и Россия готовы 
вести консультации по поводу ближайшего 

будущего нефтяных цен. Дальнейшее зависит 
от того, последуют ли совместные действия и 
насколько эффективными они окажутся. Хотя 
остается вероятность, что Россия и Саудов-
ская Аравия из-за споров о том, кто именно 
спровоцировал недавний обвал цен, так и 
не договорятся. Пока ожидавшееся 8 апреля 
заседание участников соглашения ОПЕК+, 
формально прекратившего свое существо-
вание 1 апреля, перенесено. 

Вернемся в Россию. И убедимся: рубль 

не относится к «стратегически важным» пред-
приятиям, которые могут рассчитывать на 
господдержку. Об этом совершенно четко 
и недвусмысленно высказалась председа-
тель ЦБ Эльвира Набиуллина. Отметив, что 
российская экономика испытывает одновре-
менно и «шок предложения», и «шок спроса» 
(проще говоря, происходит падение и про-
изводства, и доходов), она подытожила: «Мы 
видим некоторый потенциал для снижения 
ключевой ставки в течение 2020 года. Бу-
дем выбирать правильный момент, когда 
мы сможем этот потенциал начать исполь-
зовать». Сигнал однозначный: рублю, как 
бы низко он ни пал, ЦБ в прямой поддержки 
отказывает. Свободное плавание по Михаилу 
Лермонтову: 

«Играют волны — ветер свищет,
И мачта гнется и скрипит...
Увы! Он счастия не ищет
И не от счастия бежит!»
Что же касается закупок валюты со сто-

роны ЦБ, то это следование бюджетному 
правилу, предписывающему именно такие 
действия, пока цена нефти ниже бюджетной 
цены отсечения ($40 за баррель).

Минфину падение рубля откровенно 
выгодно: чем дороже в рублях доллар, тем 
при прочих равных условиях выше рублевые 
нефтедоходы бюджета. Да и экономике в 
целом низкий рубль может помочь быстрее 
окрепнуть, когда закончится карантин.

Так что пока рубль плавает по рынку, как 
в сказке Пушкина Гвидон, сын царя Салтана, 
в бочке, следуя за ценой барреля нефти.

Николай ВАРДУЛЬ.
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до метро «Марьино»

— Главным внутренним фактором уже 
третью неделю подряд является «больнич-
ный», на котором находится значительная 
часть населения и компаний России. Теперь 
уже минимум до 30 апреля россияне будут 
сидеть по домам («с сохранением зарплаты»). 
Очевидно, что такая ситуация значительно 
сокращает активность экономики: во многих 
секторах — заметное падение как спроса, так 

и предложения, в некоторых — до нуля.
Точно можно сказать, что чем дольше 

продлится «больничный», тем глубже будет 
ущерб для российских компаний и их капи-
тализации. Относительно спокойно могут 
себя чувствовать секторы, товары и услуги 
которых потребляются на уровнях, близких 
к уровням до «коронакризиса». Это в первую 
очередь IT и телекоммуникации.

Из внешних факторов можно выделить 
сообщения о возможном возвращении не-
фтедобывающих стран к вопросу скоорди-
нированного сокращения объемов добычи. 
Учитывая, что только на слухах об этом цены 
на нефть прибавляли несколько десятков 
процентов, может показаться хорошей идеей 
покупка акций нефтяных компаний на теку-
щих уровнях. Однако, учитывая масштабы 
возможных сокращений добычи и неопреде-
ленность относительно продолжительности 
глобального «больничного», капитализация 
нефтяных компаний имеет потенциал для 
дальнейшего снижения, даже если цены на 
нефть подрастут.

Тенденции

Максим БИРЮКОВ, 
старший аналитик  

УК «Альфа-Капитал»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ММВБ  
НА 07.04.2020

2591,72

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Российский рубль в начале апреля 
приободрился: нефть вышла из крутого пике. 
Появилась надежда на переговоры внутри 
ОПЕК+. Пандемия коронавируса в мире про-
должается, но уже не так пугает, как раньше. 
В результате доллар США стабилизировался 
около 76,50 руб., евро нашел точку опоры 
рядом с 83 руб. Но что дальше? Внутри рос-
сийской экономики сейчас происходят со-
вершенно непривычные и нетипичные вещи. 
«Встал» малый и микробизнес, занятый в 

сфере услуг и обвешанный кредитами. Это 
парализовало потребительскую активность. 
Покупателя сейчас интересуют исключитель-
но продукты питания и онлайн-развлечения. 
Власти долго тянули с мерами поддержки, но 
в итоге представили пакет решений, которыми 
действительно может воспользоваться МСБ. 
От быстрой смерти львиную долю небольшого 
бизнеса это не спасет: нужны покупатели, а 
они появятся ой как нескоро. Но оставшимся 
в строю позволит дотянуть до этого светлого 
момента. 

Для рубля низкая цена на нефть — это 
плохая новость. В мире присутствует избы-
ток предложения сырья, а вкупе с глобально 
слабым спросом это двойной негатив. Сейчас 
рубль держится на плаву за счет интервенций 
на внутреннем рынке, но и они не могут быть 
бесконечными. Рано или поздно придётся 
возвращаться в «свободное плавание» в плане 
курсообразования. И тогда доллар, думается, 
займет позиции внутри диапазона 70–80 руб. 
надолго. Пока же краткосрочной перспективой 
для американской валюты видятся торги в 
пределах 75–78 руб., для евровалюты — 81–85 
руб. Это явно не те уровни, когда можно по-
купать валюту для сбережений.

 Анна БОДРОВА, 
старший аналитик  

ИАЦ «Альпари»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  
НА 07.04.2020

76,4074

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Нефть попала в жесткий переплет. За-
крепившись на уровне чуть выше $30, 
баррель оказался не в силах набрать 
большую высоту. Первопричиной 
служит снижение спроса на «черное 
золото», вызванное эпидемией коро-
навируса. Однако на ее фоне произ-
водители энергоресурсов оказались 
не способны договориться о стаби-
лизации стоимости углеводородов. 
Россия и Саудовская Аравия хотят 
пойти на примирение и сократить до-
бычу до уровня, способного привести 
к комфортной цене, но призывают к 
этому и американские компании. Ва-
шингтон не согласен: президент США 
Дональд Трамп грозит ввести допол-
нительные пошлины на импорт энер-
горесурсов и объявить новые санкции 
в отношении нашей страны. Суще-
ствует небольшая надежда, что кри-
зисная ситуация разрешится на этой 
неделе: на 9 апреля намечена внео-
чередная встреча ОПЕК+, в которой, 
возможно, впервые примут участие 
американские добытчики, а 10 апре-
ля может состояться симпозиум ми-
нистров энергетики стран G20, также 
посвященный вопросам регулирова-
ния цен на «черное золото». 

Переговоры стран-участников почившего 
в марте соглашения ОПЕК+ о стабилизации 
нефтяных цен, назначенные на 6 апреля, по-
зволили сырьевым котировкам за два дня 
подняться с $29 до $35 за баррель. Эксперты 
надеялись, что встреча основных произво-
дителей «черного золота» позволит уравно-
весить спрос и предложение углеводородов 
на рынке.

Ожидания оказались напрасными. Сам-
мит министров энергетики ОПЕК+, в кото-
ром помимо традиционных членов альянса 
должны были принять участие представители 
США, внезапно отложили. Теперь дата его 
проведения назначена на 9 апреля.

Свои претензии друг к другу стороны 
давно обозначили. Президент России Вла-
димир Путин высказал мнение, что добычу 
нужно сокращать примерно на 10 млн барре-
лей в сутки. Правда, делать это необходимо, 
объединив усилия со всеми странами. Сау-
довская Аравия согласилась с этим мнени-
ем и потребовала, чтобы к меморандуму по 
ограничению производства присоединились 
США. Но американские нефтяные концерны, 
со своей стороны, надавили на Трампа, с тем 
чтобы ввести новые санкции против России, 
и отказались закручивать вентили.

Глава Овального кабинета пошел им на-
встречу и заявил, что Соединенные Штаты 
введут «значительные» пошлины на импор-
тируемую нефть, если Москва и Эр-Рияд не 
достигнут соглашения по снижению добычи 
для стабилизации рынка. Получается, что сто-
роны вместо поиска компромисса фактически 
выставили ультиматумы друг другу.

Как полагают эксперты, производители 
«черного золота» сами себя загоняют в безыс-
ходное положение. Сейчас избыток сырья на 
мировом рынке составляет 18 млн баррелей 
в сутки. Страны — члены ОПЕК+ могут со-
кратить его примерно на 5–7 млн «бочек» при 
условии, если и Россия, и Саудовская Аравия 
не станут ломать копья и последуют здравому 
смыслу. «Можно согласовать суммарный спад 
добычи на 10 млн баррелей, но это потребует 
компромисса, к которому стороны не готовы. 
В любом случае к ограничению производства 
должны подключиться США и урезать добычу 
на 5 млн баррелей», — отмечает старший 
аналитик ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова.

По ее мнению, введение дополнительных 
пошлин на закупку нефти из-за рубежа не 
окажется заградительным инструментом, 
позволяющим Вашингтону существенно за-
работать на производстве углеводородов. 
«Несколько десятков миллионов долларов 
— не более того. Большим результатом ока-
жется репутационный эффект для Трампа как 
защитника американского производства», — 
полагает эксперт.

«Нефтяная «бочка» катится под горку, — 
полагает старший аналитик «БКС Премьер» 
Сергей Суверов. — Сейчас в сделках не бу-
дет ни победителей, ни проигравших. Нужно 
найти среднюю позицию, при которой всем 
участникам «нефтяного пирога» станет по-
нятно, в какую сторону двигаться». Эксперт 
считает, что для России и Саудовской Аравии 
— это сокращение добычи на 10 млн баррелей 
в сутки. Для США — те же 10 млн баррелей. 
Добывать меньше, но продавать по большей 
цене — гораздо выгоднее неконтролируемо-
го расширения производства. «Переговоры 
необходимо проводить именно по поводу 
возможности сбыта сырья, а ограничения в 
добыче опять обязательно приведут к цено-
вому параличу. России же придется тратить 
финансовые ресурсы, накопленные ранее на 
экспорте нефти. Вернуть котировки до $40 за 
«бочку» до конца года мы вряд ли сможем, 
но даже такой порядок позволит избежать 
серьезного экономического кризиса, который 
сейчас угрожает нашей стране», — говорит 
Суверов.

Николай МАКЕЕВ.

БАРРЕЛЬ  
В КРУТОМ ПИКЕ 

Спасти нефтяные цены помогут лишь  
переговоры с Вашингтоном

МИНФИН И ЦБ МАХНУЛИ РУКОЙ НА РУБЛЬ

Пушкин и Лермонтов 
о судьбе российской 

валюты

ДОХОДЫ НА КАНИКУЛАХ
Как коронавирус ударит по карманам россиян

Люди старшей возрастной категории 
— главная группа риска по тяжелым 
осложнениям в случае развития ко-
ронавирусной инфекции. Позаботить-
ся о них сегодня — главная задача 
общества и государства. Сегодня их 
не просто призывают остаться дома. 
В соответствии с Постановлени-
ем Правительства Российской Фе-
дерации от 1 апреля 2020 г. № 402 
«Об утверждении Временных правил 
оформления листков нетрудоспособ-
ности, назначения и выплаты пособий 
по временной нетрудоспособности 
в случае карантина застрахованным 
лицам в возрасте 65 лет и старше», 
если люди этой категории выберут 
режим самоизоляции, они смогут по-
лучить больничный лист на период с 
6 по 19 апреля.

Сегодня пример многих стран мира по-
казал, что карантин стал эффективным спосо-
бом сдерживания роста эпидемии и защиты 
населения от инфицирования. Оформить 
такой больничный лист можно будет по мак-
симально упрощенной схеме. Как рассказали 
«МК» в Фонде социального страхования РФ, 
для этого никуда не потребуется ходить. 
Лист нетрудоспособности будет оформлять-
ся только электронный. 

Если вам уже исполнилось 65 лет, то 
есть дата вашего рождения от 6 апреля 1955 
года и ранее, ваша задача — всего лишь 
сообщить работодателю любым способом, 
кроме личного присутствия, то есть по теле-
фону, посредством СМС, по электронной 
почте и т. д., о том, что вы хотите получить 
электронный больничный лист на период 
нахождения на карантине с 6 по 19 апреля 
2020 года. При этом вам даже не придется 
заполнять никакие бумаги. Полагающаяся 
сумма за оплату листка нетрудоспособности 
придет человеку напрямую из средств Фонда 
социального страхования. 

А вот на работодателе лежит ответствен-
ность за реализацию этого процесса. Он 
должен либо перевести всех сотрудников в 
возрасте 65+ на удаленную работу с выплатой 
полной заработной платы, либо передать 
в Фонд социального страхования их дан-
ные для оформления пособия по карантину. 
Сведения о сотрудниках нужно направлять в 
региональное отделение Фонда социального 

страхования Российской Федерации по ме-
сту регистрации страхователя. После этого 
уполномоченная медицинская организация 
оформляет больничный лист в электронном 
виде, а Фонд произведет оплату пособия 
непосредственно гражданину на банковскую 
карту. При этом в Фонд не нужно будет предо-
ставлять сведения о тех сотрудниках старше 
65 лет, которые в период с 6 по 19 апреля 
2020 года находятся в ежегодном оплачивае-
мом отпуске или решат работать на удаленке. 
Кроме того, в этот реестр не нужно включать 
периоды освобождения от работы в связи с 
временной нетрудоспособностью по другим 
основаниям (заболевание, травма, карантин 
по постановлению региональных органов 
власти, уход за больным членом семьи и т. 
п.). Еще одна обязанность работодателя в 
нынешней ситуации — проинформировать 
работника о возможности получения све-
дений о сумме назначенного пособия через 
личный кабинет застрахованного на сайте 
ФCC (об этом — чуть ниже).

«В условиях пандемии мы должны обе-
спечить людям пожилого возраста возмож-
ность остаться в режиме самоизоляции. 
Ранее Минтруд рекомендовал переводить 
сотрудников старше 65 лет на удаленную 
работу из дома. Чтобы обеспечить права 
граждан старшего возраста, чья сфера де-
ятельности не предполагает удаленной ра-
боты, сегодня реализована возможность для 
получения больничного для всех выбравших 
режим самоизоляции работающих граждан 
старше 65», — отмечает министр труда и 
социальной защиты Антон Котяков.

Как будет рассчитываться размер посо-
бия по временной нетрудоспособности для 
этой категории граждан? Правила останутся 
прежними. А именно: если стаж гражданина 
превышает 8 лет, все дни нетрудоспособно-
сти будут оплачены в полном размере, при 

условии, что максимальный средний зарабо-
ток гражданина не превышает 70 000,00 руб. 
в месяц. Максимально возможная выплата по 
данному пособию с 6 по 19 апреля составит 
32 219,18 руб.

31.04.2020 Государственной Думой РФ 
принят Федеральный закон № 104-ФЗ, со-
гласно которому с 01.04.2020 по 31.12.2020 
размер пособия по временной нетрудоспо-
собности в месяц не может быть ниже МРОТ, 
и, следовательно, за две недели карантина 
для работающего на полной ставке граж-
данина старше 65 лет размер пособия по 
временной нетрудоспособности не может 
быть меньше 5660,66 рубля.

Как отмечают в Фонде соцстраха, выпла-
ту будут производить единовременно за весь 
указанный период в течение 7 календарных 
дней со дня формирования электронного 
листа нетрудоспособности.

Кстати, схема оформления листа не-
трудоспособности на период карантина уже 
обкатана в нашей стране: механизм дистан-
ционного назначения пособия по времен-
ной нетрудоспособности уже применялся 
по отношению к людям, которые вернулись 
из-за границы, и тем, кто проживает с ними 
совместно. Все они получали постановления 
о карантине, что, во-первых, накладывает на 
них обязательства по пребыванию дома и, во-
вторых, дает им право получения больничного 
листа на период вынужденной изоляции. 

Однако граждан, которые получают 
такие больничные листы на основании 
временных правил, предупреждают и об 
их обязательствах по соблюдению режима 
самоизоляции на период действия элек-
тронного листа нетрудоспособности. Им 
нельзя будет покидать места пребывания 
(дом, квартира) ни под каким предлогом. 
Поскольку коронавирусная инфекция от-
носится к классу особо опасных социальных 

заболеваний, законодательство Россий-
ской Федерации предусматривает строгую 
ответственность за нарушение карантина: 
административный штраф в размере до 300 
тысяч рублей и уголовное заключение на 
срок до 5 лет лишения свободы.

Чтобы узнать, на какое пособие по 
временной нетрудоспособности вы мо-
жете рассчитывать, необходимо зай-
ти в личный кабинет застрахованного на 
сайте Фонда социального страхования 
(https://lk.fss.ru/recipient). Для входа в лич-
ный кабинет используются те же логин и 
пароль, что и при авторизации на Едином 
портале государственных и муниципальных 
услуг. Там же вы можете получить полную 
информацию обо всех листах нетрудоспособ-
ности, которые вы оформляли в электрон-
ном виде. Если вы еще не оценили удоб-
ство этой системы, сейчас как раз отличный 
момент. 

Преимущества оформления электрон-
ного больничного листа в нашей стране уже 
многие смогли оценить. Работодателям это 
выгодно потому, что сокращаются затраты 
на ведение больничных. Работникам — так 
как избавляет от необходимости переоформ-
ления больничного в случае неправильного 
заполнения. Кроме того, в случае получения 
ЭЛН есть возможность видеть все, что в нем 
написано, и все стадии его обработки, рас-
чет и оплату периода нетрудоспособности. 
И, не выходя из дома, можно следить за тем, 
начислено ли и выплачено ли пособие по 
временной нетрудоспособности. К тому же 
для получения электронного больничного 
по данному постановлению не нужно посе-
щать поликлиники, а все выплаты по нему 
прозрачны. В период пандемии подобные 
электронные сервисы будут как никогда 
востребованы.

Екатерина ПИЧУГИНА.

РАБОТНИКАМ СТАРШЕ 65 ЛЕТ 
ОПЛАТЯТ БОЛЬНИЧНЫЕ ПО КАРАНТИНУ 
на период с 6 по 19 апреля
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Светлана поднялась на борт лай-
нера Costa Luminosa 5 марта. Ее 
маршрут Форт-Лодердейл — Ве-
неция должен был закончиться 

25 марта. 
Молодая мама отправилась в далекое 

плавание с двумя детьми, младшему 2 года, 
старшему 5. Лето планировала провести у 
родственников в родном Владивостоке. Муж 
остался в Нью-Джерси. 

— Знать бы, где споткнешься, соломки бы 
подстелил, — начала разговор Светлана. — 
Наше путешествие превратилось в сплошной 
карантин. 8 дней мы сидели в каютах, теперь 
на 16 дней заперты в отеле Рима. Куда бы 
нас ни отправили потом, снова посадят на 
карантин. Такими темпами до Владивостока 
мы нескоро доберемся. Хотя была возмож-
ность избежать неприятностей. Ведь мы сели 
на лайнер 5 марта, тогда как круиз начался 24 
февраля. 29 февраля с корабля на Кайманских 
островах уже госпитализировали первого 
пассажира с коронавирусом. Но от нас эту 
новость утаили.

«Информацию  
о заразившихся 
пассажирах от нас 
скрывали»
«За круиз мы заплатили 858 евро на тро-

их. Это бюджетный вариант. Такие туры часто 
продают дешево. Кто знает — ловит цены и 
покупает недорогие путевки.

5 марта лайнер с пассажирами забрал 
нас из Флориды. К тому времени началась 
эпидемия в Италии. 4 марта страна закрыла 
школы. Компания «Costa Cruises» разослала 
американцам письма, что для них круиз за-
кончится во Франции, в Марселе. До конечной 
точки — Венеции — плыть им запретили, иначе 
по возвращении в Америку им придется от-
сидеть карантин на военной базе. Мне такое 
письмо не приходило. 

Эту информацию знали только амери-
канцы, остальных пассажиров ни о чем не 
предупреждали.

На борту собралось много европейцев. 
Одних итальянцев насчитывалось порядка 
400 человек. 

При посадке всем измерили температуру. 
Экипаж заверил, что на борту находиться 
безопасно, больных не выявлено. 

8 марта — наша первая остановка, в 
Пуэрто-Рико, город Сан-Хуан.

В этот день с нашего лайнера госпитали-
зировали пожилую пару из Италии с симпто-
мами гриппа. У них взяли анализы на COVID-
19. Пассажирам прислали бумагу в каюты, что 
результаты анализов будут известны через 
несколько часов. Но даже спустя три дня нам 
ничего не сказали. Вероятно, не хотели сеять 
панику на корабле.

Все продолжали гулять и веселиться.
По-хорошему компания должна была в тот 

же день остановить круиз и вернуть деньги. 
Или хотя бы предложить такую опцию.

9 марта — вторая остановка, в Антигуа. 
Нам запретили выходить на берег. В тот же 
день в каюты доставили письмо, что с борта 
сняли семейную пару и увезли в госпиталь. У 
них взяли анализ на вирус, результаты будут 
готовы через два часа. И ремарка: «Не вол-
нуйтесь, все отлично».

Лайнер начал пересекать Атлантический 
океан. Семь дней мы находились в открытом 
море. Обратного пути у нас уже не было. 

Никто не волновался. Пассажиры про-
должали развлекаться. Рестораны работали, 
бассейны не закрывали, увеселительные ме-
роприятия не прекращались. 

На палубах появилось много офицеров. 
Они следили за пассажирами и что-то отме-
чали в своих блокнотах. Как будто выявляли 
скрытых больных. Еще нас оповестили: если у 
кого-то появятся симптомы простуды, меди-
цинскую помощь окажут бесплатно. Обычно 
прием на корабле стоит 100–150 долларов.

Я стала замечать, что на борту все боль-
ше народу подкашливает. Списала на то, что 
мы шли из тропиков в Европу, погода ухуд-
шилась, люди могли простыть. Экипаж не 
уставал повторять: «Вируса на лайнере нет, 
все здоровы».

 Мы оказались отрезаны от внешнего 
мира. В открытом море возникли пробле-
мы с доступом в Интернет. Да и связь была 
дорогая, не все оказались готовы платить 

за медленный Интернет. Минута стоила 25 
центов, один сайт грузился 3–4 минуты. 

О том, что у госпитализированной с лай-
нера пары подтвердился коронавирус, весь 
корабль узнал позже из газеты «NY Times». 
Информация быстро разлетелась по лайне-
ру. Тогда как сотрудники корабля по гром-
кой связи продолжали твердить: «Вируса на 
борту нет, результаты госпитализированных 
неизвестны».

Тем не менее туристы стали волноваться. 
Штурмовали ресепшн, задавали вопросы: 
как же так, ведь информацию официально 
опубликовали? Экипаж стоял на своем: «Это 
неправда, наша корпорация свяжется с из-
данием, в ближайшие дни опубликуют опро-
вержение». Вероятно, сотрудники лайнера 
испугались паники на корабле, мы ведь на-
ходились в открытом море, мало ли что могло 
случиться».

«Эвакуировать пассажиров 
с «грязного» лайнера никто 
не захотел»
«13 марта нам объявили, что все оста-

новки по маршруту отменены — это шесть 
европейских портов. Компенсация за каждый 
пропущенный порт — 50 евро на взрослого 
человека. «Costa Cruises» обещает всех от-
править до конечного пункта.

В тот же день отменили все развлечения 
и шоу. Закрыли детский клуб. Но ресторан, 
буфет, казино, магазины и бары продолжали 
работать. 

14 марта первый больной пассажир с 
лайнера, которого госпитализировали на 
Кайманских островах, умер. В тот же день 
нас официально оповестили о положительных 
результатах на коронавирус пары из Италии, 
которую госпитализировали 8 марта. Чуть 
позже мы узнали, что больных на борту на-
считывается порядка 40 человек. Но экипаж 
по-прежнему твердил: «Все прекрасно, ни 
персонал, ни гости не болеют, вируса на борту 
нет». Туристы уже не отставали от сотрудников 
лайнера, на ресепшн толпился народ, чтобы 
прояснить ситуацию. На все наши вопросы 
члены экипажа пожимали плечами.

15 марта — остановка в Тенерифе для 
дозаправки. На берег никого не выпустили. С 
корабля на «скорой» увезли троих в тяжелом 
состоянии. Вирус у всех подтвердился. 

Запрета передвигаться по палубам не 
ввели. Рестораны и бары работали. Попро-
сили соблюдать дистанцию. 

Пассажиров с температурой на лайнере 
становилось все больше. На берег высажи-
вали только тех, кто находился в тяжелом 
состоянии, кому требовалась срочная по-
мощь. Тех, кто просто кашлял и с небольшой 
температурой, оставляли на лайнере. 

Перед ужином по громкой связи наконец-
то объявили о введении карантина на лайнере. 
С этого дня всем запретили покидать каюты. 
Проинформировали: «На борту вирус, не-
сколько человек заболели». 

Вы думаете, все разошлись по каютам? 
Нет. Народ сразу ломанулся в бар запасаться 
алкоголем. Бармены в тот день работали на 
износ. 

Гостей из внутренних кают переселили 
в каюты с балконом. Мы получили большую, 
просторную каюту с джакузи и большим 
балконом.

На лайнере везде стояли антисептики; 
маски и перчатки не раздавали. 

Еду приносили три раза в день — блюда 
передавали из рук в руки. Персонал надел 
белые защитные костюмы. 

17 марта пассажиры осознали серьез-
ность ситуации. Люди стали держать дис-
танцию, шарахались друг от друга. Но про-
должали бродить по коридорам, по палубам, 
кто-то попытался устроить бунт. 

19 марта — Марсель, Франция. Все 
пассажиры, кроме итальянцев, должны 
были закончить круиз здесь. Но Франция не 

соглашалась никого принимать, даже своих 
граждан не хотели брать. К тому времени 50 
гостей и 24 члена экипажа были заявлены как 
«больные неопределенной болезнью».

Переговоры велись долго. В итоге фран-
цузы согласились выпустить с лайнера граж-
дан других государств с условием, что их 
страны сами организуют чартеры на родину 
и своих пассажиров доставят автобусами к 
трапу самолета без дополнительных проверок 
в аэропорту. 

Сначала забрали американцев и канад-
цев. По прилету в Атланту никого из них не 
тестировали, всех отпустили по домам обыч-
ными коммерческими рейсами. У многих с 
этого рейса выявили положительные резуль-
таты на вирус. 

Всего в Марселе на берег сошли 680 че-
ловек. Помимо граждан США и Канады отпу-
стили французов, немцев и австрийцев. 

В Марселе протестировали 70 человек 
с симптомами. У 36 вирус подтвердился. У 
некоторых результаты еще не пришли.

Я осталась на корабле, чтобы улететь с 
русской группой в Россию. Мне надо было 
добраться до Владивостока.

Мы поплыли дальше, до Италии.
21 марта — Савона, Италия. Первыми 

выпустили итальянцев. Многих увезли на «ско-
рой» в госпиталь. Двое умерли в больнице. 

Отдельно на берег спустили скандинавов. 
Граждан Финляндии, Норвегии и Швеции от-
правили одним чартером. 

На лайнере зависли россияне, австра-
лийцы, англичане, граждане Южной Африки 
и несколько человек из Аргентины, Чили и 
Мексики. 

Власти Италии долго решали, что с нами 
делать. Четкой информации не поступало. 
Туристы связывались с русским консульством 
в Италии, чтобы понять дальнейшие перспек-
тивы. Никакой четкой информации добиться 
не смогли, а потом им и вовсе перестали от-
вечать. То ли мы их достали, то ли у них самих 
не было понимания ситуации. 

Вылететь регулярным рейсом в свою 
страну Италия нам не разрешила, хотя на тот 

момент еще не отменили рейс «Аэрофлота» 
Рим — Москва. Но нам четко сказали: полетите 
только чартером или на военном самолете. Но 
ради 14 россиян никто не станет отправлять 
специальный чартер. 

К тому моменту в Италии, в порту Рима, 
находились еще два лайнера с русскими на 
борту: «Costa Victoria» — там застряли 85 
россиян, и «Costa Diadema». Теоретически 
можно было нас всех объединить и организо-
вать вылет. По нашим данным, на это не дали 
разрешение, так как наш лайнер считался 
слишком «грязным».

«Сидим на карантине  
в Риме — отель  
не дезинфицируют,  
еда холодная»
«23 марта по распоряжению итальян-

ского правительства оставшихся пассажиров 
сняли с лайнера и отправили в отель Рима 
на 14-дневный карантин, до 7 апреля. Отель 
оказался не готов к приему 180 туристов. 

Для меня стало шоком, что еще две не-
дели придется находиться в изоляции.

Нас с детьми разместили в двухместном 
номере. В комнате душно. Окно практически 
не открывается, нет возможности проветрить 
комнату. Телевизор не работает, еду приносят 
холодную. Еще и рюкзак с игрушками потеря-
ли, пока переезжали с лайнера в отель. 

В первые дни в отеле я ревела все вре-
мя. Сейчас успокоилась. Как это говорят про 
стадии? Отрицание, гнев, принятие… Так вот 
у меня наступила третья стадия. Я смирилась. 
Что толку психовать, если ты не можешь по-
влиять на ситуацию. 

Нам в номер приносят макароны из холо-
дильника, холодный рис, мясо с застывшим 
жиром. Никто не заморачивается разогреть 
еду. Есть это невозможно. Первые два дня не 
было горячего питья: ни чая, ни кофе — во-
обще ничего. 

У многих сдавали нервы. Люди открывали 
двери, орали, просили вызвать полицию. Я 
только тихо плакала. К нам здесь относятся 
как к преступникам. В холле дежурит охрана. 
Высунешься из комнаты — тебя сразу грубо 
загоняют обратно. Среди пассажиров лай-
нера много пожилых. Кому-то потребовал-
ся инсулин, но добиться доставки лекарств 
они не могли. Лишь когда человеку стало 
совсем плохо, через консула ему привезли 
лекарства. 

Дети мои устали. Старший говорит: «Нас 
заперли в тюрьме». Целыми днями мы смо-
трим мультики на планшете, поем песенки. 
Рюкзак с игрушками я забыла на ресепшн в 
первый день приезда. На следующий день 
его не нашли. Наверное, выбросили, сочли, 
что вещи «чумные». Правда, недавно пред-
ставитель круизной компании, который жи-
вет с нами в отеле, сам купил детям новые 
игрушки.

Первое время уборку проводили два раза 
в неделю — в понедельник и четверг. В эти 
дни приносили несколько рулонов туалетной 
бумаги, выдавали полотенца и простыни. 
Протирали зеркало, для вида делали влаж-
ную уборку в ванной комнате. Но раковина и 
ванна все равно оставались грязными. Только 
зеркало чистое. Пылесосить приходилось са-
мой — в коридоре два раза в неделю выстав-
ляли пылесос. Стол, подоконник протирала 
влажным полотенцем. Чистящие средства 
для уборки не давали. Дезинфекции не про-
водили. А потом на днях нас оповестили, что 
уборку больше проводить и вовсе не будут. 
Нам выдали перчатки, тряпки и чистящие 
средства. 

В отель приезжала бригада из трех меди-
ков. Взяли анализы у туристов, которые живут 
на 3-м и 4-м этажах. Это были экспресс-тесты, 
результаты пришли через 2 часа, у всех от-
рицательные. Меня поселили на 2-м этаже. 
До нас с тестами не дошли, или их не хватило 
на всех. У нас только измерили уровень кис-
лорода при помощи специальной прищепки, 
которую закрепили на палец. Низкий уровень 
показывает косвенный признак болезни. У нас 
все в порядке. Никаких симптомов болезни 
не выявили.

Экипаж лайнера раскидали по разным 
городам Италии: Турин, Пиза, Рим. В Риме 
поместили 73 человека из Индонезии, по-
ловина из них с положительными тестами 
— это написали в итальянской прессе. К их 

гостинице стянули чуть ли не армию, чтобы 
они не сбежали. У нас перед входом в отель 
стоит одна полицейская машина.

О том, что мы здесь живем, итальянцы не 
знают. Нас привезли ночью, чтобы местные не 
заметили. Напротив нашего отеля находится 
жилой дом. Я заметила, что на улицу люди вы-
ходят только за продуктами. Один раз видела 
папу с коляской. Мужчина 10 минут сидел 
у подъезда, потом ушел домой. Наверное, 
боялся, что его оштрафуют за нарушение 
режима. Часто ездят «скорые» с мигалками. 
Итальянцы много времени проводят на бал-
конах — занимаются там спортом, обедают, 
просто сидят. 

С мужем, который остался в Нью-Джерси, 
я созваниваюсь ежедневно. В Америке не за-
прещено гулять в парках, но нужно держаться 
на расстоянии друг от друга. Супруг выходит 
из дома только в магазин. Перчаток и масок 
у него нет. Есть только антисептик. Он меня 
отпускал в путешествие на 2 месяца. А теперь 
неизвестно, когда мы встретимся».

«Вывозите их в тайгу, 
пусть там сидят»
2 апреля в СМИ анонсировали рейс из 

Рима в тюменский аэропорт «Рощино». Сооб-
щалось, что 120 человек с круизных лайнеров 
поместят на карантин в санаторий «Градо-
строитель», где в свое время жили россияне, 
эвакуированные из китайского Уханя. 

— Провести еще две недели на каран-
тине печально. Но когда я прочитала, как 
комфортно там проводили время те, кого 
эвакуировали из Китая, успокоилась, — гово-
рит Светлана. — Там людей кормили горячим 
супом. Я очень хочу суп. 

А потом Светлана прочитала коммента-
рии жителей Тюмени под материалом в СМИ. 
И ее настроение изменилось. 

«Под суд их всех отдать, почему наш ре-
гион должен страдать из-за них», «Будто у 
нас своей заразы не хватает», «Вывозите их в 
тайгу, пусть там сидят», «Пусть дальше сидят 
в каютах, мы из-за таких из дома не можем 
выйти», «А че не в Москву их вывозят?», «На 
кой черт они здесь нужны, пусть кукуют на 
лайнере, тем более простых работяг там нет», 
«Тюмень не помойка, чтобы все подбирать». 
Это самые безобидные отзывы, те, которые 
можно публиковать.

Информацию об эвакуации в Тюмень 
вскоре опровергли местные СМИ: «По по-
следним данным, рейс с россиянами из Рима 
в Тюмень с оперативным штабом по борьбе 
с COVID-19 не согласован».

Так что поесть горячего супа в «Градо-
строителе» Светлане вряд ли удастся. 

Перед выходом текста мы еще раз свя-
зались со Светланой.

— Теперь все вылеты в Россию отмени-
ли, — говорит Светлана. — Когда нас отсюда 
заберут, неизвестно. Из отеля, надеюсь, не 
выгонят. Нам и идти-то некуда. А вот с круиз-
ной компанией пассажиры из разных стран 
намерены судиться. Готовим коллективный 
иск. Хотя в нынешней ситуации вряд ли у нас 
что-то получится. Сейчас всем не до судов.

Ирина БОБРОВА.

Германия, как и многие другие 
страны, разработала програм-
му помощи бизнесу в усло-
виях пандемии коронавируса 
и экономической рецессии. 
Живущая в Берлине росси-
янка Наталья, у которой там 
небольшая фирма, работаю-
щая в области искусства, рас-
сказала, как это выглядит на 
практике. 

«Еще 13 марта нам пришло пись-
мо из Торгово-промышленной пала-
ты Берлина, — говорит Наталья. — В 
нем говорилось о мерах для помощи 
бизнесу и объявлялось, что берлин-
ский банк совместно с профильным 
департаментом Сената откроют фонд 
поддержки для пострадавших компа-
ний и упростят заявку на получение 
кредитов.

Федеральное агентство по тру-
доустройству пообещало полностью 
возместить предпринимателям взно-
сы в систему соцобеспечения, ко-
торые они вносили за работников, 
— закон об этом должен вступить в 
силу в середине апреля.

После этого объявления си-
стема начала довольно быстро 
действовать.

Форм помощи несколько. Самая 
быстрая — это безвозмездная по-
мощь малым предприятиям от IBB 
— Индустриального банка Берлина, 
от 5000 до 16 000 евро в зависимости 
от количества сотрудников. 

Заявки на нее принимали онлайн, 
что для немецких госорганов вообще-
то подвиг — здесь все предпочитают 
получать в бумажном виде по почте и 
рассматривать пару месяцев. Но тут 
просто каким-то чудесным образом 
можно было отправить минималь-
ный набор документов, буквально 

подтверждение от Finanzamt — нало-
говой службы — о подаче фирмой де-
кларации последние два года, и все! 

Рассматривали они заявки с 7.00 
до 23.00 без выходных, поэтому у 
нас была очередь номер пятьдесят 
девять тысяч с чем-то, но прошла она 
за два дня. 

В воскресенье днем мы загру-
зили им онлайн эти документы, во 
вторник на счет пришло 5000 евро. 
Для огромного числа мелких фирм 
и частных предпринимателей это 
реально спасение на пару месяцев 
вынужденного карантина. Заявки 
на эту помощь подали сотни тысяч 
человек.

Следующий вид помощи — так 
называемые Kurzarbeitgeld. Доплата 
за сокращение рабочего времени. 
Она составляет от 60% до 67% (для 
сотрудников с детьми) доплаты до 
зарплаты нетто для тех, кто трудится 
больше минимального оклада. 

(Здесь есть такая форма «минид-
жоб» — человек получает 450 евро в 
месяц, соответственно, при нынеш-
ней минимальной оплате где-то около 
12 евро в час там получается меньше 
10 часов в неделю — с них работник 
не платит налогов, а работодатель, 
что характерно, платит.) 

На доплату за сокращение ра-
бочего времени нужно было подать 
больше документов. Указать, по какой 
причине и на сколько у каждого ра-
ботника сократилось время — причем 
не в общей форме, типа «кризис», а 
конкретной: например, «нарушились 
поставки товара из-за закрытия на 
карантин», «больше нельзя физиче-
ски работать с клиентами». 

То есть если косметический 
салон или цветочный магазин пол-
ностью закрыт, сотрудники могут 

сидеть дома и получать 60% своей 
нетто-зарплаты от государства. Если 
же они работают на удаленке, напри-
мер, половину обычного рабочего 
времени, — то за оставшуюся по-
ловину тоже доплачивает процент 
государство. Такая схема должна 
действовать до сентября. 

Пока такую помощь нам не дали, 
мы только отправили на нее доку-
менты. Из пятерых моих сотрудников 
претендовать на нее могут трое. Не 
могу я, как владелец бизнеса, — я 
считаюсь на самообеспечении, и со-
трудница на «миниджобе».

Еще выделены деньги на льгот-
ное и вообще беспроцентное креди-
тование. Кредит надо просить у свое-
го банка, но страхуют эти кредиты, 
которые, конечно будут в массе своей 
невозвратные, государственными 
деньгами. Мы в процессе подачи за-
явки на кредит. Он дается на очень 
длительный срок — и это, конечно, 
выгодно, если дадут...»
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Немецкие СМИ приво-
дят пример расчета 
государственной по-
мощи: «Женщина-
бухгалтер, у которой 

нет детей, получала 3000 евро в ме-
сяц. Чистыми после всех вычетов у 
нее оставалось 1938 евро.

Из-за пандемического кризиса 
женщина стала работать вдвое мень-
ше. Соответственно, ее зарплата те-
перь — 1500 евро, чистыми — 1129.

Реальный доход бухгалтера 
уменьшился на 809 евро. 60% от 
этой суммы женщине компенсиру-
ет государство, таким образом, она 
получит чистыми 1614 евро.

Ирина РИНАЕВА.

В Германии представителям малого бизнеса платят 5000 евро
В ВОСКРЕСЕНЬЕ ПОПРОСИЛИ, ВО ВТОРНИК ПОЛУЧИЛИ

КРУИЗ «ВОКРУГ СВЕТА  
С КОРОНАВИРУСОМ»

Президент объявил нерабочий месяц. С 
сохранением заработной платы. Однако по-
нятно, что далеко не всем работодателям под 
силу выполнить его обещание. Естественно, 
все, кто может, продолжают трудиться на 
удаленке. А каково же сейчас приходится 
тем, кто непосредственно обслуживает лю-
дей? Многочисленная армия косметологов, 
парикмахеров, клинеров, портных, масте-
ров по ремонту обуви и пр. должна же как-то 
выживать! 
«МК» выяснил, как народ и работники сервиса 
обходятся друг без друга.

Маникюры-педикюры-стрижки-бровки по-
прежнему под запретом. Как выживают работники 
этой сферы в отсутствии всякой поддержки со стороны 
государства?

— Вы могли бы приехать ко мне домой? — 
спрашиваю знакомую маникюршу, работавшую 
в салоне. 

— Извините, нет. Я с детьми сейчас на даче и оста-
нусь здесь, пока не снимут карантин… Зарплату нам 
салон обещал оставить, хотя и урезанную.

Звоню знакомому парикмахеру (когда-то она при-
езжала ко мне на дом).

— Нет, не поеду, — отказалась она. — Живу пока на 
деньги мужа: он занимается отоплением и ремонтом 
котлов, и сейчас, когда все рванули на дачи, у него 
прибавилось работы. 

Без стрижки тяжко приходится не только дамам, 
но и их собачкам. 

Рассказывает Юлия, владелица груминг-салона:
— У нас 7 человек-мастеров на выездном сервисе, 

каждый из них самозанятый, в нашем бизнесе сдельная 
оплата труда. Но пока никто выезжать к клиентам на 
дом не хочет: боятся. У всех дети, у всех есть родители 
пожилые. Не надо приносить нам заразу! 

— А клиенты просят приехать к ним?
— Некоторые готовы даже заплатить сверху при-

личные суммы: если стрижка стоит 2000 руб., они готовы 
сверху 5000 руб. доплатить, лишь бы приехали. Но это 
могут быть проверки… Я обзваниваю тех клиентов, 
кто записался, и говорю: как только закончится режим 
самоизоляции, сразу вам позвоню. Некоторые салоны 
предлагают клиентам сделать сейчас предоплату, 
купить сертификат со скидкой 20%. Чтобы, когда все 
откроется, уже прийти стричь питомца со скидкой. Но 
не все понимают, что, может быть, через месяц людям 
уже кушать будет нечего... У нас был и выездной бизнес, 
и стационарный салон, который мы сразу закрыли. 
Надеемся, что аренду за апрель нам скостят. Хорошо 

еще, что я привыкла откладывать некую сумму впрок, 
поэтому месяц продержусь.

А вот что рассказала косметолог, работающая 
частным образом:

— Допускаю, что буду выезжать к клиентам, 
если до конца месяца ничего не изменится. Иначе не 
прожить…

Массажист Олег, который работает в фитнес-
центре, готов выехать на дом, только заказчиков сей-
час очень мало:

— Приезжаю в маске, клиент тоже ее надевает. 
Клуб меня не увольнял, но и не платит ничего. По факту 
моя зарплата складывается из проведенных сеансов 
массажа. Наши инструкторы по фитнесу еще как-то 
сами смогли организовать тренировки онлайн и так 
зарабатывают, а я же так не могу. Мы в нашем клубе 
все самозанятые или работаем на ИП и не получаем 
от государства ничего. 

— Пока еще работа у меня есть, шью на дому, 
набрал заказов до всей этой заварушки, — сообщил 
знакомый портной. — Забирать готовое клиенты бу-
дут уже после окончания изоляции. А раньше этого 
я деньги за заказы получить не смогу. Деньги можно 
было бы перечислить и онлайн, но ведь людям нужно 
будет примерить то, что заказывали. А без этого никто 
не заплатит, увы.

Есть еще одна категория, плотно контактирующая 
с людьми, — клинеры, или уборщицы. Эта сфера, как 
выяснилось, продолжает активно функционировать, 
а клиентов завлекают дезинфекцией жилья и «бес-
контактной уборкой»: 

— Наши клинеры по-прежнему ходят по домам. На 
основании указа мэра тем, кто работает, разрешено 
выходить на улицу, пока не введена ЧС. Как только пона-
добятся пропуска для передвижения, наши работники 
их получат, — рассказывают в одной клининговой кон-
торе. — У нас появилась новая услуга: бесконтактная 
уборка. Вы передаете ключи клинеру возле подъезда, 
она убирается, и потом так же возвращает ключи. Заявок 
стало даже больше, ведь мы предлагаем сейчас и де-
зинфекцию! Многоразовый инвентарь после каждой 
квартиры дезинфицируется.

Химчистки тоже пытаются выкручиваться. Хотя 
сами пункты приема и закрыты на замок, во многих 
таких заведениях теперь существует доставка. Вот 
рассылка от одной крупной сети химчисток: «В период 
изоляции безопасно заберем ваши вещи, почистим и 
доставим обратно». Далее следуют и вовсе оптими-
стичные подробности, что фабрика оснащена четырьмя 
видами растворителей-антисептиков, позволяющих 
полностью погасить активность частиц коронавируса 
на поверхности. 

Мастерские по ремонту обуви, сумок и прочих 
мелочей действуют так же: хотя сами пункты приема 
обуви не работают, за 300 рублей курьер заберет ваш 
сапог с отвалившимся каблуком и точно так же вернет 
исправленную вещь на дом. 

А как чувствуют себя таксисты? В машинах рас-
стояние между водителем и клиентом меньше метра. 
Решаю вызвать на пробу бизнес-такси. Водитель не 
только при костюме, но и при маске. И мне предлага-
ет, хотя я в своем респираторе. Показывает: машина 
забита дезинфицирующими препаратами — иначе их 
штрафуют. 

— Вы не волнуйтесь, я после каждой поездки про-
тираю дверные ручки, сиденья дезинфицирующим 
гелем.

— Заказов много?
— Что вы, их почти нет. С утра был один, и вот сейчас 

вечером вы заказали. Два, за весь день, а раньше по 
10–12 заказов было. Людям некуда ездить. Особенно 
плохо дела обстоят у вип-такси. И потом, раньше в проб-
ках счетчик крутился, а сейчас Москва пустая, и денег 
за поездку меньше выходит. Мы, водители, сейчас как 
рыбаки: сидим-ловим заказы на телефонах. Кто первым 
успеет нажать на кнопку, того и клиент…

…Пандемия действует по принципу домино, рас-
пространяется по цепочке. И бьет по доходам огромного 
количества людей. А надеяться на помощь государства, 
как это происходит в Европе и Америке, увы, пока не 
приходится.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

«ГОТОВ ЕХАТЬ  
НА ДОМ,  
НО ЗАКАЗОВ  
МАЛО» 
Сервис под запретом:  
сам себе парикмахер

Светлана не теряет 
оптимизма, хотя ее мучения 

еще не кончились.

Дети переносят заточение 
легче взрослых.

Экипаж лайнера-призрака.
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Население Соединенных Штатов 
власти предупреждают, что 
в ближайшие дни их ждут 
серьезные и мрачные испытания, 
связанные с коронавирусом. 
Количество жертв COVID-19 
подошло к десятитысячной 
отметке. Что происходит в эти 
дни в ставшем эпицентром 
заболевания в США Нью-Йорке, 
что больше всего беспокоит 
жителей Большого Яблока, 
рассказывает генеральный 
менеджер издающейся при 
участии «МК» газеты «В Новом 
Свете» Елена БРУСИЛОВСКАЯ.

— Ситуация с коронавирусом в США 
очень политизирована. Когда Трамп заявил, 
что надо закрыть границы, на него все набро-
сились. Когда он сказал, что хочет открыть, — 
для его противников опять все плохо. Трамп 
говорит, что надо закрыть Нью-Йорк, а наш 
губернатор Куомо утверждает, что ни в коем 
случае не будет закрывать штат…

Вообще, все видится на расстоянии. 
Недавно я посмотрела одну диссертацию, 
написанную в 2007 году после урагана «Ка-
трина». Автор писал, что американское пра-
вительство совсем не готово справляться 
со стихийными бедствиями, а в ближайшие 
годы будет большая эпидемия в США. И кста-
ти, разведка тоже докладывала несколько 
лет назад, что надвигается эпидемия. Но 
никто, конечно же, не готовился. Так вот, еще 
в 2007 году в этой диссертации говорилось, 
что если не закрыть общественный транс-
порт, то тогда вообще ничего не надо уже 
закрывать — это полумеры. В китайском 
Ухане всё закрыли, в том числе обществен-
ный транспорт. Но у нас, во-первых, свобо-
да. А во-вторых, постоянный антагонизм 
в правительственных сферах. Из-за того 
что они ссорятся, никак не могут принять 
жесткое решение.

Ну что на сегодняшний день? Все закры-
то — кроме жизненно важных предприятий. 
Как верно подметил один наш комментатор, 
страну поделили на «жизненно важные» биз-
несы и «неважные». А то, что «неважные» 
предприятия могут производить детали для 
«важного» бизнеса, это никого уже не бес-
покоит. Никто не делал никакого глубокого 
анализа.

Совершенно никто ни к чему не готов. До 
сих пор 11 штатов не объявили чрезвычайную 
ситуацию. Вопрос объявления карантина 
отдан на усмотрение губернаторов, хотя, 
наверное, должна быть какая-то федераль-
ная рука. Словом, они как Лебедь, Рак да 
Щука. И что бы ни сделал Трамп — ему идут 
наперекор. Если он скажет «черное», его про-
тивники говорят «белое». Глубокий маразм! 
Казалось бы, страна должна объединить-
ся в такой момент, но ничего подобного не 
происходит.

— Что происходит в нью-йоркских 
больницах?

— У меня сейчас свекровь с корона-
вирусом находится в реанимации, уже две 
недели лежит на вентиляторе (аппарат ИВЛ. 
— «МК»). Ей повезло: в числе первых дали 
вентилятор, успела его получить. Сейчас 
их уже нет.

Газеты пишут одно, губернатор Куомо 
говорит другое, а госпитали живут совер-
шенно отдельной жизнью. То, что объявляли: 
то это лекарство введут, то это — ничего 
такого не происходит. Больницы сразу по 
своему усмотрению решали, что делать. В 
каждом госпитале — свой инфекционист, и 
он решает. Ему все эти Куомо и федералы 
до лампочки. Потому что пока все это спу-
стится — люди умирают. Лекарств сразу же 
перестало хватать. Используют три вида 
лекарств от малярии…

— Это те лекарства, которые все вре-
мя упорно расхваливает Трамп?

— Да. Это одни из самых дешевых пре-
паратов, поэтому сразу стали давать их. Ну и 
китайцы сказали, что они работают. В итоге 
что мы имеем? В госпитале, где лежит моя 
свекровь, 53 человека на вентиляторе уже 
две недели. За это время с аппаратов сняли 
только двух человек. Опять же китайцы ска-
зали, что десять дней как минимум на этом 
гидроксихлорохине надо держать. Но давали 
его только пять дней. Говорят, не хватает.

Все компоненты для всех лекарств у 
нас производятся за границей, в Китае. То 
есть страна ничего не производит, только 
сервисы. Единственное, что мы производим, 
— туалетную бумагу. Туалетной бумагой Аме-
рика сама себя обеспечивает! Единственный 
продукт, который мы не импортируем…

— А к а к и е е щ е л е к а р с т в а 
используются?

— Ремисдивир — это лекарство от 
СПИДа. Но он безумно дорогой. Сколько 
мы ни давили на инфекциониста попробо-
вать ремисдивир — все время в больнице 
увиливали: мол, нет еще подтвержденного 
диагноза. Хотя мы точно знаем, что у нее 
коронавирус, все симптомы налицо, под-
тверждение пришло только на седьмой день. 
Проблема в деньгах. Это лекарство стоит 
тысячи долларов, а лекарство от малярии 
стоит копейки. Тысячи долларов никто не 
будет сейчас тратить. Говорят, что доказа-
тельной базы нет, что исследования только 
начаты…

Есть еще вариант лечения — перелива-
ние крови, сыворотка от выздоровевших. Но 
вот моя свекровь две недели в реанимации, 
и никто ничего не делает. Да, она лежит в 
шикарном госпитале, все красиво, чисто, за 
ней ухаживают. Но ей давали в течение пяти 
дней лекарство о малярии — и все! А почему 
пять, а не десять дней? А потому, что всем 
не хватает. Плюс нет доказательств, что это 
лекарство работает.

Масок у больниц не хватает. То, что ме-
дработники ходят в мешках для мусора, 
потому что у них нет комбинезонов, — это 
чистая правда. Перчатки какие-никакие еще 
имеются. 

Система госпиталей в Нью-Йорке разде-
лена на государственные и частные. Поэтому 
ресурсы невозможно распределить поровну. 
Так что на днях губернатор Куомо заявил об 
объединении всех госпиталей в одну систе-
му. Например, если куда-то приходят маски 
и перчатки, то могут их передать другому 
госпиталю, где они нужнее. Пошла своего 
рода централизация.

Врачи совершенно не защищены. Смена 
длится по 15 часов, они падают от усталости. 
Мы звоним в госпиталь, спрашиваем, как 
там дела, почему дают такие лекарства, а не 
другие, а врач… такое ощущение, что у него 
уже язык заплетается. Говорит, понимаете, 
я интубирую людей, а на одного человека 
надо от часа до трех…

— Как люди в Нью-Йорке относятся 
к происходящему?

— Люди запуганы. Они привыкли жить на 
широкую ногу. Здесь, в Нью-Йорке, платили 
по 800 долларов за аренду машины. Амери-
канцы же не страдали, у них сто лет не было 
больших потрясений. Ну, посылали кого-то 
на войну, пережили «испанку», была Великая 
депрессия — но об этом давно забыли. Они 
вообще не приспособлены.

В Нью-Йорке сейчас основная проблема 
— потеря работы. У нас тут был очень низкий 
уровень безработицы, самый маленький 
за последние двадцать лет. И вот теперь 
сотни тысяч заявлений на пособия подано 
только в Нью-Йорке. А этот процесс состоит 
из двух стадий. Ходить никуда не надо, все 
можно сделать онлайн. Ты заполняешь свои 
данные — это первый этап. Но теперь ты 
должен позвонить. И тут — ку-ку! Потому что 
ты звонишь в пустоту. На прошлой неделе в 
эту службу поступило 8 млн звонков. Как они 
на них могут ответить? Поэтому не ответили 
никому. Люди не могут дозвониться и завер-
шить подачу своих заявлений на пособия по 
безработице. А кушать-то что-то надо!..

Наш губернатор Куомо выступил и ска-
зал: у нас был очень низкий уровень безра-
ботицы, так что у нас не было много людей, 
чтобы отвечать на телефонные звонки, — 
подождите, мы сейчас наймем. У них все 
«подождите»: подождите, мы сделаем иссле-
дования! Подождите, мы сейчас наймем!

Так, может, лучше упразднить такую 
систему, чтобы не надо было звонить по 
телефону? Может, лучше заплатить сейчас, 
а потом разобраться, кому положено, кому 
не положено? Нет! Сейчас будут нанимать 
людей, которые будут отвечать по телефону, 
а вы пока погодите пару неделек — мы вам 
задним числом потом заплатим.

Проблема в том, что у многих американ-
цев совершенно нет сбережений. Как мини-
мум 50% людей вообще ничего не отклады-
вают на черный день. И это при безумной 
дороговизне жилья в Нью-Йорке: арендная 
плата в среднем $2500, в Манхэттене — 
может и $5500. 

— Из-за коронавируса закрыты мно-
гие предприятия, бизнес несет потери. 
Государство обещает помочь им?

— То же самое. Наконец-то приняли пакет 
помощи (Cares Act) размером 2 триллиона 
долларов. Обещают выдать частным лицам 
помощь в размере $1200 на человека, $2400 
на пару и $500 на ребенка. Это делается для 
людей, у которых годовой доход до $75 000 
(если ты одиночка). Видимо, решили, что 
пока люди получат пособие по безработице 
— чтобы они с голоду не померли.

Есть еще проблема. Мы обязаны сидеть 
дома, потому что мой муж подвез свою маму 
в госпиталь — значит, он потенциально за-
разный и не может (как и вся семья) выхо-
дить две недели на улицу. Так вот, доставка 
заказанных продуктов обошлась долларов 
в шестьдесят. Естественно, все подорожа-
ло. Вчера я, например, заказала какие-то 
салфетки, перчатки — если раньше это до-
ставлялось бесплатно, то теперь доставка 
стоит 20 долларов. То есть та кость в виде 
$1200 была брошена и чтобы снивелировать 
эти наценки.

Что касается малого бизнеса (а та-
ким считается бизнес, имеющий до 500 

работников), то есть несколько видов по-
мощи. Мы подавали на грант до $10 тысяч 
— это единственное, что работало в эту 
пятницу. В пятницу, в половину первого ночи, 
я получаю e-mail из города — моя знакомая 
пишет: срочно подавайте заявку, потому что 
это проходит в порядке живой очереди, кому 
хватит, тому хватит…

С 3 апреля федералы тоже открыли 
помощь для малого бизнеса — Paycheck 
Protection Program (PPP), — чтобы люди мог-
ли платить зарплату. Они выдают каждому 
бизнесу заем в размере двух с половиной 
месячных зарплат. Все ринулись подавать на 
эту PPP, потому что опять сказали, что там 
живая очередь. Целый день звоним в банк, 
там отвечают: «Идите к нам на сайт». Всем 
тут потребовались документы. Ты должен 
доказать, что у тебя не менее 25% потери 
доходов, собрать безумное количество до-
кументов. И вдобавок сайт рухнул!

А в конце дня приходит уже сообщение: 
«Не получилось». Потому что банки говорят: 
«Зачем нам это делать? Мы частные банки, 
ради чего мы будем этим заниматься? Пока 
нам четко не объяснят, что мы с этого будем 
иметь, мы никого не собираемся обслужи-
вать». Посмотрим, что будет дальше.

Американцы просто не привыкли под-
чиняться. Они должны были бы закрыть ме-
тро — но нет! Потому что как работникам 
жизненно важных предприятий добираться 
до работы? В Нью-Йорке особо на машине 
не поездишь, все пользуются обществен-
ным транспортом. Но Ухань-то сумел это 
сделать. У них же тоже врачи работают! Как 
они это сделали?..

Главный американский доктор Фаучи 
очень пугает людей, говорит, что число жертв 
может дойти до 250 тысяч, а может — и до 
трех миллионов. Но все время информация 
вырывается из контекста. Мы стараемся 
показать людям и другой аспект. Сделали 
материал про гомеопатию, и специалист 
рассказывает, что ежегодно в тропиках от 
лихорадки гибнут 590 тысяч человек — но 
кого это беспокоит? У нас каждый год 39 

миллионов американцев болеют гриппом, из 
них 24 тысячи умирают. То есть проблема не 
в самой смертности, говорит он, а в нагрузке 
на медицинское оборудование. Американцы 
ничего не могут без оборудования. Все по 
протоколу — не дай бог отступить от него! 
Из-за этого они очень неповоротливы. Сей-
час они первый раз оказались в ситуации, 
когда им не до протокола… 

Так вот, проблема сейчас в том, что для 
поддержания пациентов нужны вентилято-
ры. Обычно ведь вентилятор нужен час или 
день после операции, но не 21 день! И вдруг 
столкнулись с дефицитом. Американцам 
очень сложно понять, что такое дефицит: вот 
кто-то умрет из-за того, что ему не хватило 
вентилятора. А то, что каждый год умирает 
24 тысяча человек без вентилятора, — это 
«ничего страшного».

— Трамп распорядился отправить 
военных на помощь штатам в борьбе с 
коронавирусом. У вас это заметно? 

— Пришел к нам в порт военный корабль 
— собрался весь Нью-Йорк посмотреть. У 
нас тут есть большой Javits Center — типа 
вашего ВДНХ. Там развернули госпиталь. 
В Лонг-Айленде, где я живу, будут разво-
рачивать полевые госпитали.

— А в больнице, где лежит ваша све-
кровь, хватает коек для заболевших?

— В Нью-Йорке давно уже мест не хва-
тает. Просто ей в каком-то смысле повезло, 
потому что ее госпитализировали в первую 
неделю. Но если, скажем, в Италии есть 
24-часовой тест, который делают прямо в 
больнице, то здесь сказали, что с 30 марта 
будут делать такие же тесты. И где они? 
Ничего не сделано. Мою свекровь сразу же 
положили в палату с человеком, у которо-
го был коронавирус. У нее он тоже потом 
подтвердился… 

— С учетом того, что многие люди 
лишились работы и заработков, сказыва-
ется ли ситуация на росте преступности 
в Нью-Йорке?

— В тюрьмах ужесточили режим в по-
следние дни: заключенных закрыли в каме-
рах, чтобы соблюдать дистанцирование. Но 
освобождать заключенных стали у нас еще 
до того, как пришел коронавирус! Демокра-
ты решили выпустить на свободу сидящих 
за кражи и мелкие преступления. Потому 
что содержать их в тюрьмах дорого. То, что 
будет дороже ловить их, — об этом не поду-
мали. И за два месяца в городе количество 
криминальных происшествий выросло на 
27% — при том что в последние десять лет 
наблюдалось постоянное снижение.

— Сохранился ли ажиотаж в магази-
нах, когда народ начал сметать продукты 
с полок?

— Мой муж вчера пошел в магазин — там 
введены ограничительные меры. Ты приезжа-
ешь на стоянку, там запускают ограниченное 
количество человек вовнутрь. Все остальные 
остаются на парковке и выстраиваются в 
очередь на расстоянии в два метра друг от 
друга. У моего мужа этот поход в магазин за-
нял три часа. Но если ты уж отстоял три часа 
в очереди, то возьмешь товаров побольше, 
чтобы избежать повторения этого ужаса.

Мы живем в пригороде, в доме, и у нас 
есть большая морозилка, куда я могу скла-
дывать запасы. А что может житель Нью-
Йорка? Половина ньюйоркцев живут, по сути, 
в коммуналках, снимая втроем-вчетвером 
одну квартиру. И у них там один холодильник 
— как они его могут забить? Это нереально. 
Поэтому все рестораны остались открытыми: 
зайти туда поесть нельзя, но можно заказать 
еду на дом. Ньюйоркцы без ресторанов никак 
не выживут: у них просто нет места в доме 
для хранения еды.

— А вообще в каком виде действует 
карантин?

— Ну, вот у нас в Нью-Йорке до 20 апреля 
(а в соседнем с нами Массачусетсе — до 1 
мая) закрыты школы. И куда девать ребенка? 
Выбросить, что ли?..

Власти призывают соблюдать дистанцию 
в два метра, а так можно выходить на улицы. 
Главное — ограничить контакты с людьми. 
На прошлой неделе закрыли парки.

Беседовал Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Жительница Нью-Йорка рассказала, почему американцы  
не оказались приспособлены к эпидемии

СЕГО ДНЯ: ЭПИДЕМИЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   7 апреля 2020 года

6
c 1-й стр.

В феврале власти Гонконга пер-
выми сообщили о вероятном 
распространении коронавируса 
по канализационным трубам. 

Причиной стал случай в одном из многоквар-
тирных жилых домов.

Заболела женщина 62 лет. Она не была 
в Ухане и не общалась с другими инфициро-
ванными. Единственным, от кого она могла 
заразиться, был ее 75-летний сосед. Они не 
знали друг друга, но через их квартиры про-
ходил один и тот канализационный стояк.

В 2002 году Гонконг пережил вспышку 
атипичной пневмонии. Тогда были зафик-
сированы случаи заражения через систе-
му канализации. Вспомнив об этом в 2020 
году, власти эвакуировали жильцов подо-
зрительного дома, где жила 62-летняя жен-
щина, и проверили систему водоснабжения 
и канализации.

В системе вирус не нашли. Однако вы-
яснилось, что в квартире 75-летнего пациента 
была переделана канализационная труба. 
Из-за этого в других квартирах на том же 
стояке мог происходить срыв водяного за-
твора, а воздух из сливных отверстий раковин 
и унитазов — выходить в квартиры.

Такое явление бывает и в наших кварти-
рах. Наверняка многие с ним сталкивались. 
В санузле вдруг появляется сильный запах 
канализации. У кого-то он идет из сливного 
отверстия ванны, у кого-то — из унитаза. По-
том рассасывается. Но в любой момент может 
выплеснуться снова.

Поскольку вирус содержится в экскре-
ментах больных, он может переходить из 
одной квартиры в другую вместе с этим за-
пахом — точнее, вместе с вонючим воздухом 
из канализационной трубы, — если в одной из 
квартир на общем стояке кто-то болеет.

При нормальной работе канализаци-
онной системы вирус не выйдет наружу с 
воздухом: ему будет мешать постоянно на-
ходящаяся в системе вода. Но если трубы 
забиты отложениями, в них есть протечки, 

закрыта фановая труба, где-то нарушена оче-
редность подсоединения сантехнического 
оборудования к канализационной трубе, тогда 
вирус может проникнуть в любую квартиру 
на стояке.

В жилом комплексе в Гонконге в 2002 г. 
так и вышло. Из-за неправильной конструк-
ции канализации 300 жителей заразились 
атипичной пневмонией, 42 умерли.

Что могут в этой связи сейчас сделать 
жители многоквартирных домов, в квартирах 
которых периодически появляется «канали-
зационный» запах?

Сантехники рекомендуют самостоя-
тельно очистить сифоны под сливными от-
верстиями, где это возможно. Если запах 
не уйдет, значит, неисправность не в вашей 
квартире, а во всей системе. Заниматься ею 
должны коммунальные службы, сами жители 
проблему не решат. Единственное, что они 
сейчас могут — затыкать сливные отверстия 
раковин, ванн и душевых кабин резиновыми 
пробками, когда ими не пользуются.

То же самое касается вентиляции. Если 
в квартире наблюдается эффект обратной 
тяги и ее жильцы всегда знают, что готовят 
на ужин соседи, — значит, вентиляционная 
система в доме неправильно смонтирована 
или засорена.

Когда соседи заболеют коронавирусом 
и начнут у себя в кухне чихать и кашлять, 
их вирусы благодаря обратной тяге вместе 

с воздухом могут попасть в вашу квартиру 
через вентиляцию. Поэтому на всякий случай 
вентиляционные окошки тоже лучше заклеить 
чем-нибудь, пока пандемия не закончится.

Могут ли являться источником заражения 
сточные воды?

Это пока открытый вопрос.
Первое описание потенциальных путей 

передачи нового коронавируса в окружаю-
щей среде — в том числе в сточных водах 
— дали ученые-экологи из Стэнфордского 
университета, оно опубликовано в журнале 
Environmental Science & Technology.

Авторы исследования пишут о том, что 
городские очистные установки для произ-
водства питьевой воды из сточных вод рас-
считаны на уничтожение бактерий и безобо-
лочечных кишечных вирусов.

Новый коронавирус относится к обо-
лочечным вирусам. Исследования, которые 
проводились в отношении оболочечных ви-
русов, показывают, что механизмы очистки 
в их отношении работают так же хорошо, как 
с безоболочечными вирусами. Поэтому эко-
логи надеются, что городские системы будут 
эффективны и против нового коронавируса. 
Но там, где нормальной канализационной ин-
фраструктуры нет, а сточные воды очищаются 
системой перелива из одного колодца в дру-
гой и потом используются для полива, может 
происходить распространение инфекции.

Нормальной канализационной инфра-
структуры в нашей стране нет в деревнях, 
поселках и садоводческих товариществах. 
Кроме того, ее фактически нет на курортах 
Краснодарского края и в Крыму.

Если выяснится, что сточные воды могут 
быть источником коронавирусной инфекции, 
о море в этом году нечего и думать. Что ка-
сается дач, тут тоже возникнет проблема: 
выгребные ямы и септики придется тщатель-

но дезинфицировать большим количеством 
хлора.

Особое внимание должно быть, конечно, 
уделено больницам, где лежат пациенты с 
коронавирусом.

По данным Счетной палаты, в 35% зда-
ний, где оказывается помощь больным людям 
в нашей стране, канализации вообще нет. 
Никакой. А в 819 зданиях канализация есть, 
но она не работает.

Необходимость принятия сейчас экс-
тренных мер в отношении усиленной дезин-
фекции сточных вод зависит, конечно, от от-
вета на вопрос, сколько времени живет в них 
новый коронавирус?

Таких сведений пока нет. Нам удалось 
найти лишь исследование по другим корона-
вирусам, опубликованное в декабре 2008-го. 
Оно показало, что в сточных водах они оста-
ются жизнеспособными от 2 до 4 дней.

По данным китайских и американских 
медиков, коронавирус обнаруживается в 
фекалиях инфицированного человека, хотя 
в дыхательных путях его может и не быть.

Пациент в этом случае считается выздо-
ровевшим. В его носоглоточном мазке вирус 
не найден, он выписывается из больницы.

При этом анальный мазок (если его сде-
лают) может дать положительную реакцию на 
вирус, которая сохраняется еще достаточно 
долго — от 13 до 39 дней.

Юлия КАЛИНИНА.

...ПО ТРУБАМ

НИ К ЧЕМУ НЕ ГОТОВ»
«НИКТО

AP
AP

AP

Лекарство от атипичной пневмонии опро-
буют на больных коронавирусом COVID-
19. Об этом сообщил известный врач из 
Сан-Франциско Джейкоб Гланвилл. Он 
руководит биотехнологической компа-
нией Distributed Bio. В своем профиле 
в Twitter доктор объяснил особенности 
новой терапии антителами (или «быстрой 
вакциной»), которые блокируют новый 
коронавирус «до того, как он заразит 
клетки человека». Что это за вакцина, 
насколько она безопасна и эффективна, 
мы обсудили с заместителем директо-
ра по науке Института молекулярной 
биологии им. Энгельгардта Дмитрием 
ГРЯДУНОВЫМ.

Оказывается, Гланвилл уже использовал 
подобную вакцину во время вспышки  вируса 
SARS-СoV (атипичной пневмонии) еще в 2002 
году. Теперь на основе прежних наработок он 
создает новое средство, которое, возможно, 
будет так же успешно бороться с нынешним 
коронавирусом SARS-CoV-2.

Осознавая, что COVID-19 является «дво-
юродным братом старой атипичной пневмо-
нии», исследователи выделили из антител к 
прежнему вирусу те, которые могут поражать 
новый коронавирус.

— В том, что некоторые антитела двух 
похожих вариантов коронавируса могут быть 
одинаковыми, особого открытия нет, — гово-
рит Дмитрий Грядунов. — Их же множество, 
они отвечают разным рецепторам, разным 
участкам. Какие-то, безусловно, являются 
общими для двух вирусов. Но в дальнейшем 
основная сложность будет заключаться в 
длительной проверке их эффективности.

— Гланвилл сообщает также о том, 
что антитела к COVID-19 нашлись и среди 
модифицированных вариантов антител 
к атипичной пневмонии. А зачем ему по-
надобилось их модифицировать?

— Для этого существуют различные за-
дачи. Может, диагностические, связанные с 
аспектами эффективного детектирования 
вируса, может, для лучшего их хранения, 
а может, непосредственно для создания в 
будущем новых видов вакцин.

— Что это за вариант быстрой вакци-
ны, которую можно вводить людям для 
защиты, как утверждают американцы, 
до 10 недель?

— Это плазма самого человека, к кото-
рой извне добавляются те самые модифи-
цированные антитела, инкубируются в ней 

какое-то время и затем вводятся человеку. 
Это достаточно древний метод, который был 
предложен более 50 лет назад для выработки 
организмом быстрого иммунного ответа. 
Но насколько он будет специфичен в каж-
дом конкретном организме, не вызовет ли 
серьезных побочных эффектов, надо еще 
проверять.

—  Если я правильно поняла, такую 
вакцину вводят абсолютно здоровым 
людям на один пандемический сезон? 
Кому она может быть рекомендована?

— Во-первых, тем, кто не успел вакци-
нироваться за месяц-два обычной вакциной. 
Медперсоналу больниц, работающему с за-
раженными пациентами, пожилым людям, 
чтобы антитела у них появились в течение 
короткого времени и смогли бы предотвра-
тить возможное заражение.

— В завершение вопрос о резком 
скачке зараженных коронавирусом в 
России 6 апреля — 954 заболевших (про-
тив 658 сутками ранее). С чем он может 
быть связан?

— Думаю, с тем, что настало время про-
явиться болезни у тех, кто был инфицирован 
до режима самоизоляции.

— А чем объяснить факт, что основной 
всплеск выявлен в регионах (в Москве 
число больных выросло всего на 55)?

— Возможно, появлением новых скри-
нинговых тест-систем, применение которых 
дают больший процент обследуемых.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В ЗДОРОВОМ 
АНТИТЕЛЕ — 
ЗДОРОВЫЙ ДУХ
Против коронавируса 
предложили использовать 
«быструю вакцину», которая 
останавливала вирус 
атипичной пневмонии

В оскароносном 
фильме «Паразиты» 

прорыв канализации 
вызвал настоящую 

катастрофу  
в южнокорейском 

квартале бедняков. 
Тогда они еще 

ничего не знали  
о коронавирусе...



«Мне нужна гречка!» — воскликнула 
я и побежала на кухню. Нет, не чтобы 
сварить дефицитный продукт, а чтобы 
нагло его растранжирить по полю — в 
высокохудожественных целях. И при-
нять участие в популярном флешмобе, 
захватившем не только Россию, но и, 
кажется, весь мир. Народ, от скуки и при-
кола для, массово косплеит известные 
и малоизвестные картины классиков и 
постмодернистов. Мы не могли пройти 
мимо. Решили сеять прекрасное, до-
брое, вечное (то есть гречку), как герой 
картины Винсента Ван Гога. А еще — сде-
лать вкусную версию «Витрувианского 
человека» Леонардо. Трудно ли стать 
картиной или сделать шедевр из еды и 
что для этого нужно — проверил корре-
спондент «МК».

За одну неделю к проекту «Изоизоляция», 
придуманному от нечего делать в самоизоля-
ции Катериной Брудной-Челядиновой, чтобы 
посмеяться с друзьями онлайн, присоедини-
лось уже почти 200 тысяч человек. Участники 
удивляют, умиляют, ухохатывают друг друга. 
Одни тратят пару минут на перевоплощение, 
другие — сутки напролет создают образ и 
антураж.

Проверим на себе все прелести и слож-
ности антихандрической акции. Условия за-
дачки: изобразить картину без компьютерного 
монтажа. Все атрибуты должны быть нату-
ральными, из подручных средств. Смекалка 
— в помощь.

Самое сложное — выбрать картину. Мож-
но часами ломать голову. Куда проще, если 
кто-то со стороны дает тебе задание. Так 
даже интереснее. Друг задал мне исполнить 
картину «Сеятель» Винсента Ван Гога. Благо 
главное — подходящий фон — у меня под 
рукой, поскольку провожу карантин на даче. 
В настоящей русской деревне поля — со всех 
сторон…

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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 Выбранная картина «Сеятель» 
Винсента Ван Гога написана в 
1889 году. Художник много раз 
обращался к этому сюжету. 
Первая серия была сделана 

еще в 1880-м — по мотивам «Сеятеля» Жана-
Франсуа Милле (1850). Позже Ван Гог не раз 
писал эту тему: небо — вспаханное поле 
— между ними человек. Для Ван Гога сеятель 
— символ жизни. Сюжет отражает его кос-
могоническую теорию: сеятель сажает зер-
на, они всходят, потом он собирает урожай. 
Человек — словно это зерно: наша жизнь 
циклична, как все во Вселенной.

Главное, чтобы костюмчик сидел. Задача 
— собрать образ из того, что под рукой. Наш 
сеятель одет в традиционный для крестьян 
того времени наряд: штаны по колено, гетры, 
короткие боты, просторная синяя рубаха по-
верх белой поддевы. На голове — шляпа с 
короткими полями. В руках — коричневая сума 
с семенами. Собираем прикид. Белые термо-
штаны, высокие носки, короткие бежевые 
ботинки, белая футболка — легко отыскались. 
Синюю рубашку позаимствовала у папы. Вме-
сто торбы — опять же отцовская дорожная 

сумка, как раз коричневая. Итого на сбор 
атрибутов для костюма ушло минут 20. 

 Далее — съемка. В поле гуляют лютые 
северные ветры. То и дело солнечное небо 
затягивают тучи. Костюмчик не шибко теплый. 
Но чего не сделаешь ради искусства! 

— Головой не крути! Руку ниже, нет, выше! 
Бросай семена! — командует фотограф, в 
роли которого выступает муж.

Фотосессия занимает минут 15. Уловить 
верное положение ног, рук, головы — не се-
кундное дело. Нужно пару раз свериться с 
оригиналом, вглядеться в детали, посмеяться 
над неудачными кадрами…

Итак, гречки потрачено — три пригоршни. 
Зато положительных эмоций — пара кило-
граммов. Несмотря на пронизывающий ветер, 
чувствуешь абсолютный драйв, погружение 
в креативный процесс — и все остальное 
отодвигается на десятый план. В этом весь 
смысл.

Но есть путь и попроще — без переоде-
вания и иных сложностей. Второй наш до-
машний арт-креатив — съедобная версия 
«Витрувианского человека» Леонардо да Вин-
чи. Знаменитый рисунок гения, сделанный 
в 1490–1492 годах, посвящен внутренней 
симметрии тела человека, это и символ сим-
метрии Вселенной в целом.

Муж не стал заморачиваться: взял со-
сиски, которые собирался съесть на завтрак, 
разрезал, разложил на бабушкиной тарелоч-
ке. Кучерявую голову изобразил из брокколи. 
На приготовление косплея в стиле да Винчи 
ушло минут 10. После «Витрувианский чело-
век» был торжественно съеден. 

В результате съедобная картина набрала 
за вечер больше 4 тысяч лайков, а «Сеятель-
ница гречки» (с подписью: «Гречки не хватает? 
Нате!») — около 400. Возможно, дело в том, 
что моя версия Ван Гога появилась в ленте 
утром, а ремейк да Винчи — вечером, в рей-
тинговое время.

Еще одно наблюдение: несмотря на не-
высокий рейтинг Ван Гога, ко мне постучалось 
много людей, желающих подружиться. С кем-
то завязалась переписка. Съестной человечек 
такого эффекта не возымел, зато разошел-
ся репостами как мем. Именно ироничные 
версии известных картин, далеко не всегда 
точно повторяющие оригинал, но имеющие 
узнаваемые черты и отсылки, становятся са-
мыми рейтинговыми в этой художественной 
онлайн-игре. 

Впрочем, разве это важно? Главное ведь 
— не лайки. А то, что в смутное время мы 
готовы отдаваться искусству, креативить, 
смеяться и радоваться вместе.

Наблюдение вместо вывода. Если рань-
ше косплей был больше популярен в игровой 
среде, кино- и мульткультуре, то теперь стре-
мительно ворвался в искусство. Да, люди и 
раньше делали повторы картин, но это не 
носило массовый характер. Возможно, сей-
час, благодаря карантину, мы стали творцами 
нового художественно-игрового жанра. Здесь 
художником может себя почувствовать каж-
дый. Нет худа без добра. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Протез, ночующий в 
стакане. 4. «Калькуляция» овец в надежде за-
снуть. 10. Воришка, имеющий водительские 
права. 11. Городской транспорт без рельсов 
и «рогов». 13. «Формула-1» для рысаков на 
ипподроме. 14. Крупная хищная морская 
рыба с плоским телом и острым хвостом. 15. 
Игнорирование сыном отцовского приказа. 
16. Слежка охранника за заключенными. 18. 
«Колючка» на учительском стуле. 20. Черный 
«парус», поднятый акулой. 22. Неугомонный 
живчик в коллективе. 23. Склад имущества в 
воинской части. 24. Фитильное ружье, которое 
заменил мушкет. 27. Высокие сапоги мушке-
теров. 30. Цифры, облегчающие поиск товара 
в прайсе. 32. Маленькая тележка позади ма-
шины. 34. Помощник священника при совер-
шении церковной службы. 35. Вычет штрафа 
из премии. 36. «Второе имя» зомбирующего 
телевизора. 38. Еврейская пасхальная лепеш-
ка. 39. Бабкины «тапки» в ледяной избе. 40. 
Красный галстук, «выдающий» пионера. 41. 
Серый «панцирь» автотрассы. 42. Фиолетовый 
цветок на полях Прованса.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Страна, так и не став-
шая новым домом для эмигранта. 2. Будущий 
капитан корабля пятнадцати лет от роду. 3. 
Виртуоз румбы на паркете. 5. Искрящийся 
задор, помогающий в работе. 6. Болоньезе, 
превращающий макароны в пасту. 7. Пешеход-
ная дорожка вдоль домов. 8. Враг, гуляющий 
по захваченным землям. 9. Федя, работавший 
«в тандеме» с Шуриком на стройке. 10. Святой, 
живший по Божьим заповедям. 12. Пенсионер, 
видящий в каждой новости подвох. 17. Вы-
смеивание пороков в сатирической повести. 
19. Заявление дилетанта, вызвавшее смех. 
20. Капризное желание взбалмошной барыни. 
21. Миллион, вложенный в развитие бизнеса. 
25. Обострение болезни после ремиссии. 26. 
Угроза для Земли в фильме «Армагеддон». 27. 
Фиолетовый овощ, похожий на кабачок. 28. 
Мудреный и объемный труд философа. 29. 
Собачья свора перед санями. 31. Мускусная 
крыса с шапочным мехом. 33. Цирковой пе-
сик со стрижкой под льва. 34. Деревенщина 
с косой саженью в плечах. 37. Еда, которую 
«просят» развалившиеся сапоги. 38. Севшая 
на варенье героиня стихотворения.

ПЕРСОНА КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“Московский коМсоМолец”    
7 апреля 2020 года 
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О том, что человечество уверенно 
движется к гибели, композитор Вла-
димир Дашкевич объявил больше 10 
лет назад. В 2007 году в Большом зале 
консерватории состоялась мировая 
премьера его литургии «Семь зарниц 
Апокалипсиса». Комментарии автора 
были такими: «На этой земле человек 
ведет себя как верзила в колыбели, 
которую он мало того что перерос, 
но еще и разломал. Сама логика эво-
люции вытесняет человека с земли. 
И рано или поздно выкинет. Так что 
приближающийся, скажем так, «кир-
дык» нами совершенно заслужен. В 
2013 году Дашкевич заявил еще более 
определенно: «Все кончится совсем 
скоро — в 2016 году. Эволюционная 
спираль остановится, человек объек-
тивно потеряет импульс к вырабатыва-
нию новых целей». 2016 год наступил, 
но с человечеством ничего не случи-
лось. В ответ на иронические подколы 
типа «ну что же, маэстро, где же обе-
щанный «кирдык»?» — Дашкевич не от-
шучивался. Он просто писал музыку — 
симфонии, оперы. В том числе оперу 
«Двенадцать» по Блоку. Это и был его 
ответ. А «кирдык» тем временем под-
крался незаметно, как ему и положе-
но. И всем уже не до шуток. 

— Итак, Владимир Сергеевич, пред-
сказание сбылось?

— Не предсказание, а простой научный 
расчет, который содержится в моей книге «Ве-
ликое культурное одичание». 

— Вы в ней математически доказали, 
что в 2016 году численность населения 
планеты достигнет 8,5 миллиарда и больше 
расти не станет. В этот момент и наступит 
некий порог: либо человечество погибнет, 
либо ему придется сильно изменить стиль 
поведения. Так?

— Коллективный разум — коллар — чело-
вечества должен выработать программы для 
новой космической эволюции. То есть речь 
идет не о гибели человечества, а о завершении 
его эволюции. Что будет дальше? Это вопрос. 
Нам выпало жить в эпоху межэволюционно-
го времени. И поэтому нам — то есть всему 
человечеству — важно сегодня понять, что 
именно мы должны делать, чтобы сохранить 
свой вид. Что-то заставляет людей действовать 
определенным образом — иногда совершенно 
необъяснимо с точки зрения здравого смысла. 
Очевидно, что некие программы вырабатыва-
ются человеческим мозгом под воздействием 
космического Разума. 

— Например, какие программы?
— Ну вот что могло заставить древних 

прародителей человека двинуться из теплой 
Африки на Север, где было великое обледе-
нение? Какой мистический процесс связал 
их единой нитью? Мы бы их назвали роман-
тиками — уйти куда-то к чертям в Тибет, в 
Китай, в Европу, в Британию, где все покрыто 
ледяной коркой! Объяснить их мотивацию с 
точки зрения нормативной науки нельзя. Если 
только не применять понятие «мировая воля» 
Шопенгауэра. И в более поздние времена, 
когда Александр Македонский начинает свой 
поход, объединив Запад и Восток. А что такое 
монгольское нашествие? Почему вдруг монго-
лы, не способные сражаться ни до, ни после, 
вдруг пошли на степных лошадях и завоевали 
всю Европу? Какова была их мотивация? Какие 
предпосылки? Непонятно. Но в результате 
была преодолена информационная блокада 
на огромной территории. А Монголия так и 
осталась тем, чем была.

— Нынешняя пандемия — это 
предупреждение? 

— Предупреждение, которого не слышат. 
Когда-то, когда нужно было создать оружие 
массового уничтожения — атомную бомбу, — 
были собраны величайшие умы, самые великие 
физики, и перед ними была поставлена задача, 
которую они решили. И американцы сбросили 
бомбы на мирных жителей Нагасаки и Хиро-
симы. Сейчас перед лицом опасного вируса 
не происходит ничего подобного: все сидят 
по своим лабораториям, хотя очевидно, что 
нужно объединить усилия лучших биологов, 
вирусологов, эпидемиологов всего мира для 
создания вакцины и лекарства. Но этого не 
происходит. Сегодняшняя ситуация дает шанс 
людям остаться наедине с самими собой, что-
бы поразмышлять, ответить себе на вопросы, 

обратиться к ДЛИННЫМ ТЕКСТАМ, от которых 
люди отвыкли. Они могут снова начать слушать 
музыку — симфоническую, в которой все, что 
сегодня происходит, было предсказано еще в 
позапрошлом веке. 

— В музыке?!
— Да! Человеку помогают на всем про-

тяжении его жизни на Земле: высший Разум 
постоянно вмешивается в эволюцию. Когда 
надо было насыщать человека знаниями, то 2,5 
тысячи лет назад в разных местах появились 
Будда, Конфуций, Лао Цзы, Пифагор, Сократ. 
Те, кто определил культуру человечества. Когда 
человечество плохо передавало друг другу 
важную информацию, то Разум устраивал мощ-
ные встряски… Музыка — модель эволюции. 
Четырехчастный симфонический цикл полно-
стью совпадает с информативным циклом 
эволюции. Все послания заложены в музыке. 
Как минимум четыре великие симфонии XIX и 
самого начала ХХ века раскрыли человечеству 
смысл бытия и предостерегли от программы на 
уничтожение, которую запустил человеческий 
мозг. Девятая симфония Бетховена — высшая 
точка выражения музыкального шифра, кото-
рым пользуется всеобщий Разум, еще полна 
оптимизма. Это 1824 год. Но Брамс в 1885-м 
пишет трагический финал своей Четвертой 
симфонии в форме чаконы — вариаций на 
остинатный бас. Такой формы никто никогда не 
применял в качестве финала симфонического 
цикла. А Чайковский идет еще дальше — в 
Шестой симфонии он как будто меняет места-
ми III часть и финал. Эволюция заканчивается 
трагедией. И уж совершенно страшной рифмой 
к бетховенскому Рондо Девятой симфонии 
кажется написанное в той же тональности ре 
мажор Рондо из Пятой Малера.

— Не зря исследователи творчества 
Малера писали, что это лишь иллюзия по-
беды добра над злом. И что там «пахнет 
серой»… Мне всегда казалось, что финал 
Пятой Малера — ключ к пониманию финала 
столь же пророческой Пятой Чайковского: 
и там, и там — обманный триумфальный 
мажор, который звучит просто убийственно 
агрессивно. 

— Эти композиторы предсказали при-
ближающуюся катастрофу. И если бы культура 
музыковедения, вернее, отношение к ней, было 
на серьезном, высоком уровне, то она бы это 
установила. Я, например, убежден: тот факт, что 
произведения Баха 79 лет лежали на чердаке, 
пока их не открыл Мендельсон, стоил челове-
честву больших потерь — войн и сражений. 

Потому что, если составить сравнительную 
таблицу сражений в Европе и композиторских 
работ аналогичного периода, то можно увидеть 
прямые связи между этими явлениями. Бог 
говорит с людьми языком музыки. Причем 
определенной музыки — той, в которой гармо-
ния является преодолением диссонанса. Как у 
Шуберта в Ave Maria: только через переживание 
всей той боли матери, сын которой распят на 
кресте, можно прочувствовать свет и тепло этой 
мажорной молитвы. Ни языком авангарда, ко-
торый исчерпывается диссонансом, ни языком 
попсы, которая этот диссонанс игнорирует, бог 
не говорит. Впрочем, предупреждали людей не 
только композиторы! Первый ученый-биолог 
Жан-Батист Ламарк 200 лет назад высказался 
так: «…назначение человека как бы заключается 
в том, чтобы уничтожить свой род, предвари-
тельно сделав земной шар непригодным для 
обитания». Спустя 100 лет Осип Мандельштам 
посвятил Ламарку стихи:

Он сказал:
  довольно полнозвучья, —
Ты напрасно Моцарта любил:
Наступает глухота паучья,
Здесь провал сильнее наших сил.
И от нас природа отступила —
Так, как будто мы ей не нужны,
И продольный мозг она вложила,
Словно шпагу, в темные ножны.

Еще 100 лет спустя их слова сбываются. 
Буквально сегодня я на этот текст Ламарка 
написал фугу. 

— Что же случилось с человечеством? 
Почему «природа отступила»?

— Большой вопрос, почему человек пля-
шет под идиотские напевы, которые забывает 
через несколько секунд, почему он перестал 
слушать большие тексты. А ведь когда-то вни-
мал эпосам — Рамаяна, Одиссея, читал «Дон 
Кихота», слушал «Тристана и Изольду» пять с 
половиной часов... Но сейчас нужно, чтобы 
было быстро и… удобно! Последний архетип, 
который человека добил, — архетип комфор-
та. Ни одно животное так не злоупотребляет 
удовлетворением инстинкта удовольствия, 
как человек. Ни один вид в природе не стал-
кивается с проблемой, скажем, ожирения. 
Или алкоголизма. Все это — прерогатива 
человечества. 

— Вот я слушаю и думаю: может быть, 
тогда и черт бы с ним? Пусть дохнет? В 
смысле — дохнем… мы…

— Человечество задумано с определенной 
большой целью. Вселенная так построена, что 
она все время разбегается. Это называется 
«эффект Допплера», или «красное смеще-
ние». Каждое тело удаляется друг от друга 
с максимальной скоростью. Нужен фактор, 
который предотвратил бы эту разбежку. Че-
ловек, возможно, был как раз и задуман как 
фактор, упорядочивающий мир, управляющий 
им. Поэтому его так долго и терпеливо учили. В 
идеале он должен научиться управлять Солнеч-
ной системой, природой и выйти в масштабы 
Вселенной.

— Но, похоже, надежд учителей чело-
век не оправдал. Как в песенке: «Даром 
преподаватели время со мною тратили, 
все, что ни задавали мне, делал я кое-
как…» Троечники мы!

— Человек к завершению своей эволюции 
должен был сделать несколько вещей: создать 
мировое сообщество, понять, что религия каж-
дого — это религия всех и, наконец, сохранить 
Землю как среду обитания. Но он ничего этого 
не сделал. Научившись пользоваться левым 
полушарием, защищающим интересы «Я», он 
не только не развил правое полушарие, за-
щищающее интересы «МЫ», но более того — 
подавил его, заблокировал! Даже художника 
превратил в поставщика удовольствия… А ведь 
художник первым должен сосредоточиться на 
этих задачах человечества — единства обще-
ства, универсальности религии и бережном 
отношении к Земле. 

— И что впереди?
— Возможно, все изменит новое поколе-

ние — нео-сапиенс. Они запрограммированы 
на то, чтобы отсечь от себя информацию про-
шлых лет. У них есть внутренне табу, которое 
им говорит, что путь их предков не нужен. И 
им не надо здесь мешать, потому что они по-
своему правы. И если они станут решительным 
образом бороться против пропаганды любых 
форм военного и агрессии, если возникнет 
установка, что никто ни копейки не потратит 
на фильм, в котором кто-то в кого-то стреляет, 
будет надежда на новый виток эволюции. Есть 
точка зрения Христа, изложенная им в Нагорной 
проповеди: у человека нет врагов. Их просто 
не может быть. Люди, которые вышли из одной 
точки, чтобы обустроить эту землю, не могут 
воевать друг с другом. 

— У вас есть представление об иде-
альном обществе?

— В не очень отдаленном будущем госу-
дарство должно стать не более чем админи-
стративной частью интерсоциума. Должен быть 
некий интерсоциальный управляющий аппарат, 
состоящий из ученых, может быть, нобелевских 
лауреатов, людей, заслуживающих уважения. 
Они должны определять стратегические линии 
экономики, климата, религиозных отношений. 
На всех территориях должны быть приемлемые 
условия для жизни. Если человек не в состоя-
нии работать, он все равно имеет средства к 
существованию.

— Коммунизм?
— Общество, в котором никому нет смысла 

прибегать к оружию.
— Утопия.
— Томас Мор сказал: «Если вы не хотите 

Утопию, я вам покажу ад на земле». До начала 
цивилизации все шло неплохо. После того как 
Адам Смит изобрел экономику, начался ад. 
Люди не только стали убивать друг друга при 
помощи пластиковых бомб. Даже от пластико-
вых бутылок с газированноый водой уничтожа-
ются целые классы животного мира. Природа 
не выдерживает эскалации плодов цивилиза-
ции. Весь этот оборот вредных веществ должен 
быть полностью нейтрализован. Это вопрос 
существования мира, в котором мы живем. 
Человек в день уничтожает 30 видов растений 
и животных. На планете каждый год гибнет 
невероятное количество детей от голода. Это 
не позволяет себе ни один биологический вид. 
Только человек. Который продолжает создавать 
оружие, потому что в его мозгу нет картинки 
попадания бомбы в его собственный дом.

— Вы закончили работу над оперой 
«Двенадцать». Ее литературный первоис-
точник создан Александром Блоком 100 лет 
назад. В чем ее актуальность сегодня?

— Я допустил некое кощунство, на которое 
иду сознательно. Уверен, что если бы Христос 
пришел сегодня к нам, то вместо слов «Не мир 
я вам принес, но меч», он сказал бы наоборот: 
«Не меч я вам принес, но мир».

Екатерина КРЕТОВА.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дискета. 4. Апо-
феоз. 10. Кинолог. 11. Рессора. 13. Груз. 
14. Свая. 15. Корнеплод. 16. Труппа. 18. 
Амфора. 20. Неудача. 22. Выдержка. 23. 
Акваланг. 24. Концовка. 27. Документ. 30. 
Акробат. 32. Свекла. 34. Бриджи. 35. Ско-
пление. 36. Двор. 38. Буча. 39. Кочегар. 40. 
Телефон. 41. Антанта. 42. Фальцет.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Долгота. 2. Криз. 3. 
Тройка. 5. Посуда. 6. Форс. 7. Запятая. 8. 
Агентура. 9. Приправа. 10. Кулуары. 12. 
Автоген. 17. Потенциал. 19. Миллиметр. 
20. Ножовка. 21. Адвокат. 25. Отрезок. 
26. Аэропорт. 27. Доблесть. 28. Нокдаун. 
29. Ссадина. 31. Динамит. 33. Аспект. 34. 
Белена. 37. Роза. 38. Боль.

КРОССВОРД

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ КНИГИ Б/У.
ВЫЕЗД.
т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ разъемы, СП, КМ, 

транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

 реле, микросхемы,
разъемы  
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ сваха! Недорого.

8(495)772-19-81

куплю
❑ куплю предметы старины 

и СССР: иконы, картины, 
изделия из серебра, 
бронзы, фарфора; 
почтовые марки,
ордена и прочее б/у. 
т. 8(916)562-82-88

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 АПРЕЛЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

■ «Выйдя замуж, 
я поняла, что ис-
кала — масштаб 
личности» — Нина 
ШАЦКАЯ о жизни 
с миллиардером и 
медиамагнатом 
■ «Кристина сдела-
ла мне долгожданный 
подарок — сына» — 
волшебство в судьбе 
Евгения ПРОНИНА 
■ «Юру мне кто-то 

сверху послал, когда я погибала» — после 
сложных испытаний телеведущая Лена ЛЕ-
ТУЧАЯ вновь на экране
■  «Была такая эйфория: и наш роман, и успех 

спектакля…» — Павел ВОРОЖЦОВ влюблен 
в жену-режиссера

Известный 
композитор 

и философ 
корректирует 

доктрину 
Христа

ДАШКЕВИЧ 
ПРЕДСКАЗАЛ
ГИБЕЛЬ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Корреспондент «МК» испытал на себе все 
сложности и прелести популярного арт-флешмоба

« ИЗОИЗОЛЯЦИЯ»:  
КАК СДЕЛАТЬ ШЕДЕВР 
ИЗ СОСКИ И ГРЕЧКИ
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Она снова выиграла последний чем-
пионат Европы, вернувшись после 
травмы спины, что заставила пропу-
стить два года. И, казалось бы, перед 
Марией Пасекой почти на финишной 
прямой к главному старту четырехле-
тия открылся путь и к новым наградам. 
Но многократный призер Олимпийских 
игр и двукратная чемпионка мира объ-
явила о приостановке карьеры.

— Маша, это ведь нельзя назвать 
«вирусным» настроением? Дело не в 
карантине? 

— Нет, конечно. Карантин — ни для кого 
не подарок, но к моему решению не имеет 
отношения. Пока беру паузу.

— «Приостановка соревновательной 
деятельности» — эти слова в спорте всегда 
вызывают много вопросов. Главный: а не 
навсегда ли уход с помоста? 

— К новому циклу я вернусь. 
— Как считать годы будем? Из-за пере-

носа Игр сейчас даже циклы олимпийские 
— не совсем стандарт…

— Как пройдут Игры-2020, так и приступлю 
официально к тренировкам. 

— В чем конкретная причина такого 
решения?

— Во-первых, последние старты прохо-
дили совсем не так благополучно, как я пла-
нировала. Я даже объяснить не могу, почему 
так, но выступления, которые были — 8-е и 11-е 
места, — меня совершенно не устраивали. 
Поэтому решила пока взять паузу, может быть, 
морально отдохнуть: все-таки 19 лет в спорте. 
А к новому циклу — вернуться. 

— Осознаете, что в слове «приоста-
новка» могут за год потеряться три первые 
буквы? 

— Нет-нет, это не про меня: говорят «пау-
за», а потом заканчивают. Те, кто знает, что 
такое побеждать, просто не хотят соглашаться 
на другие места, они их не устраивают. И мне 
не хочется остановиться на 11-м месте. Значит, 
нужно найти что-то новое, чтобы вернуть свое. 
Хочется, чтобы все было правильно: как ты 
красиво зашла в спорт, так и ушла. 

— Вас даже главный тренер сборной 
по спортивной гимнастике Андрей Ро-
дионенко называл всегда «фартовой». 
Думаете…

— Видимо, сейчас фарт закончился? На-
верное — но на время. Я не отобралась через 
индивидуальные старты на Олимпийские игры, 
да и по существующим правилам на этот цикл 
команде нужны многоборки, те гимнастки, ко-
торые хорошо владеют не одним снарядом. А 
на следующий цикл возвращается другое пра-
вило: команда снова будет состоять из пяти, а 
не четырех человек. Я как раз тем самым пятым 
— на прыжок — и была на предыдущих Играх, и 
каждый раз завоевывала личную медаль.

— Но уже за год на помосте появятся 
бывшие юниорки…

— …и я об этом не могу, конечно, не ду-
мать. Если после возвращения смогу выдер-
жать конкуренцию с молодыми девочками 
сборной, покажу, что не растратила выносли-
вость и умение, то, надеюсь, все еще и сло-
жится с третьими Играми в карьере. Работать 
придется, конечно, много. А для этого и надо 
подойти к снаряду морально и физически 
здоровой. У нас же в гимнастике как? Чтобы, 
например, выучить новый элемент и стабильно 
его исполнять, нужно порой несколько лет. 
Скажем, прыжок 2,5 винта я выучила в 2012 
году, а стабильно его прыгать начала толь-
ко через пару лет. Сегодня же еще очень 
ценится качество исполнения. Но 
все возможно — и конкуренция 
с молодыми тоже. Если знаешь, 
ради чего. Я на чемпионат мира в 
Монреаль-2017, например, ехала 
с желанием выиграть его и уйти. 
Выиграла. А потом сделала как раз 
операцию на спине и… заскучала в 
обычной жизни. «Хочу, хочу, хочу» — 
билось каждый день в голове. 

Когда есть желание и ты понимаешь, что 
должен обязательно попробовать, на что-то 
решиться, чтобы потом локти не кусать всю 
жизнь, — надо делать. Надо слушать себя. 

— Все равно не очень понимаю: кроме 
Олимпийских игр есть еще и другие старты. 
В свете сложившейся сегодня ситуации со 
всем мировым спортом ценность любой 
медали будут только расти. Зачем прио-
станавливать карьеру? Вы, получилось, 
пропустили много из-за травмы, теперь 
— новый уход…

— Но если я не поеду на Олимпийские игры, 
да и ближайших соревнований нет, какой смысл 
сейчас «двигать» прооперированную спину? 
Ведь спина — как двигатель у машины, перегру-
жать ее просто так страшно. Если ты полностью 
здорова — можно выступать везде. Но… Вот я 
была недавно на старте в Баку, получила травму 
ноги. Не самая большая травма — «перебила» 
икроножную мышцу. Но это в 16 лет чувство 
самосохранения немного затуплено — вро-
де и боишься, но уверен: все пройдет! А тут я 
прыгнула и поняла: что убиваться-то, когда нет 
результата? Два старта — не просто мимо, а 
хуже некуда. Мне, видимо, боженька уже гово-
рит: давай, Маш, успокоимся на время.

— Может, Токио-2020 изначально не 
были вашими Играми?

— Нет, были. Как раз для меня. Я хотела, 
горела, выиграла чемпионат Европы, была 
очень сильно заряжена на движение вперед, 
но потом в какой-то момент получилось вот 
так. Вернее, стало не получаться как надо. 
Вроде все гладко идет и идет, а потом резко 
обрывается — и не получается. И тут уж как ты 
ни крутись, ни вертись… Если не получается, 

что нужно делать: отойти в сторону и переждать 
или убить себя?..

А мечта моя о «золоте» Игр никуда не де-
лась: «серебро» и «бронза» есть (три «серебра» 
и «бронза». — Ред.). Я хочу пройти до конца 
свой путь в спорте. Я себе должна доказать, что 
смогу. Или хотя бы сделала все что могла. Не 
получится после перерыва усложнить програм-
му — значит, буду доводить до совершенства 
то, что уже есть, делать упор на качество. 

— Когда нет жестких планов на год, то 
женщина…

— Если говорить об этом, то — да, я по-
стараюсь зачать ребенка, детей-то уже хочется! 
Потом, конечно, трудно будет отрывать от себя 
малыша, но все вопросы надо решать по мере 
поступления. И об этих планах лучше много не 
рассуждать. Как бог даст.

— Я вообще-то о самодисциплине хо-
тела спросить: хватит ли ее? И что сказала 
ваша тренер Марина Ульянкина при при-
нятии решения?

— Марина Геннадьевна спросила: «Прио-
становить? Может, все же закончить?» Я: «Нет, 
сделаем паузу!» Она в шутку так: «У тебя же 
спина… Я не буду тебя восстанавливать». Я 
опять: «Вы же знаете: я приду и вас уговорю». 
У нас с тренером ведь такие отношения: я ей 
право выбора, так получается, не даю. И она 
мне, уверена и знаю, поможет. А может, Токио 
и еще раз перенесут, и я успею и на ближай-
шие Игры…

— Маша, остановитесь, вы понимаете, 
что от этих слов сейчас могут вздрогнуть 
миллионы?

— Ой, согласна! Но я имела в виду не из-за 
коронавируса, а что не готовы будут структу-
ры — финансово и организационно; сочтут, 
что через два года будет проще провести из 
каких-то соображений. 

И еще совет хочу всем дать: занимайтесь 
дома сейчас какими-то упражнениями обя-
зательно! Потому что так даже проще — на-
строение поднимете. А уж спортивное тело, 
приученное к нагрузке, должно ее получать 
обязательно, иначе запутается в ощущениях. И 
распутывать потом будет сложно. Руки мойте, 
само собой, — об этом можно, наверное, уже 
и не говорить. 

— Последний вопрос: вы реально ду-
маете, что «распутаете» свои ощущения 
через год? Или все мысли из серии «я сам 
обманываться рад»?

— Я же фартовая, сами об этом вспомни-
ли. Да я и не запутывалась: просто грамотно 
разложила силы.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Джанлуиджи Буффон: семья и пицца
Джиджи уже 42 года, но «Ювентус» все еще жаждет видеть 

своего ветерана в туринских воротах и в конце марта договорился 
продлить с ним контракт. Ну а когда работа почти в кармане, можно 
расслабиться и наесть пару лишних кг. Когда еще этот карантин 
закончится! Поэтому Буффон вечерами готовит пиццу вместе с 
семьей и наслаждается жизнью.

датский уголок

Всемирный день здоровья
День рождения Рунета
День памяти погибших подводников
1795 г. — во Франции принят закон, который 
ввел метрическую систему и определил еди-
ницы длины — метр и массы — килограмм
1970 г. — премьера на Центральном теле-
видении телевизионного пятисерийного 
остросюжетного фильма «Адъютант его пре-
восходительства», снятого на киностудии 

«Мосфильм», режиссер Евгений Ташков
1980 г. — США разорвали дипломатические 
отношения с Ираном 
1995 г. — после десятилетней реставрации 
открыта Третьяковская галерея

под градусом

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -5…-3°, 
днем — 10…12°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер ночью переменных направле-
ний, 2–7 м/с, днем юго-западный, западный, 

5–10 м/с. Восход Солнца — 5.46, заход 
Солнца — 19.18, долгота дня — 13.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, геомагнитная обстановка 
ожидается с небольшими возмущениями.

дНи роЖдЕНиЯ

Анатолий Александров (1951) — совет-
ский и российский ученый, ректор МГТУ 
имени Н.Э.Баумана
Елена Гоголева (1900–1993) — ак-
триса Малого театра и кино, мастер 

художественного слова, народная артистка 
СССР
Марианна Максимовская (1970) — жур-
налистка,  телеведущая
Валентина Матвиенко (1949) — предсе-
датель Совета Федерации Федерального 
собрания
Михаил Полицеймако (1976) — актер теа-
тра и кино, телеведущий
Марк Рудинштейн (1946) — российский 
кинопродюсер, организатор кинофести-
валей РФ

спортЭпидЕмиЯ
ПЕРСОНА ДНЯ КУРЬЕЗ ДНЯ

СИДИМ ДОМА

— Какой курс имбиря сегодня?
— Торги приостановлены.

Минздрав:
« А л к о г о л ь  н е  с п а с а е т  о т 
коронавируса».
Алкоголь:
«Кто бы говорил…»

Теперь можно говорить, что ты не поехал 
в отпуск на зарубежный курорт из-за ко-
ронавируса, а не потому, что нет денег.

Из-за коронавируса мир перевернулся:
Хозяин в наморднике, а собака — нет.

Я вот сейчас думаю, что за вирус такой? 
Его убивает мыло, но не берет ни одно 
лекарство. Может, вместо таблетки кусок 
мыла съесть?!
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Серхио Рамос: ну-ка, повтори!
Пока «Реал» ищет замену 34-летнему капитану сборной Ис-

пании, Рамос продолжает сохранять великолепную спортивную 
форму, как бы намекая: а вам точно надо менять меня?.. В своем 
домашнем тренажерном зале Серхио делает стойку на руках и 
запускает челлендж: «Кто осмелится?»

Фабио Каннаваро: судьба быть в маске
Обладатель «Золотого мяча-2006» сейчас 

трудится главным тренером в Китае, в клубе 
«Гуанчжоу Эвергранд». Занесла же его судьба 
в страну, где началась эта свирепая пандемия! 
Впрочем, в родной Италии сейчас еще хуже, а 
в Поднебесной уже выпускают людей на улицу. 
Хотя Фабио приходится по-прежнему ходить 
в маске. «У меня закончился карантин, и вот 
документ, дающий мне право свободно пере-
двигаться по городу, — написал на днях Канна-
варо в своем Инстаграме. — В Китае еще много 
полиции, которая измеряет вам температуру, 
люди все еще ходят в масках и очках, но жизнь 
постепенно налаживается. Надеюсь, в Италии 
скоро произойдет то же самое».

Василиса ОБЛОМОВА.

Рамос делает стойку,  
Буффон ест пиццу,  
а Каннаваро боится заразиться

НА КАРАНТИНЕ
Футболистам 
сейчас очень 

тяжело без 
нагрузок, а тренеры 
скучают по работе. 

«мк» заглянул в 
инстаграм звезд 

спорта и узнал, как 
они справляются 

на карантине.

СТАРИЧКИ

Защитник сборной Англии подставил 
свой клуб. Футболист «Манчестер Сити» 
Кайл Уокер дает интервью, в котором 
призывает всех сидеть на самоизоля-
ции, и в это же время приглашает в дом 
проституток. «МанСити», находящийся 
под колпаком УЕФА за нарушение фи-
нансового fair play, в ярости: они сейчас 
тратят слишком много для того, чтобы 
улучшить свой имидж. И ведь Уокер — не 
единственный безбашенный футболист 
в мире.

Молодым и энергичным тяжело сидеть 
на самоизоляции: 24 часа в сутки в замкну-
том пространстве — нелегкое испытание 
для полного сил организма. И не удиви-
тельно, что так много футболистов сейчас 
попадаются на нарушениях. Если обычный 
парень вызовет домой девушек для интим-
ного досуга, этого никто не заметит. Но если 
ты защитник сборной Англии и «Манчестер 
Сити», то будь готов к тому, что даже если 
тебя не выследят папарацци, то сдадут сами 
проститутки.

Так и случилось с Кайлом Уокером, ко-
торый сначала дал интервью британским 
СМИ о том, как важно соблюдать самоизо-
ляцию, следовать протоколам Националь-
ной службы здравоохранения, мыть руки и 
думать о том, что рядом пожилые люди, а 
потом вызывает домой двух девушек лег-
кого поведения и отсчитывает им 2 тысячи 
фунтов (а наличные между тем — еще тот 
источник заразы).

Девушки потом с удовольствием рас-
сказали местным журналистам о том, как 
провели время с известным футболистом, 
и даже возмутились его лицемерием. Надо 
же, какие правильные!

Конечно, Кайлу пришлось извиняться, 
но клуб это уже не волновало: «МанСити» 
— в ярости. Сейчас, находясь под угрозой 
снятия с еврокубков за нарушение финан-
сового fair play и ожидая рассмотрения от-
ложенной из-за коронавируса апелляции в 
Спортивном арбитражном суде, «горожа-
не» всячески стараются подправить свой 
имидж. Они не стали увольнять никого из 
так называемых «неигровых» сотрудников, 
предложили свой стадион «Этихад» На-
циональной службе здравоохранения для 
обучения там медицинских работников, 
жертвуют средства на разные гуманитарные 
цели в борьбе с коронавирусом. И тут Кайл 
Уокер подкладывает такую свинью!

В интервью The Guardian представитель 
«Манчестер Сити» уже сказал, что в клубе 
очень разочарованы, и Уокера ждут дисци-
плинарные санкции. По некоторым данным, 
это будет штраф в 250 тысяч фунтов.

Но мало того — он еще и ходил играть 
в гольф с Уэйном Руни, как сообщает Daily 
Mail. За это Руни уже пожурила полиция, пока 
ограничившись лишь строгим выговором.

Только вот Руни с Уокером — не един-
ственные, кому не сидится ровно. На днях 
сербский нападающий «Аль-Иттихада» 
Александр Прийович был арестован в Бел-
граде за нарушение комендантского часа, 
решив потусоваться с компанией друзей в 
отеле. До этого игрок «Реала» Лука Йович по-
пался, отлично повеселившись на вечеринке 
в честь дня рождения своей девушки.

Кто же будет следующим?
Василиса ОБЛОМОВА.

ПОДСТАВА  
ОТ КАиЛА
Защитник «Манчестер 
Сити» Уокер не усидел  
в одиночестве на карантине 
и вызвал эскортниц

« КАК КРАСИВО ЗАШЛА В СПОРТ, 
ТАК СОБИРАЮСЬ И УиТИ»

МАРИЯ ПАСЕКА:

«Фартовая» 
гимнастка 

сборной России 
приостановила 

карьеру
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А до этого поистине счастли-
вого момента для артиста, его 
супруги Ирины, врачей Ком-
мунарки и, конечно же, всех 

почитателей таланта Льва Лещенко он 
успел рассказать, как протекала его 
болезнь.

— Меня привезли ночью на «скорой» 
с температурой, — начал рассказ Лев Ва-
лерьянович, — и сначала мы были в палате 
вместе с моей женой Ириной, которая тоже 
температурила. Хотя у нее болезнь протекала 
легче. А потом у меня стал падать кислород. 
Стало трудно дышать. И меня на два дня 
перевели в реанимацию. Ну как в реанима-
цию? Это была палата интенсивной терапии. 
Врачи находились за стеклом, происходил 
постоянный контроль всех параметров орга-
низма. Подключали разные аппараты, делали 
капельницы. Но на ИВЛ я не ложился. Диагноз 
был — вирусная пневмония.

— Когда речь зашла о том, что это 
коронавирус?

— Я так понимаю, что с этим анализом 
все сложно. Сначала его отправили в Но-
восибирск, оттуда результат очень долго 
не приходил, а потом, как я понял, пришел 
положительный. Но уже вскоре наладили 
делать анализы здесь, никуда не отправ-
ляя. Результаты стали приходить намного 
быстрее. И второй анализ уже был отрица-
тельный. А затем и третий — отрицательный. 
Может, какая-то погрешность была с первым 
анализом. Я не знаю.

— По ощущениям это был 
коронавирус?

— Я думаю, что не было его. Была обыч-
ная пневмония. Кашель, температура. Я про-
лежал 14 дней и последние три дня начал чув-
ствовать себя уже более-менее хорошо. 

— Коммунарка забита пациентами? 
— Места, по моим наблюдениям, есть, 

и в реанимации — тоже. Вообще больница 
сумасшедшая, очень современная, оснаще-
на по последнему слову. Персонал работа-
ет буквально не покладая рук. Спасибо им 
за это! Правительству огромное спасибо! 
Главврачу! 

— Что самое главное в атмосфере 
больницы?

— Самое главное: нет паники! Болезнь 
не воспринимается как нечто страшное, не-
излечимое. Люди просто слаженно делают 
свое дело. Обходы по утрам, назначение, 
лечение… Очень я им за это благодарен. А то 
знаете, как у нас любят нагнетать, пугать… 

— У вас как-то изменился взгляд на 
мир?

— Здоровье — это самая большая цен-
ность человека. Но я еще хотел бы поблаго-
дарить многих обыкновенных людей: ра-
ботников аптек, магазинов, которые сейчас 

на передовой. Журналистов, которые тоже 
работают.

— Вас много критиковали за то, что 
вы появились в телепрограмме.

— Я знаю. Я очень не хотел, отказывался, 
объяснял, что я на самоизоляции. Малахов 
меня буквально умолял: «Будет отдельная 
гримерка! Съемка очень короткая! 10 лет 
со дня смерти Вали Толкуновой! Ну как без 
вас?!» И я сдался, потому что это ведь моя 
работа. Я вернулся уже задолго до съемок, 
чувствовал себя прекрасно, никого вокруг 
меня больных не было, никто не захворал из 
моего окружения. Еще не было и распоря-
жения о введении карантина. И я поэтому 
согласился — я ведь работать поехал. Это 
работа моя! Я еще был на вечеринке у Аллы 
Крутой, но там тоже никого не заразил.

— Игорь Николаев заболел…
— У него не было коронавируса: анализ 

сразу пришел отрицательный. Сейчас же 
вообще много простуд, ОРВИ, пневмонии 
тоже бывают разные.

— Вы вместе лежали?
— Нет, совершенно в разных местах. 
— Его болезнь протекала легче, чем 

у вас?
— По всей видимости, да. Его уже вы-

писали из больницы.
— Одновременно с вами — в 

понедельник?
— Нет, насколько я знаю, это случилось 

уже два-три дня назад.
— Как прошли ваши выступления в 

США? Мне говорили очевидцы, что вы 
просто порвали залы!

— Да, приняли очень хорошо. Все биле-
ты ушли на ура! Я соскучился по Америке, она 
соскучилась по мне. Не забыли, не разлюби-
ли. Осознать это было очень приятно. 

— Как вы себя сейчас чувствуете? 
— Нормально, даже хорошо. Конеч-

но, на результатах томографии, наверное, 
будут какие-то остаточные явления. Вос-
паление легких-то было. Ну что ж, буду 
долечиваться. 

— Лев Валерьянович, как вы все-таки 
считаете: не было у вас коронавируса?

— Я считаю, что не было. Второй и тре-
тий анализ ведь пришли отрицательные. 
Подождем, что скажет врач о сегодняшней 
выписке…

На этих самых словах врач и вошел 
в палату народного артиста. И принес ту 
самую долгожданную, очень радостную 
весть.

«МК» со своей стороны желает лю-
бимому артисту всего российского на-
рода и большому другу нашей редакции 
здоровья и еще раз здоровья, а также 
творчества и долголетия!

Татьяна ФЕДОТКИНА.

В прошлый понедельник наш специаль-
ный корреспондент с температурой под 
39 была госпитализирована по «скорой» 
с подозрением на коронавирус. А через 
три дня в ее палату «скорая» доставила 
ее 17-летнюю дочь с аналогичными сим-
птомами: высокая температура, головная 
боль, острая ломота в теле, кашель. Наш 
спецкор продолжает мониторить ситуа-
цию «испытано на себе».

Уже день восьмой.
Утром к нам с дочерью в палату заглянули 

двое. Лиц, как обычно, не разглядеть. Костю-
мы соответствующие, неземные. Посмотрели 
издалека. Спросили, как температура, что 
чувствуем. Сказали, что симптомы «интерес-
ные и специфические». Покивали головами 
и ушли. Что это значит, я не знаю. Может, мы 
им уже надоели?

— Врачи-то сегодня будут? — крикнула 
я им вслед.

— А мы кто по-вашему? Сантехники?
Про анализ: в который раз сообщили, что 

он «в работе». Подозреваю, что его отправили 
в космос или в параллельную вселенную. 
Потом, как говорят, надо будет сдать еще 
один анализ, подтверждающий или опровер-
гающий первый. По тем скупым сведениям 
о других обитателях больницы понимаю, что 
так — «в работе» — говорят всем. Вчера мне 
отменили противовирусные препараты.

Из «интересных и специфических» сим-
птомов, даже уже боюсь писать, так как окон-
чательно в них запуталась, дня три назад у 
меня пропали запахи. Я равнялась на дочку, 
сначала сама что-то нюхала, потом давала 
ей. И она говорила, что и как пахнет.

Сегодня запахи исчезли у моей Полины. 
При этом насморка у нас нет.

Может, раньше мир тоже ничем не пах, 
только сейчас мы к нему принюхались?

Здесь, в инфекционке, если честно, не-
большой выбор для обнюхивания: банановый 
крем, лимон и мятная зубная паста.

Санитарок, которые моют нашу палату, 
две. По-моему, они работают вахтами по 14 
дней. Потом им делают тест на коронави-
рус. Возможно, им его проводят быстрее, 
чем больным. Первая санитарка — добрая 
женщина по имени Валентина Васильевна. 
Ей хорошо за шестьдесят пять плюс. В свой 
последний день работы перед концом дежур-
ства она поделилась радостной новостью: 
губернатор Подмосковья обещал прибавку к 
зарплате младшему персоналу в 10 тысяч ру-
блей. За условия, приближенные к боевым.

Вторая санитарка дышит как паровоз, у 
нее бронхиальная астма, ей тяжело в респи-
раторе, и, как я думаю, поэтому она сложно 
относится ко всем, кто здесь лежит, — из раз-
ряда бабушек-уборщиц, любящих повторять, 
что все «ходют и ходют, топчут и топчут».

«Ну когда вас уже выпишут?» — допыты-
вается она у меня третий день. И добавляет, 
что нет ее сил за нами мыть и что у нее нет 
обеззараживающих средств на это. Инте-
ресно, куда же они делись? Если в стране 
практически ЧП и ЧС, а хлорки не хватает?

Температура у дочери спала. У меня, 
зараза, нет. Скачет от 37,3 до 37,8. Никогда 
не думала, что моя температура может быть 
интересна кому-то, кроме меня самой и моей 
мамы.

Честно говоря, я устала держать гра-
дусник, устала бояться, устала ждать. Пред-
ставляю, каково остальным, на относительной 
«свободе».

Лучше ужасный конец, чем ужас без 
конца. 

Друзья забрасывают смс, это все, что они 
могут. Служба доставки ехать в инфекцион-
ную больницу категорически отказывается, 
поэтому сидим без фруктов и соков.

А в остальном все путем. По-крайней 
мере пока мы здесь, в инфекционке, нас 
точно не оштрафуют за нарушение режима 
самоизоляции.

Екатерина САЖНЕВА.

...лЕЩЕНко — королЬ БЕЗ «короНЫ»

«ВосЕмЬ дНЕй НЕт 
рЕЗулЬтатоВ тЕста 
На «короНу». 
поЧЕму?!»
спецкор «мк» 
продолжает репортаж 
из солнечногорской 
инфекционной 
больницы
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